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 सुनने  के  लिए  प्रचार  करने  का

 लोक  सभा  ox ः
 ? प्रयत्न  क्यों  कर  रहे

 ४  मार्च  १९५४  डा०  कसकर :  के  प्रचार

 क  बारे  में  हम  भी  चाहते  हं  कि  हिन्दी

 सभा  दो  बजे  समवेत  हुई
 का  प्रचार  अधिक  से  अधिक  लेकिन

 इस  मामल  में  इसकी  आवश्यकता  और
 महोदय  पीठासीन  हुए |

 इसके  बारे  में  जो  मांग  होगी  उसको

 प्रश्नों  क  मौखिक  उत्तर  देख  कर  ही  हमको  काम  करना  |  जो
 a

 ऑडियो  द्वारा  हिन्दी  प्रसार  विदेशों  में  हिन्दुस्तानी  रहते  द्  उनके

 लिए  हमारी  एक्सटरनल  च् सरबिसज  में
 श्री  एम०  द्विवेदी  :  कया

 सूचना  तथा  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की
 प्रोग्राम  होते  थे  लेकिन  वहां  उनको  सुनने

 वाल  करीब  करीब  नहों  के  बराबर  थे
 कपा  करेंगे  कि  कया  समूद्र  पार  के  सुनने

 इसलिये  उनको  बन्द  करना  पड़ा  |
 वालों  को  रियो  द्वारा  हिन्दी  अथवा

 कोई  अन्य  भारतीय  भाषा  सिखाने  के  श्री  एम०  एल०  त्रिवेदी  क्या  मंत्री

 महोदय  यह  मानते  हें  कि  हिन्दी  लिपि कोई  प्रयत्न  जा  रद्दे  हें  ?

 संसार»  और  दूसरी  भाषाओं  की
 सूचना  तथा  प्रसारण  मंत्री

 लिपि  से  अच्छी  ह  और  यदि  हम  इसका
 :  श्रीमान्  इस  समय

 समुद्रपार  के  सुनने  वालों  को  हिन्दी
 प्रचार  करें  तो  यह  संसार  भर  की  भाषा

 सिखाने  के  लिए  कोई  प्रसारण  नहीं  बन
 सकती  और  क्या  इस  सबन्ध

 में
 किये  जाते

 ह f+,
 irq  विषय

 श्री  एम०  uso  द्विवेदी  :
 में  जानना

 अत्यन्त  शान्ति  शा

 भाषा  आर्यो @
 चाहता  at  कि  जब  कि  दूसरें  से

 लिपि  wat  उनका  प्रश्न  लिपि

 के  सम्बन्ध  में  हैं  |
 कि  यूनाइटेड  किंगडम  अपने  देश  की

 भाषाओं
 का  प्रचार  करने  में  और  ati  एम०  एल०  द्विवेदी :  हिन्दी  लेंग्वेज

 उसकी  दिक्षा  देने  में  रेडियो  का  इस्तेमाल  की  लिपि  कारण  हिन्दी  भाषा.बहुत

 करते  तो  हमार  मंत्री  महोदय  अपने  अच्छी  भाषा  है  और  इसे  दूसर  देशों  के

 देश  की  भाषा  दूसरे  देशों  में  लोग  अपना  सकते  हें  ।  इसलिये  में
 पूछना

 742  PSD.
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 सीसा  घटनायें  ) चाहता  हूं  कि  क्या  मंत्री  महोदय  इ

 दिशा  में  कोई  उपाय  सोच
 रहे

 हें  कि
 *६०३,  श्री  बहादूर  क्या  प्रधान

 जिससे  दूसर  देशों  में  हिन्दी  का  प्रचार
 मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 :

 कया  यह  सच  है
 कि  अगस्त  १९५३

 अध्य  महोदय :  में  समझता हूं
 कि  ~

 म  जैसलमेर  जिले  के  एक  गांव  से  तीन

 वह  इस  प्रश्न  का  उत्तर  देने  में  असमथ
 साहूकारों  को  अपहत  fear  गया  था

 सेठ  गोविन्द  दास  :  माननीय  मंत्री ने  और  वह  अब  बहुत  अधिक  धनਂ  दिये

 जाने  पर  छोड़े  गये अभी
 यह  कहा कि  पहले  वैदिक  विभाग

 से  कछ  हिन्दी  के  कार्यक्रम  बाहर  प्रसारित
 क्या  कोई  मवेशी  भी  हांक  कर

 होते  थे  लेकिन  उनको  सुनन  वाले  नहीं
 ले  जाये  गये  तथा

 थे  इसलिये  वह  बन्द  कर  दिये  म
 क्या  सरकार  ने  इस  संबन्ध  में

 यह  जानना  चाहता  हूं  कि  मंत्री  महोदय

 को  यह  मालम  हुआ  कि  वहां पर
 कोई  कार्यवाही  की  है

 ?

 सुनने  नहीं  उनकी  सूची  बेद  दिक-काय॑  उपमंत्री  अनिल
 a

 माननीय  मंत्री  के  पास  आयी  @)  और  के०  :  जी

 क्या  मंत्री  जी  को  यह  मालूम  कि  जहां  तीन  ऊंट  डकैतों  द्वारा  हांक

 तक  उन  भारतीयों  का  सवाल  जो
 जाये  गये  थे  |

 fe  विदेशों  में  रहते  वे  आज  भी  हिन्दी
 राज्य  सरकार  से  एक  सविस्तार

 के  कार्यक्रमों  को  सुनने  के  लिए  बहुत
 विवरण  मांगा  गया है  |

 उत्सुक  ह  ?

 श्री  बहादुर  सिंह  :  सरकार  को

 डा०  केसकर  :  आनरेबल  मेम्बर  F
 ज्ञात  हू  कि  किस  अभिकरण  के  द्वारा

 हिन्दी  के मनमें  कछ  गलतफहमी  ।
 यह  धन  गया  और  यदि

 कार्यक्रम  तो  हमारे  यहां  से  बहुत  होतें  तो  उन  दर्जनों  के  विरुद्ध  क्या

 बल्कि  घंटों  होते  लेकिन  यह  रेडियो
 कार्यवाही की  गई थी  ?

 द्वारा  हिन्दी  के  सबक  सिखलाने  का  सवाल

 थ्री  अनिल  के०  चन्दा  :  डाक
 इसके  बारे  में  मेंने  कहा  कि  यह

 दो  बार  और  दो  अलग  अलग  जगहों
 बतानी  इलाके  से  आये  थे  कौर  जैसा

 के  यानी  ईस्ट  अफ्रीक़ा  और  फीजी
 कि  मेंने  निवेदन  हम  राजस्थान  सरकार

 के  लिए  प्रयत्न  किया  गया  लेकिन
 से  सरकारी  रिपोर्ट  की  प्रतीक्षा  कर  रहे  हें  ।

 पहले  फिजी  में  और  फिर  ईस्ट  अफ्रीका  तिब्बत  क  सब घ  में  भारत-चीन  सम्मेलन

 में  जांच  करने  पर  पता  चला  कि  जो

 ¥E ov  सरदार  हुक्म  सिह  :  कया  प्रधान
 हिन्दी  के  सबक  सिखाये  जाते  थे  उनको

 कोई  सुनने  वाला  नहीं  ari  इसलिये
 मंत्री  यह  बतान  की  कृपा  करेंग े:

 उनको  बन्द  कर  दिया  गया  लेकिन  हम  क्या  तिब्बत  सम्बन्ध  में

 प
 च्  ० आ  ~'

 फिर  प्रयत्न  करेंगे  ।  यदि  वहां  कुछ  सुनने  |  |  कग  म  चीन  कीਂ  जन-गणराज्य  सरकार

 सरकार  का
 की  संख्या  हुई  तो  उसको  शुरु  तथा  भारत  1१1९  नका  कोई  सम्मेलन

 ५१५
 wt  | करने  का  प्रयत्न

 हुअ
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 सिंचाई  fara  उपमंत्री यदि  तो  किन  मामलों  पर

 चर्चा  की  गई  तथा  और  ।  यह  मामला

 भाखड़ा  नियंत्रण  ate  के  विचाराधीन  है  ।
 क्या  सम्मेलन  में  कोई  समझौता

 किया  गया  ?  सेठ  गोबिन्द दास  :  क्या  माननीय  मंत्री

 के  पास  और  क्या  बोल  के  पासਂ  इस

 बेद  शिक-काय॑  उपमंत्री  अनिल
 सम्बन्ध  में  बिलासपुर  के  कृषकों  की  कोई

 च्च् ध: (ई  :  से  ।  तिब्बत  सम्बन्धी
 दरख्वास्त  आई  और  क्या  माननीय

 समान  हितों  वाल  मामलों  के  विषय  में
 मंत्री  यह  जानते  हें  कि  वहां  पर  इस  सम्बन्ध

 पेकिंग  ने  चीन  सरकार  तथा  एक  भारतीय
 में  बहुत  अधिक  असन्तोष है

 प्रतिनिधि  मंडल
 के

 मध्य  चर्चा

 a
 a  श्री  हाथी  :  यह  मामला  भाखड़ा  नियंत्रण

 ।  क्यों  कि  चर्चा  अभी  समाप्त  नहीं
 बोर्डे  के  विचाराधीन  है  ।  उसने  एक  पुनर्वास

 हुई  हे  अतः  इस  स्थिति  पर  कोई  वक्तव्य
 समिति  नियुक्त  की  है  जो  कि  इस

 देना  उचित  नहीं  होगा  ।
 मामले  पर  विचार  कर  रही  हे  ।

 सरदार  हुक्म  सिह  क्या  कोई  सीमा
 श्री  राधेलाल  ब्यास  :  क्या  में  जान

 सम्बन्धी  झगड़े  अन्त ग्रस्त
 सकता  हूं  किं  भाखड़ा  कैनाल  से  जिस

 *  श्री  अनिल  के०  चन्दा  चर्चा  अभी  हो  भूमि  में  सिचाई  होगी  उसमें  से  कितनी

 रही  और  मेरा  निवेदन  है  कि  जब  भूमि  ऐसी  है  जो
 कि  गवर्नमेंट  के  पास

 तक  वह  समाप्त  न  हो  जाय  मेरे  लिये  कोई  हू  ait  किसानों  के  कब्ज़े में  नहीं  है  ?
 त्

 अग्रेतर  सूचना  देना  उचित  नहीं  और  जो  भूमि  सरकार  के  कब्ज़े  में

 कया  उस  पर  बिलासपुर  के  किसानों  को
 सरदार  हुक्म  fag

 बसाने  का  प्रयत्त  fear  जायेगा ?

 अध्यक्ष  महोदय :  शान्ति  ।

 श्री  हाथी
 :  यही  तो  वह  बात  ह  जिस

 में  अगला  प्रश्न  ले  रहा  हूं  ।
 पर  पुनर्वास  बोड़  विचार केर  रहा  है  |

 भाखड़ा  बांध  द्वारा  सिंचित  भूमि  की  ब  नैटाल  में  भारतीय

 *६०५,  सेठ  गोविन्द  दास  क्या  EO  सरदार  ए०  एस०
 सहगल

 :

 सिंचाएं  तथा  बिद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  कृप
 ७  ५

 कपा  करेंगे  कि  क्या  भाखड़ा

 जलाशय  में  डूब  जान  भूमि  क्या  यह  सच  है  कि  पाइन

 के  बदले  बिलासपुर  के  किसानों  को  भाखड़ाਂ  टाउन  के  भारतीयों  अपने

 की  नहरों  द्वारा  सींची  जानें  व।ली  भूमि  दी  मकानों  को  खाली  कर  देने  को  लिये  कहा

 जायेगी  ?
 जा  रहा

 क्या  ऐसी  कोई  योजना  सरकार  क्या  यह  भी  सच
 हैं  कि  पाइन

 टाउन  के  भारतीय  जन-बहत के  विचाराधीन  है  जिस  के  अनुसार  बिलासपुर

 के  लोगों  को  भाखड़ा  की  नहरों  द्वारा  क्षेत्रों  को  जिसमें  मुख्य  भारतीय  व्यापारिक

 सींची  जाने  वाली  भूमि  देने  में  प्राथमिकता  केन्द्र  भी  सम्मिलित  यूरोपियन  अधिवास

 दी  जाये ?  के  लिये  पृथक  रक्षित  कर  दिया  गया
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 क्या  यह  सच  है  कि  भारतीय  संस्था  श्री  अनिल  कण  चन्दा  माननीय  सदस्य

 न  परिषद  से  कई  बार  भेंट  की  थी  अंग्रेंजी  के  धारा  प्रवाह  वक्ता  यदि

 और  उसे  areas  दिया  गया  था  वह  अपन  प्रशन  अंग्रजी  पछ  तो

 कि  उनक  प्रति  समुचित  व्यवहार  किया
 अध्यक्ष  महोदय  वह  यह  जानना

 और  इस  के  अनीता  भी  उनसे  उन
 चाहते  हे ंकि  क्या  कोई  प्रगति हुई  हे  |

 क्षेत्रों
 को

 खाली
 कर  देने  के  लिये  कहा जा  रहा

 छ  ह  तथ  श्री  अनिल  क०  चन्दा  :  जो  कछ  प्रगति

 याद  एसा  तो  सरकार ने  दस
 की  जा  सका  ह  वह  महासभा से  प्रार्थना

 करना  हैं  ।
 मामले  में  क्या  कार्यवाही  की  हू

 ?

 व्यापक-काय  उपमंत्री  अनिल  पृ
 ब्रह्मा  विद्युत  प्रदाय  बोड़  प्रतिनिधि  मंडल

 चन्दा  )  जी  हां  क्षेत्र  विभाजन  अधिनियम  क
 Rog  श्री  मनिस्वामी  :  कया  सिचाई तथा

 क  sata  विभिन्न  जातियों
 ७

 a  लिय  fara  मंत्री  यह  बतान  की  कृपा  करेंग
 :

 क्षेत्र  विभाजन  करन  क  सम्बन्ध  में  पाइन  क्या  यह  सच  ह  कि  दिसम्बर

 टाउनਂ  नगर  परिषद  द्वारा  तेयार  की  गई  १९५३  में  एक  ब्रह्मा  विद्युत  प्रदाय  बोड़

 योजना  के  अनसार  पाइन  टाउन  में  रह  रहे  प्रतिनिधिमंडल  न  उनस  भेट  की  थी

 भारतीयों  को  वहां  से
 यदि  नश  तो  प्रतिनिधिमंडल  से

 जो  क्षत्र  उनक  लिये  प्रस्तावित  किया  गया
 किन  किन  महत्वपूर्ण  विषयों  पर  चर्चा

 वह  नगर  से  कोई  तीन  मील  दूर  हैं  ।
 की  गई  तथा

 जी  क्यो  यह  सच  हे  कि  भारत  सरकार

 समाचार  पत्रों  में  इस  विषय  से  ब्रह्मा  को  प्रविधिक  देने  की  प्रार्थना

 सम्बन्धी  रिपोर्ट  प्रकाशित  हुई
 की  गई

 सन्  १९५०  म  भारत  सरकार  सिचाई  तथा  विद्युत  उप  मंत्री

 ने  क्षेत्र  विभाजन  अधिनियम  की  बात
 जी  न  श्रीमान ।

 संयुक्त  राष्ट  की  महा  सभा  के  पांचवें
 ब्रह्मा  में  विद्युत  विकास

 सन्न  में  उठाई  थी  और  उसके  बाद  के
 योजना ं  के  सम्बन्ध  में  ।

 सभी  सत्रों  में  यह  बात  उठाई  गई  है  ।

 महा  सभा  प्रत्येक  संकल्पों  को  पारित
 जी  श्रीमान  ।

 करक  दक्षिणी  अफ्रीका  सरकार स  क्षत्र  श्री  मुनि स्वामी
 :

 में  जात  सकता  हूं

 विभाजन  अधिनियम  की  कार्याविनस्ति  को  कि  fer  शर्तों  पर  हम  यह  सहायता

 रोक  देने  के  लिय  कहती  रही  दे  रहे  हें
 ?

 सरकार  ने  अभी  तक  उन  संकल्पों  क
 श्री  बातें  अभी  विचाराधीन  हे  |

 प्रति  उपेक्षा  ही  दिखाई  हे  ।

 श्री  मुनि स्वामी  :  क्या  हम  अपने  देश
 सरदार  To  स०  सहगल  :  क्या  भारत

 सरकार  निकल  सरकार  से  आपसी  समझौता
 से  कोई  प्राविधिक  विशेषज्ञ  भेज  रहे  हे

 ?

 करन  के  लिये  कोई  कार्यवाही  कर  रही  श्री  हाथी  :  हम  प्राविधिक  विशेषज्ञ

 हे  जिससे कि  आग  चलकर  इस  बात  में  नहीं  भज  रहे  हें  पर्त  हम  उनका

 कछ  वद्धि  डिजाइन  तथा  अन्य  काम  यहां  करेंगे  ।
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 बेकारी  राज्यों  द्वारा  मोटे  अनुमान  लगाये  गये

 *
 ६०८  श्री  एस०  एन०  दास

 :
 क्या  किन्तु  हाल  में  ही  हमने  राज्यों

 योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  ।  को  ब्यौरे देने  के  लिये  लिखा  जिन  के

 आधार  पर  हम  कुशल  अधिक  तथा
 क्या  विभिन्न  राज्य  सरकारों

 श्रम  सम्बन्धी  बेकारी  का  अनुमान
 द्वारा  देहाती  तथा  दशहरी  बेकारी  को  दूर

 लगा  सकें  ।
 करने  के  लिये  प्रस्तुत  की  गई  योजनाओं

 पर  विचार  तथा  अन्तिम  fare  किया
 श्री  एस०  एन०  क्या  केन्द्र  के

 जा  चुका  तथा
 पास  ऐसी  कोई  व्यवस्था  ह  जो  इस  बात

 का  परीक्षण  करे  कि  विभिन्न
 यदि  तो  कया  प्रत्येक  ,  योजना

 सरकारों  द्वारा  इन  को  कार्यान्वित
 में  अन्त ग्रस्त  कल  खर्च  को  दिखाने

 vat  केन्द्र  और  राज्य  सरकारों
 किया  जाता  अर  क्या  ऐसा  की

 उन  की  क्षमता भी  है  ?
 का  भाग  बताने  वाला  इनਂ  योजनाओं  का

 एक  विवरण  सदनਂ  पटल  पर  रखा  जायगा  ?  श्री  नन्दा  इनਂ  योजनाओं  की  मंजूरी

 देते  समय  साधारणतः  केन्द्र  में  इन  बातों

 यो  जना  व  तथा  विद्युत  मंत्री  (  श्री
 का  विचार  किया  जाता है  ।  जहां तक

 :  उन सब  मामलों
 वित्तीय  सहायता  का  सम्बन्ध  इसका

 जिन  में  राज्य  सरकारों  से  योजनायें
 शीघ्र  ही  उपबन्ध करने  के  लिये  व्यवस्था

 आ  चुकी  हें  निर्णय  किया  जा  चुका  तथा
 की  गई  हूँ  ।  इन  योजना ं  की

 राज्य  सरकारों  को  सूचित  किया  जा  चुका  fafa की  जांच  करने  के  एक  दूसरी

 एक  विवरण  सदन  पटल  पर  रखा  व्यवस्था काम  करती  है  ।

 जाता  हैं  |  में  रख  दिया  गया
 श्री  साधन  गुप्त

 :  क्या  पश्चिमी  बंगाल

 देखिये  अनुक्रमणिका  संख्या  एस--  सरकार  ने  वहां  बेकारी को  दूर  करने  के

 श्री  एस०  हाल  में  बेकारी  के  लिये  अध्यापकों  की  नियुक्ति  की  कोई

 सम्बन्ध  में  जी  नम  ना परिमाप  किया  गया  था  योजना  प्रस्तुत  की  कौर  यदि  तो

 उस  योजना  का  कपा  परिणाम  हुआ  है  ? क्या  उससे  प्राप्त  होने  वाल  परिणामों  की  इन
 ~~  x

 स  पहल  श्री  नन्दा  मेरे  यहां  लगभग अनुमोदन  देने

 पड़ताल  की  गाहे  ?  तीस  कागजात  जिन  में  राज्यों

 श्री  नन्दा  :  दिल्ली  को  छोड़  कर  इन  की  योजनायें  अर  यदि  माननीय  सदस्य

 उन  काग़ज़ात  को  तो उन  को  ज्ञात परिमापों  के  परिणाम  अभी  प्राप्त  नहीं  हुए  हैं

 ये  परिणाम  अभी  अन्तिम  रूप  में  तैयार  होगा  कि  पश्चिमी  बंगाल  की  योजना  भी

 नहीं  किये गये  हैं
 उन  में  सम्मिलित  ह  ।

 श्री  साधन
 गुप्त :  में यह  जानना श्री  एस०  एन०  दास  :

 इन  योजनाओं

 को  कार्यान्वित  करने  से  जिस  मात्रा में  चाहता  हं  कि  उस  योजना  का  क्या  हुआ
 ?

 बेकारी  दूर  क्या  उस  का
 कोई

 डा०  राम  सुलग  क्या  सरकार

 मान  लगाया  गया  है  ?  अथवा  उस  के  fea  योजना  आयोग ने

 श्री  नन्दा  :  जब  राज्य  सरकारों  ने  इन  बेकारी  के  मूल  कारण  का  पता  लगाने  का

 योजनाओं  की  मंजूरी  मांगी  तब  कुछ  कुछ  प्रयत्न किया  है  ;  अ  औैर  यदि  at,  तो
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 उसे  दूर  करने  के  लिये  सरकार  क्या  प्रयत्न  श्री  नाना दास  :  क्या  इस  उप  कर

 कर  रही  हू  ?  निधि  के  उपयोग  के  सम्बन्ध  में  भ्रान्ति

 सरकार  से  कोई  वधिक  प्रतिवेदनਂ  मांगा श्री  नन्दा  :  कई  महीनों  संसद  को

 मिलाकर  हम  इस  समस्या  पर  विचार  जाता है  ;  और  यदि  तो  क्या  आन्ध्र

 करने  में  लगे  हुए  हैं  ।  सरकार  द्वारा  कोई  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  किया

 हाथ  करघा  निधि  से  आधार  राज्य
 गया हू  और उस  का  सारांदा  क्या  हे

 ?

 को  अनुदान  श्री  टी०  ayo ०  कृष्णमाचारी  ,  योजनायें

 केंद
 ०९,  नाना दास  :  क्या  कार्यान्वित  की  जा  रही  और  इतनी

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  बताने  की  शीघ्र  कोई  प्रतिवेदन  नहीं  मांगा  जा  सकता

 करेंगे  &  |  परन्तु  म  इतना  कह  सकता  हूं  कि

 केन्द्रीय  विक्रय  व्यवस्था  संगठन  का  एक क्या
 यह  सच  है  कि  आन्ध्र

 अधिकारी  विभिन्न  राज्य  में  होने  वाली राज्य  को  हाथ  करघा  उप  कर  निधि  से

 घटनाओं  की  सूचना  रखता  हूँ  ।

 a
 <4  लाख  रुपये  का  अनुदान  गया

 तथा
 बीड़ी  बनाने  को  मशीनें

 यदि  तो  किस  उद्देश्य  विशेष
 FER  श्री  केशबवेयंगार  :  क्या

 यह  राशि  at  की  जाने  को
 a  ?  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की

 ह
 कृपा  करेंगे

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रो  ato
 बीड़ी  बनाने  की  मशीनों  का

 टी ०
 :  आन्ध्र  के  लिये

 आयात  करने  के  कितने  अनुज्ञापन
 अब  तक  कुल  ३८,९५,२९३  रुपये  की  राशि

 दिये  गय  हैं  ;

 मंजूर  की  गई  =  |
 ये  अनुज्ञापत्र  किन  को  दिये

 एक  विवरण  सदन  पटल  पर
 गये  तथा

 रखा  जाता हें  परिशिष्ट  2

 बन्ध  संख्या  २०]
 किन  राज्यों  में  ये  मशीनें  लगाई

 जायेंगी  ?

 श्री  नाना दास  :  विवरण  में  मद  २  का

 वाणिज्य  मंत्री  :
 निदेश  संस्थाओं  में  सम्मिलित

 होने  वाले  नये  बुनकरों  के  हेतु  सहकारी
 से  ।  अपेक्षित  जानकारी  उपलब्ध  नहीं

 संस्थाओं  को  कांयं  वाहक  पूंजी  उपलब्ध
 क्योंकि  बीड़ी  बनाने  की  मशीनों  को

 आयात  अनुज्ञप्ति  की  दृष्टि  से  अलग  श्रेणी करने  के  निमित्तਂ  स ेहै  ।  क्या  ऐसी  कोई

 में  विभाजित  नहीं  किया  जाता  हैँ  ।
 सीमा  जिस  से

 अधिक
 किसी  व्यक्तिगत

 संस्था
 को  यह  राशि  नहीं  दी  जा

 सकती
 ?

 सेठ  गोबिन्द  दास :  क्या  माननीय  मंत्री

 श्री  टी०  टी ०  कृष्णमाचारी  :  खेद है  को  यह  बात  मालूम  है  किਂ  मध्य  प्रदेश  में

 कि  में प्रश्न का  उत्तर  नहीं  दे  सकता हुं  ।
 और  दूसरे  स्थानों  पर  यह  उद्योग  हाथ  से

 यदि  माननीय  सदस्य  सूचना  देंगे  तो  में  चलता है
 अ

 पैर
 क्या  इस  सम्बन्ध  में  कोई

 आधार  सरकार  से
 इस

 का  पता  करने  का  दरख्वास्तें  माननीय  मंत्री  के  पास  उस  प्रान्त

 प्रयत्न  करूंगा  |  से  पहुंची
 हैं

 कि  इस  सम्बन्ध  में  कोई  मशीन
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 विदेश  से  न  मंगाई  जायें  कौर  न  यहां ही
 अरर  मेरे  का यब बन्धु  ने  उत  वाद-विवाद

 तेयार  की  जायें  ?  का  उत्तर  दिया  था  तत्पश्चात  हमने

 सब  राज्य  सरकारों  को  इन  मशीनों  के
 श्री  कर मरकर  :  कछ  समय  पहले  अर्थात्

 लगायें  जाने  के  सम्बन्ध  में  जांच  पड़ताल
 पिछडे  ag  हमें  पता  लगा  था  कि  sat

 करने के  लिये  लिखा
 था  ।  उन  में  से  कुछ प्रदेश  ate  बम्बई

 में
 ऐसी  मशीनें  लगाने

 राज्यों  के  प्रतिवेदन  हमारे  पास  आये  ह
 का  विचार  किया  गया  और  हाल

 इन  मशीनों  के  उपयोग  को  अवैध  घोषित
 में  ही  हमें  मध्य  प्रदेश  से  एक  शिकायत

 करने  की  सरकार  की  शक्ति  के  सम्बन्ध
 प्राप्त  हुई  सिद्धान्त  के  रूप  जैसा

 में  वैधानिक  स्थिति  इस  समय  कछ  अस्पष्ट
 कि  सदन  में  इस  विषय  वाद-विवाद  होने

 परन्तु  हम  उन  अर्धोपायों  पर  विचार
 के  समय  में  ने  निवेदन  किया  हम  इन

 मशीनों  को  लगाने  के  लिये  निरुत्साहित  कर
 कर

 रहे  जिन के  द्वारा  हम  हाथ  से

 बनाई जा  हें  वाली  बीड़ी के  स्थान  पर  मशीन
 रहे  जिन  के  लगाने  से  बीड़ी  बनाने  वालों

 से  बनाई  जाने  वाली  बीड़ी  के  चालू  किये
 में  बेकारी  बढ़  सकती  है  भर हम  इस

 जाने  को  रोक  सकते  यदि
 अन्त  में

 दृष्टि  कोण  से  मामले  पर  विचार  कर  रहे
 a  हम  देखेंगे  कि  हमारे  पास  पर्याप्त  संसाधन
 ह

 नहीं  तो  हम  इस  सदन
 से

 अधिक

 श्री  ठी०  करण  चौधरी  :  कपा  माननीय  दाढ़ियां  मांगने  में  आना  कानी  नहीं

 मंत्री  को  हें  कि  कल्याणी  कांग्रेस  करेंग े।

 प्रदर्शनी  में  ऐसी  एक  मशीन  वास्तव  में

 ही  प्रदान  के  लिये  रखी  गई  थी  अ  पैर  उसे  केनिया  में  भारतीय

 लाखों  लोगों  ने  देखा  था  ?
 क्या FERR,  श्री  कृष्णचायं  जोशी  :

 प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :
 श्री  कर मरकर  :  हम  इस  प्रकार

 प्रदर्शिनियों  की  रोक  नहीं  कर  सके  हें  क्या  केनिया  में  भारतीयों  का

 मुझे  पता  नहीं  है  कि  वह  मशीन  विशेष  आप्त जनਂ  अवैध  घोषित  कर  दिया  ह  आर

 किसी  प्रदर्शनी  में  दिखाई  गई  थी  ।  उन्हें  प्रत्यावहन  करने  की  मांग  की  गई
 a

 श्री  एस०  सी०  सामन्त  :  क्या  यह  सच
 है

 ;  तथा

 नहीं  है  कि  संसद् के  कुछ  सदस्य  हस  के  यदि  तो  सरकार  इस  मामले
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 सम्बन्ध  में  वाणिज्य  तथा  उद्योग  श्रम  में  क्या  कार्यवाही  करना  चाहती  है

 मंत्री  तथा  योजना  मंत्री  से  भी  मिले  वैदेशिक-कार्य  उपमंत्री  अनिल

 थे  ?  और  जान
 हूं

 कि  इन  mo  :  नहीं ।
 मशीनों  के  लगाने  के  कारण  न्य पदा  होने

 प्रश्न  ही  उत्पन्न  नहीं  होता है
 ।

 बड़े  पैमाने  की  उत  बेकारी  को

 रोकते  के  लिये  सरकार  ने  क्या  श्री  कृष्णा चा यं  जोशी  :  केनिया  में  कूल

 वासियों  की  हैं  ?  कितने  भारतीय  बस  चुके  हैं  ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  zo  श्री  अनिल  Fo  चन्दा  :  क्या  माननीय

 टी ०  कृष्णमाचारी )  कछ  समय  पहले  इस  सदस्य  हाल  ही  में  गये  हुओं  की  कुल

 सदन  में  एक  वाद-विवाद  उठाया  गया  था  संख्या  जानना  चाहते  हैं  ?
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 श्री  कृष्णा चाप  जोडी  नहीं  भौतिकी  तथा  मिट्टी  सम्बन्धी

 मान  भारतीयों  की  कल  संख्या  जानना  प्रयोगशाला में

 चाहता  हूं  जो  केनिया  में  बस  गये  हें
 ato  सामन्त

 आर  वहां  सम्पत्ति अजित  कर  ली  है

 FE LK  श्री  एस०

 क्या  सिचाई  तथा  विद्युत  मंत्री  यह  बताने

 श्री  अनिल  के०  चन्दा  :  मेरे  पास  यह
 की  कृपा  करेंगे

 जानकारी  नहीं  है  ।
 § 843  में  पना  की  नवीनਂ

 खादों  भौतिकी  तथा  मिट्टी  सम्बन्धी  प्रयोगशालाओं

 मे  किया  गया  समय काय  ;
 १६१४,  डा०  राम  सुलग fag:  क्या

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री यह  बताने  की
 क्या  वहां  कोई  गवेषणा  काय  भी

 कृपा  करेंग :
 किया  गया  था

 क्या  सरकार  खादी  कातने  यदि  तो  वह  क्या है  ;  अरर

 अरर  बनते  वालों  को  पुरस्कार  देने  की  (x)

 तथा
 AT?

 क्या  वहां  पर  एक  फोटो  प्लास्टिक
 प्रस्थापना  करती  है

 प्रयोगशाला  भी  प्रारम्भ  कौ  न  वाली

 प् a  ह यदि  71.0  उन  प

 का  कुल  मूल्य क्या  होगा
 ?

 सिचाई  तथा  विद्युत  उपमंत्री

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०  तक  ।  एक  विवरण

 ०
 :  हां ।

 सदनपटल  पर  रखा  जाता ह

 परिशिष्ट  अनबया  संख्या  २१] २३,६००  रुपये  |

 श्री  भक्त  ददन  कया  में
 जान

 हाँ ।

 सकता  हूं  कि  यह  जो  पुरस्कार  दिय  केन्द्रीय  तथा  विद्युत  गवेषणा

 जायेंगे  यह  ऊन  की  कताई  के  सम्बन्ध  के  भौतिकी  विभाग  में  पहले  से  ही

 में भी  दिये  जायेंगे a  केवल  सत  की  एक  इलास्टिक  प्रयोगशाला  स्थापित

 कताई  के  लिये  ही  दिये  जायेंगे  ?  कर  दी  गई  है  ।

 वाणिज्य  मंत्री  श्री  एस०  Ato  सामन्त  :  क्या  न्य

 ख़ाली  सृत  की  कताई  के  लिये  दिये  सरकारों  को  उन  की  आवश्यकता  अतसार

 जाया  |  कुछ  बातों  प्रयोग  करने  के  लिये  sa

 प्रयोग  शालाओं  का  उपयोग  करनें  की  अन
 सेठ  गोविन्द  दास  इन  पुरस्कारों  के

 मति  दी  जाती  हे
 ?

 सम्बन्ध  में  कि  किस  प्रकार  से  पुरस्कार

 fea  क्यो  अखिल  भारतीय  चरखा  श्री  हाथी  :  हां  ।  राज्य  सरकारें

 संघ  से  भी  कोई  राय  मांगी  गई  है
 ?  भी  कई  समस्प/एऐं  भेजती  रहती  जिन  पर

 इन  प्रयोग  शालाओं  में  प्रयोग  किये  जाते  ह श्री  टी०  ठी ०  कृष्णमाचारी  वास्तव

 में  सारा  काम  अखिल  भारतीय  खादी  तथा  श्री  एस०  सी  सामन्त  :  Fil  अगले  aT

 ग्राम  उद्योग  ate  द्वारा  किया  जाता  कुछ  अर  विषय  प्रारम्भ  किय  ज

 a  |
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 श्री  हाथी
 :

 यह
 तो

 उस  काय  के  समय  सूची  के  अनुसार  ही  चल  रहे  हें  ।  एकਂ

 स्वभाव  पर  निर्भर  जो  प्रयोगशालाओं  क्रम  पर  तो  हमने  यह  प्रयत्न  किया  था  सकीं
 ~

 में  आयेगा  |  फैक्टरी  पिछले  दिसम्बर  में  ही  उत्पादन

 श्री  एस०  सी०  सामन्त  :  इस  आरम्भ  कर  परन्तु  अपेक्षित  मशीनें  तथा

 शाला  द्वारा  किन  किन  मंत्रालयों  को  लाभ  प्लॉट  हमारी  आज्ञानुसार  नहीं  आ  सके  थे  |

 पहुंचता है
 ?  अतएव  कार्यक्रम  सुची  को  दो  माथ  तक

 स्थगित  करना  पड़ा  ।
 श्री  हाथी  :  एक  तो  परिवहन  मंत्रालय

 श्री  क्०  पी०  सिन्हा  :  क्या  इस  फैक्टरी
 हू  ।  निश्चय  ही  सिंचाई  मंत्रालय  तथा

 प्राकृतिक  संसोधन  मंत्रालय  को  भी  लाभ  में  किसी  विदेशी  का  cara  हें  ?

 पहुंचता हैं  |  श्री  के०  ate  रेड्डी  :  जी

 टेलीफोन  केबल  र. फक्टरो  माननीय  सदस्य  के  अभिप्राय  के

 *
 ६१६,  श्री  क्०  पी०  सिन्हा :  क्यां  अनुसार  विदेशियों  का  इस  फैक्टरी  कोई

 स्वार्थ  नहीं  परन्तु एक  विदेशी  साथ उत्पादन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 ess  टेलीफोन  एन्ड  केबल  कम्पनी  से
 क्या  टेलीफोन  काबुल  फैक्टरी

 हमारा  सहारे  है  जिसने  हमें  प्राविधिक
 उत्पादन-स्थिति  तक  पहुंच  गई  है  ;  तथा

 जानकारी दी  हे  तथा  इस  फेक्टरी की स्थापना की  स्थापना

 इस  फैक्टरी  की  स्थापना  पर

 में  हमारे  साथ  काम  कर  रहा  हे
 |

 आवर्ती  व्यय  कितना  होगा  ?

 श्री  सारंग घर  दास  :  क्या  इस  फैक्टरी से
 उत्पादन  मंत्री  के

 ०
 Ato

 डाक  व  तार  विभाग  की  केबिलों  सम्बन्धी
 कई  एक  कमंशालाओं  को  उत्पादन

 कायें  के  लिये  पहले  से  ही  आज्ञप्त  किया  जा
 सारी  आवश्यकतायें  पूरी  हो  सकेंगी  ?

 चुका  हे  तथा  आशा  की  जाती  हँ  कि  इस  श्री  कण  सी०  रेड्डी  :  फैक्टरी  को  केवल

 मास के  अन्त  तक  उन  में  बिना  खोल के  एक  ही  प्रकार  के  haw  बनाने  के  लिए  तैयार

 केबिलों  का  उत्पादन  आरम्भ  हो  जायगा  |  किया  गया  हे  जहां  तक  उस  प्रकार

 खोलदार  केबुलों  के  उत्पादन  के  मई  या  जून  विशष  का  सम्बन्ध  परियोजना  ह

 में  आरम्भ  होते  की  सम्भावना  है  ।  के  समय  समस्त  आवश्यकताओं  के  पूरा

 करने  का  विचार  किया  गया  अब
 सन्  १९५०  के  अन्त  में  किये  गये

 अनुमान  के  अनुसार  पांच  लाख  रुपये  प्रति
 डाक  व  तार  विभाग  की  आवश्यकताएं  बढ़

 ay  ।  इस  समय  एक  पुनरीक्षित  प्राक्कलन  गई  हैं  ।  हम  यथाशक्ति  हें  पूरा  करने  के

 प्रयत्न कर  रहे  हें तयार  किया  जा  रहा है  ।

 प्रधान  मंत्री  का  राष्ट्रीय  सहायता  कोष श्री  क०  पी०  सिन्हा  :  कया यह  सच  हैं

 कि  इस  फैक्टरी  द्वारा  उत्पादन इस  वर्ष  *
 ६१८.  श्री  डी०  सी ०  दामां

 :  क्या

 फ़रवरी  मास  में  आरम्भ  किया  जाने  को  था  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें  :

 यदि  ऐसा  तो  इस  विलम्ब  का
 १  १९५३  से  आज

 कारण  क्या  है  ?
 की  तिथि  तक  प्रधान  मंत्री  के  राष्ट्रीय

 श्री  कण  सी०  रेड्डी  :  इसमें  बहुत  सहायता  कोष  में  कुल  कितना धन  एकत्र

 अधिक  विलम्ब  नहीं  हुआ  हम  न्यूनाधिक
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 किन  प्रयोजनों  पर  उसमें  से  घन  श्री  साधन  गुप्त  :  सोवियत  संघ

 व्यथ  किया  गया है  ;  तथा  नृत्य-गानਂ  मण्डली  द्वारा  हस  देश  में  दिये  गय

 प्रदर्शनों  से  कुल  कितना  धनਂ  प्राप्त  हुआ किस  माध्यम  से  यह  व्यय

 किया  गया  है  ?

 श्री  अनिल  [- ०  चन्दा  :  मुझे  कोई

 वैदेशिक-किये  उपमंत्री  अनिल  के  सूचना  प्राप्त  नहीं  है  ।

 चन्दा )  प्रधान  मंत्री  के  राष्ट्रीय  सहायता
 श्री  डी०  सी ०  फार्मा  :  अधिक  से  अधिक

 कोष  तथा  बाढ़ सहायता
 तथा  कम  से  कम  दान  की  कितनी  रानियां

 में  १  १९५३  से  २८
 थी ं?

 १९५४  तक  k%,G00  रु०  ४  आग  ६  पा०

 बन्दों  के  रूप  में  प्राप्त  हुए  हैं  ।  श्री  अनिल किण  चन्दा  मेरे  पास

 आकड़े नहीं  हैं  । उसी  काल  में  उक्त  कोष  में  से

 ४२,९४०  रु०  ९  YTo  ११  पा०  मुख्यतः  गोआ

 थापित  व्यक्तियों  की  सहायता  तथा  प्राकृतिक

 विपत्तियों  आदि  से  हुई  तबाही  में  सहायता
 *  ६१९.  श्री  गिडवानी  :  क्या  प्रधान

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या
 देने  के  निमित्त  दिये  गये  हैँ  ।

 सरकार  का  ध्यान  इस  अभिप्राय  की  एक
 सामान्य  प्रथा  यह  ह  कि  विभिन्न

 प्रेस  रिपोर्ट  की  ओर  दिलाया  गया  है  कि

 के  राज्यपालों  तथा/या  मुख्य  मंत्रियों
 गोआ  सरकार  कुछेक  परिस्थितियों  में

 को
 अपने  विवेकानुसार  सहायता  देने  के

 व्यक्तियों  को  राज्य  की  सेवा  करने  तथा

 लिए  घन  राशियां  दे  दी  जाती  हें  ।  कुछ  धन
 सम्पत्ति  के  त्याग  के  लिए  विवश  करने  के

 सहायता  काय  में  लगी  हुई  संस्थाओं  को  लिए  एक  विधायिनी  आज्ञाप्ति  का  TAT

 भी  दिया  जाता  हूँ  ।
 ले  रही हे  ?

 श्री  डी०ਂ  सी०  फार्मा  क्या  यह  एंक
 बैदेषिक-कार्य  उपमंत्री  अनिल  के

 ०

 स्थायी  प्रकार  का  कोष  है  यह  केवल
 :  जी

 आपात  काल के  लिये  ही  है
 ?

 पुतगाली  प्रशासन  ने  गोआ  में  २४

 श्री  अनिल  कण  चन्दा  :  यह  कोष  कुछ  १९५३  को  एक  अशान्ति

 समय  पहल  से  चला  आता  हँ  ।  में  नहीं  कह  शित  की  थी  जिससे  सन्  १९५१  में  पुतंगाल

 सकता  कि  यह  कितने  समय  तक  चलेगा  में  प्रस्थापित  एक  विधि  को  क्रियान्वित  किया

 श्रीमती  कमलेन्द्मति  दाह  :  क्या  एकत्न
 गया  है  ।  इससे  स्थानीय  सैनिक  अधिकारियों

 को  सम्पति  जिसमें  निवास  के  मकानों
 किये  गये  समस्त  धन  को  व्यय  किया  जा

 परिवहन  की  गाड़ियों  को  भी  शामिल
 atte

 ?

 किया  गया  अधिग्रहण  करने  तथा  डाक्टरों

 श्री  अनिल
 के०  चन्दा

 :  में  नहीं  कह  प्रविधिविज्ञों  आदि  को  जिनकी  सेवाओं  की

 सकता  कि  कोष  में  इस  समय  कितनी  राशि  राष्ट्रीय  आपस  से  आवश्यकता  हो  सकती

 है  ।  यह  एक  निरन्तर  चालू  लेखा है  ।  धन  अनिवार्य  सेवा  के  लिए  भर्ती  करने  के

 आता  हूँ  तथा  चला  जाता  हूँ  ।  कार  दिये  गये  हैं  । ्
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 श्री  गिडवानी  :  इन्हे  किन  अभिप्रायों

 से  प्रयुक्त  किया  गया  है  ?  प्रदर्शित  किया  जायगा  ?

 श्री  अनिल  कण  चन्दा  :  वास्तव  में  यह
 क्या  इस  प्रदर्शनी  का  आयोजन

 जाता met  पुतंगाली  सरकार  से  किया  जाच  मित्री  सरक!र  के  निमन्त्रण  पर  किया

 जा  रहा हे
 ?

 चाहिये  ।  मेरा  विचार है  कि  वहां  के  लोगों

 को  डराने  के  लिए  |
 zu  प्रदर्शनी  पर  अनुमानित  व्यय

 श्री  गिडवानी  :  क्या  सरकार  को  कितना  होना है
 ?

 विदित  कि  शास्त्रों  से  भरा  एक  क्या  सरकार  का  विचार  विदेशों
 ~

 कनाडा  BT  जहाज़  केवल  कुछ  ही  दिन  में  इस  प्रकार  की  और  अधिक  प्रदर्शनियां

 पहले  गोआ  पहुंचा  है  ?
 करने  का  है

 ?

 श्री  अनिल  के०  चन्दा  :  हमें  सूचना  मिली  यदि  ऐसा  at  कहां  और

 है  कि  पिछले  कुछ  महीनों  में  भारत  के  कै १ कंब

 तथाकथित  पुतंगाली  क्षेत्रों  में  सैनिक  सामान

 को  काफ़ी  बढ़ाया  गया  है  ।  वाणिज्य  मंत्री  कर मरकर )

 जी
 श्रीमन

 ।

 श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी :  क्या

 यह  बात  सरकार  के  ध्यान  में  आई  है
 एक  विवरण  सदन  पटल  पर

 fe  पु तेंगा ली  सरकार  ने  हाल  ही  में  रखा  जाता  हे  ।  [  पुस्तकालय में  रखा

 गया  देखिये  पुस्तकालय  सूचनांक  संख्या
 गोआ  में  कुछ  व्यक्तियों  को  भारत  में

 एस०६१/५४]
 जासूसी  का  काम  करने  के  लिए  भर्ती  भ

 किया  है  विशेषतः  कुछ  पुर्तगाली  जी  श्रीमान  |

 महिलायें  जो  भारत  में  नसों
 रूप

 में  काम
 लगभग  2  लाख  रुपये  ।

 कर
 रही  यह  जासूसी  रही

 जी  at,  श्रीमान  । र  ॥

 श्री  अनिल  क  चन्दा :  निस्सन्देह  एक  विवरण  सदनਂ  पटल  पर

 गोआ  की  कछ  नसें  भारत  में  सेवा  कर  रखा  जाता हैं  ।  [ Seaarere  में  रखा  गया

 रही  परन्तु  में  यह  नहीं  कहूंगा  कि  वे  सब  देखिये  पुस्तकालय  सूचनांक  संख्या  एस०  ६१/

 जासूसी  कर  रही  हैं  ।  uv]

 श्री  राधा  रमण
 काहिरा  में  भारतीय  प्रदर्शनी  क्यो  प्रदर्शनी  में

 वस्तुओं  के  विक्रय  का  भी  प्रबन्ध  किया

 ६२०,  श्री  राधारमण  :  क्या  वाणिज्य
 जायेगा  या  इसे  केवल  वस्तुओं  की  प्रदर्शनी

 तथा  उपयोग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  तक  ही  सीमित  रखा  जायगा  ?

 करेंगे  कि  क्या  यह  सच  कि  सरकार

 निर्यात  के  लिए  उपलब्ध  भारतीय  वस्तुओं
 श्री  कर मरकर  :  सामान्यता  प्रदर्शन  नियों

 का  विस्तृत  प्रचार  करने  के  अभिप्राय  से  को  व्यापार  की  उन्नति  के  लिए  वस्तुओं

 के  प्रदान  तक  ही  सीमित  रखा  जाता
 क़ाहिरा  में  एक  प्रदर्शनी  के  आयोजन  का

 eg  यदि  प्रशंसक  चाहे  तो  प्रदर्शनी विचार  कर  रही है
 ?
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 के  समाप्त  होने  पर  विक्रय  की  सुविधाओं  यदि  ऐसा  तो  उनकी

 की  व्यवस्था  भी  की  जाती  है  ।  परन्तु  नाइयों  के  निवारण  के  लिए  सरकार  द्वारा

 इस  प्रदर्शनी  का  ध्येय  यह  नहीं है  ।
 क्यो  उपाय  किये  गये  हैं

 ?

 श्री  राधा  रमण  :  क़ाहिरा  प्रदर्शनी  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०

 की  तिथियां  कौनसी  हैं  ?  टी
 ०  तथा

 थी  करमरकर :  में  माननीय
 fsa =  ं

 सरकार  को  इस  अभिप्राय  के  अभ्यावेदन

 केवल  मास  बता  सकता  हुं  ।  यह  अप्रैल में
 प्राप्त  हुए  हें  कि  छोटे  व्यापारियों  को  ऊन

 किसी  समय  होगी  ।  के  निर्यात  के  व्यापार  में  भाग  लेन  से  वंचित

 किया  गया है  |
 श्रीमती  अम्मू  स्वामीनाथन  :  ऐसी

 नियों  में  भेजने  के  लिए  वस्तुओं  को  कौन  कच्चे  ऊन  के  निशांत  का

 चुनता  att  सा  अभिकरण  वस्तु  का  विनियमन  करने  के  लिये  नीति  को  ढीला

 चुनाव  करता है  ?  किया  गया  लगभग  वह  समस्त

 व्यापारियों  जिनका  ऊन  के  निर्यात  व्यापार
 श्री  करमरकर

 :
 सामान्यता  हम  राज्यों

 तथा  व्यापार  और  उद्योग  में  सूचना  को
 में  कछ  स्वाद  था  अब  अत्यंत  के  लिए  प्रार्थना

 पत्र  भेजन  के  पात्र  है  ।  २८-१-१९५४  की
 परिचालित  करते  हें  ।  वे  प्रदर्शनी  के  लिए

 अपनी  अपनी  वस्तुओं  को  स्वयं  भेजते
 प्रस  टिप्पणी  की  एक  प्रति  नीचे  रखी  जाती

 a  है  ।  परिशिष्ट  ३,  अनुबन्ध  संख्या  २२
 ।  हाथ  की  बनी  वस्तुओं  क  चुनाव

 अखिल  भारतीय  हस्तनिर्मित-वस्तु  बोड़  श्री  हेम  राज  :  नई  नीति  के  अन्तर्गत

 द्वारा  किया  जाता है  |  निर्यात  कर  सकने  वाले  तथा  सन्  १९५०  की

 श्री  रमण  :  क्या  काहिरा  प्रदर्शनी  पुरानी  नीति  के  अन्तर्गत  निर्यात  सकने

 में  सारे  संसार  से  वस्तुओं  को  मंगाया  वाले  व्यापारियों  की  क्रमशः  संख्या  कया है
 ?

 जायगा  या  यह  केवल  भारत  तक  ही  सीमित
 श्री  टी०  ठी०  क्ष्णमाचारी :  मेरे

 ह
 ?

 पास  यह  ब्योरा नहीं  है  ।

 श्री  करमरकर :  यह  पूर्णत  भारतीय
 श्री  हेम  राज  :  क्या  अमेरिका  को  हस

 प्रदान  है  ।
 समय  किये  जा  रहे  पश्मीना  ऊन  के  निर्यात

 ऊन  का  निर्यात  से  कुल्लू  तथा  कांगड़ा  घाटियों  का
 कुटीर

 उद्योग  नष्ट  हो  गया है  तथा  FAT  सरकार

 *६२१.  श्री  हेम  राज  :  क्या  वाणिज्य
 ऐसे  निर्वात  को  सीमित  करने  का  विचार

 तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 a
 रखती है  ?

 क्या  यह  सच  कि  हाल -  की  श्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी  :  जहां  तक

 निर्वात  नीति  से  पंजाब  के  ऊन  के  निर्यात  के  ऊन  का  सम्बन्ध  इसका
 पारियों  को  बहुत  हानि  पहुंची  हे

 स्तरीकरण  नहीं  किया  जाता  और

 क्या  फाजिल का  के  व्यापारियों  पश्मीना  ऊनਂ  के  बारे  में  भें  कोई  सूचना

 ने  सरकार  को  कोई  अभ्यावेदन  भेजा है  ;  नहीं  दे  सकता हूं  ।  सफेद  ऊन  तथा  कुछ

 तथा  सीमा  रंग  दूर  कर  fag  गये  ऊन  के  बारे
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 में  भी  हम  निर्यात  के  विनियमन  में  बहुत  यदि  at,  तो  उनकी  मुख्य  बातें

 सी  कठिनाइयों  का  अनुभव  करते  हैं  ।  क द तथ  T

 क्या  ये  प्रतिवेदन  सदन  पटल  पर
 श्री

 :  क्या  इन  मामलों  पर
 रख  wat ?

 चर्चा  करने  के  लिए  हन  सब  व्यापारियों

 के  सम्मेलन  के  बुलाने  की  कोई  प्रस्थापना  सिंचाई  विद्युत  उपमंत्री

 की  गई है  ?
 :  एक  विवरण  सदन  पटल

 पर
 रखा

 ।  परिशिष्ट
 श्री  टी०  gto  कृष्णमाचारी  :  जी  हां

 अनुबन्ध  संख्या  23]
 हमने  व्यापारियों  का  एक  सम्मेलन  किया

 थी  ।  विषय  पर  चर्चा  की  गई  थी  तथा  जी  हां  ।  पडताल  केन्दों
 से

 ART  सम्बन्धी  कुछ  फैसला  किया  गया  साप्ताहिक  मासिक  एवं  विशेष  प्रतिवेदन

 I
 प्राप्त  होते  हैं  ।

 तथा  ।  सामुदायिक
 श्री  गिडवानी

 :  क्या यह  सच  हे  कि
 योजनाओं  के  कार्यकरण  के  प्रथम  वर्ष  के

 उस  सम्मेलन  में  मंत्री  महोदय  की  कुछ

 बातों  से  विरोध  प्रगट  करने  के  लिये  ऊन
 अध्ययन  के  अनुभव  के  आधार  पर  एक

 एकीकृत  वार्षिक  प्रतिवेदन  तैयार  किया
 व्यापारी  संघ  के  कछ  प्रतिनिधि  सभा  त्याग

 जा  रहा  है  और  आशा  की  जाती  हे  कि
 कर  चले  गय  थे  ?

 इस  सत्र  में  आगे  चल  कर  सदन  पटल

 पर  रखा  जायेगा  | श्री  दी ०  टी ०  कृष्णमाचारी :  जी  हां

 ऊन  व्यापारी  संघ  के  प्रधान  या  जो  भी  उन  श्री  क०  सी ०  सोनिया :  ये  पदाधिकारी

 का  नाम  हो  उठ  कर  चले  गये  थे  ।  कब  से  नियुक्त  किये  गये  हैं  ?

 श्री  शिवानी  :  सभा  त्यागने  का  श्री  हाथी  :
 मई  १९५२  से  ।

 कारण  क्या
 श्री  mo  सी०  सोनिया  :  कपा  उन

 अध्ययन  महोदय
 :  शान्ति  को  प्रत्येक  सामुदायिक  परियोजना  में  नियुक्त

 अगला गठन
 करने  का  विचार है  ?

 श्री  हाथों  wat  केवल  <  ९  स्थानो
 सामुदायिक  परिवारजनों  की  प्रगति  at

 पड़ताल
 पर  काम  किया  जाना  परन्तु  एक  स्थान

 श्र  बढ़ाया  जा  सकता  हे  |

 FER.  श्री  के ०  Ato  सोनिया  :  क्या

 बताने  की  कपा  श्री  एन०  एस०  लिंगम  :  क्या  जैसा योजना  मंत्री  यह

 करेंगे  :  कि  faa  मंत्री  के  आय  व्यय  संबंधी

 भाषण  में  प्रकट  किया  जाता
 वे  कौन  सामुदायिक  विकास  योजना  को  गये  साधनों  का

 योजनाएं  हैं  जिनमें  प्रगति  को  पडताल  करने
 उपयोग  न  किया  जाना  इस  बात  का

 के  fea  अधिकारीगण  नियुक्त  किये  गये
 नही ंहै  कि  उस  योजना  में  निश्चित  बहुत

 अब  तक  जो  काम  हुआ  है  क्या  सामान्य  लक्ष्यों  की  प्राप्ति  के  माग  में  गंभीर
 a.

 उसके  सम्बध  में  कोई  प्रतिवेदन  प्राप्त  हुए  बाधाएं हें  ?
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 spy  a श्री  क्या  वह  अपना  प्रशन  DIA  छह  विभिनन  मदों  के

 ?  संबंध  में  इस  कमी  को  किस  प्रकार

 योजित  किया  गया  है  ;
 अध्यक्ष  महोदय  : जानकारी  प्राप्त

 करने  क >
 नਂ  कि  विचार  जानने  के  क्या  उसी  के  अनसार  केन्द्रीय

 क्या  वह  अपने  रन  को  संक्षिप्त  रूप  और  राज्य  सरकारों  के  हिस्से  भी  समायोजित

 में  पुछेंगे ?  कर  दिय  गय  हैं  ;  तथा

 श्री  एन०  एम०  लिंगम  :  अभी  उस  यदि  हां  तो  किस  प्रकार  ?

 fat  वित्त  मंत्री  ने  अपने  भा  ण  में  कहा
 सिचाई  तथा  विद्युत  उप मंत्रों

 था  कि  सामुदायिक  परियोजनाओं  को  दिये
 तथा  में  आपका

 गये  साधनों  के  उपयोग  किये  जाने  में  कुछ  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  के  अध्याय  १५  के
 कमीं  हुई  थी  ,  हस  कमी  के  क्या  कारण

 पैराग्राफ  २२  की  ओर  आमंत्रित  करता  हुं  ।
 हैं  at  संगठन  के  दोषों  को  दूर  करने  के

 तथा  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं लिये  सरकार  क्या  कार्यवाही  करने  का

 होते  हें  | विचार  करती  है  ?

 श्री  हाथो  :  आरंभ  में  मंजरियों  के  श्री  बी०  के०  दास
 यह

 कमी  कसि

 दिये  जाने  में  कुछ  कठिनाइयां  और  विलम्ब  समय  लागू  की  गई  थी  ?

 हुए  थे  ।  उसकी  जांच  की  जा  रही  और
 श्री  हाथी

 :  १९५३  से  ।
 a

 हस  संबंध  में  कारवाही  को  जा  रही

 कि  मंजरियों  के  दिये  जाने  में  कोई  विलम्ब
 ह

 बी०  कण  दास  :  क्या  उसको  उन

 सभी  ५३  परियोजनाओं  पर  लागू  किया

 गया  जो  १९५२  में  आरम्भ  गई
 श्री  एल०  एन०  क्या  इन  में

 थी ?
 से  किसी  भी  केन्द्र  के  बंटवारे  में  संशोधन

 और  कमी  को  गई  है  और  यादे  gat
 श्री  हाथी  :  इनमें  से  प्रत्येक

 इसका  दन  केन्द्रों  के  कार्यकरण  पर  योजना  को  दी  गई  राशि  कम  नहीं  की  गई

 परन्तु  उनके  प्रस्तावित  प्रभाव  क्षेत्र  को
 प्रभाव  पड़ा है

 ?

 बढ़ा  दिया  गया है  ।  इस  प्रकार  अब  प्रत्येक

 थ्रो  हाथो  :  जित  सामुदायिक  के  अंतगर्त  2,90,000  के

 योजनाओं  को  मंजूरी  जा  चुको  २,९०,०००  जनसंख्या  आती  है  ।

 उन  की
 धन  राशि  कम

 नहीं
 की  गई  है

 ।
 अब  ६५  लाख  रुपये  की  राशि  २,९०,०००

 जनसंख्या  वाले  क्षेत्र  पर  व्यय  की  जानी
 सामुदायिक  परियो जन  में

 हैं  ।

 दास  :  क्या श्री  बो०  कण

 यौजना  मंत्री  यह  बनने  की  कृपा  करेंगे
 खादी

 ६२४,  श्री  राम  दास  :  क्या  वाणिज्य सामुदायिक

 की  कुल  लागत  ६५  लाख  रुपये  से  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग े:

 घटा  कर  wy  लाख  रुपये  कर  दिये  जान  खादी  के  प्रचार  और  उसको

 के  क्या  कारा है  बढ़ावा  देने  के  लिये  अ esq  ्य  खिल  भारतीय  खादी
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 और  ग्रामीण  उद्योग  बोड़े  ने  क्या  मुख्य  नमक  दोधक  कारखाने

 सिफारिशें  की  तथा
 *ERE,  श्री  राघवय्या  क्या

 उत्पादन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कताई  में  और  अच्छा  प्रशिक्षण

 देने  के  और  अच्छी  एवं
 कि  इस  देश  में  नमक  शोधक  कारखानें

 आकर्षक  खादी  बनाई  सरकार  ने  क्या  कितने  ह  ?

 कार्यवाही  की
 (a)  aie में  कितने  हें  ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  eto  उत्पादन  मंत्रों  क़  सभा सचिव
 || टी०  :  तथा  द

 आर०  जी०  जहां  तक  सरकार

 रखा  जाता एक  विवरण  सदन  पटल  पर
 को  मालूम  ऐसे  ३१  कारखाने

 हू  |  परिशिष्ट  2,  अनुबन्ध  संख्या

 २४]  गुन्टुर
 जिले  के  कानूपार्ती  में

 एक  कारखाना  है  ।

 श्री  राम  दास  :  विवरण  को  देखने  से

 प्रतीत  हो  राघवय्या  :  इस  शोधक  कारखाने ट
 होता  है  कि  सरकार  बिक्री

 निलय  में  कितना  माल  तेयार  करने  के  लिये खोलने  जा  रही  है  ।  क्या  इन

 राज्यों  में  से  पंजाब  भी  एक  है  ?  मशीनें  लगाई  गई  और  वहां  पर  वास्तव

 में  कितनी  मात्रा  शोधन  होता है  ?

 श्री  टी०  टी  कृष्णमाचारी  :  में  प्रदन
 श्री  आर०  जी०  दुबे  :  इस  विशेष

 नहीं  समझ  सका  |

 दोधक  कारखाने  की  साम्य  ३५,०००  मन

 अध्यक्ष  मेट्रो  :  बम्बई  सरकार  कोई  साफ  किया  हुआ  नमक  और  C,000  मन

 प्रदर्शनालय  आरंभ  करने  जा  रही  है  ।  वह  समुद्री  नमक  है  ।

 पंजाब we  जानना  चाहते  हे  कि  क्या
 श्री  राघवय्या :  क्या  आन्ड्  के  इस

 सरकार  भी  उसी  प्रकार  का  yaar

 आरंभ  कर  रही है  ।
 शोधक  कारखाने  को  कोई  आर्थिक

 सहायता
 दी  जाती  हैं  ?

 श्री  do  टी ०  कृष्णमाचारी  :  खेद  श्री  आर०  जी०  दुबे  :  जी  नहीं  ।  किसी

 कि  में  इसਂ  प्रश्न  का  उत्तर  नहीं  भी  शोधक  award  को  कोई  आधिक

 सकूंगा |  सहायता  नहीं  दी  जाती हे  ।

 श्रीमती  कमलेन्दमति  शाह  :  १९५२  श्री  राय  शय्या  क्या  सरकार  को

 खादी  क  >  या  घटा
 a

 उत्पादन  बढ़ा  गुन्टुर  जिले  के  हस  शोधक  कारखाने  विशेष

 ह
 ?  की  गिरती  हुई  दशा  का  ,  हाक  मालूम

 a  ह
 ?

 श्री  टी०  टो०  कृष्णमाचारी  :  खेद

 कि  मेरे  पास  उत्पादन  संबंधी  कोई  आंकड़े  श्री  आर०  जी०  दूब :  जी  आरंभ

 नहीं  परन्तु  बिक्री  के  संबंध  में-में  में  इस  कारखाने  विद्वेष  को  इस  आधार

 देखता  हूं  कि  १९५३  में  पिछले  ad  की  पर  काम  करने  की  अनुमति  गई  थी

 कि  वहू  केवल  साफ  किया  हुआ  नमक  ही बिक्री  से  लगभग  १३  लाख  रुपये
 की

 बिक्री

 अधिक  हुई  ।  बनायेगा  ।  बाद  में  उन्होंने  अपनी
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 नाइयों  नमक  विशेषज्ञ  समिति  के  सामने  श्री  कर मरकर :  यह  तो  सहायता  की

 रखीं  i  उस  समिति  की  सिफारिशों  को  एक  निरंतर  प्रक्रिया है  ।  यदि  कोई  राशि

 दृष्टि में
 रखते  सरकार  ने  अनुज्ञप्ति  प्राविधिक  रूप से  ब्ययगत  हो  भी  गई

 की  शर्तें  ढीली  कर  दी  और  अब  उन्हें  तो  भी  वह  पूरी  कर  दी  जाती  ह"*

 साफ  किया  हुआ  और  समृद्धि  दोनों  ही
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०

 प्रकार  का  नमक  तैयार  करने  की  अनुमति  नदी  :  वह  अभी  समाप्त

 नहीं हुआ  है  |

 श्री  राघवय्या  :  इस  बात  को  ध्यान में
 श्री  कर मरकर  :  में  ने  गलत  कहा  था  ।

 रखते  हुए  कि  यह  शोधक  कारखाना  आज

 ag  अभी  समाप्त  नहीं  हुआ  है  ।  अतः
 कल  नमक  dare  नहीं  कर  रहा  क्या

 कोई  राशि  व्ययंगत  नहीं  हो  सकती  है  |
 सरकार  इन  ज़मीनों  को  किसी  सहक।री

 संस्था को  देने  का  और  इस  प्रकार  उन्हें  श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी  :  विकास

 नमक  बनाने  का  जो  इस  शोधक  कारखाने  कार्यों  के  गवेषणा  कार्य  और  ऐसे
 द q  साफ  हो  सकता  अवसर  देने  का  काय  के  जिसमें  गवेषणा  नहीं  की

 विचार  करती  है  ?  जानी  कितनी  राशि  दी  गई  है  ?

 श्री  आर०  जी०  दुबे  :  में  ऐसे  प्रदान  श्री  कर मरकर  हमने  मैसूर  को

 का  उत्तर  नहीं  दे  सकता हूं  ।  गवेषणा  के  सम्बन्ध  में  ५२,५००  रुपये

 हि कर दाम  उद्योग

 और  बाकी  मदों  के  लिये  शेष  राशि  दी  है  ।

 मुनि स्वामी  :  १९५२-५३  में

 ६२८,  श्री  एम०  एस०  ग्रुपादस्वामी :  केन्द्रीय  रेशम  बड  की  कितनी  बैठकें  हुई
 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने

 थीं  और  उनमें  क्या  कार्य  हुअ
 की  कृपा  करेंगे  :

 श्री  कर मरकर  8448.0  के  पिछले
 824 R-4¥ F में  रेशम  उद्योग के

 भाग  में  यह  बोले  फिर  से  बनाया  गया  था  |
 विकास  के  लिए  केन्द्रीय  रेशम  बोर्ड  द्वारा

 में  अपने  मित्र  को  उनकी  बैठकों  की  ठीक
 दिये  गये  अनुदान  राशि  कितनी

 ठीक  संख्या  नहीं  बता  सकता  ्
 ©

 तथा

 राज्य  के  हथकरघे  केा  कपड़ा इस  काल  में  मसूर ८

 लिये  कितनी  राशि  स्वीकृत  हुई  क्या ene.  श्री  दिवस्पति  स्वामी

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रीं  बताने  की  कृपा
 वाणिज्य  मंत्री  कर मरकर  )  ५४ ५

 RTA RS  रुपये  ।

 क्या  यह  सच  है  fe  हथकरघे
 ¥,04,  ५००  रुपये  ।

 के  कपड़ें  के  निर्यात  पर  सीमा  शुल्क  लगाया

 ait  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी :
 क्या  जाता  है  ;

 कोई  इसलिये  व्ययंगत  हो  गई  यदि  ऐसा  इसके

 क्योंकि  ae ने  इस  वर्ष  उस  राशि  का  पुनरीक्षण  के  कोई  अभ्यावेदन  प्राप्त

 उपयोग  नहीं  किया  था  ?
 हुआ है  ;  तथा
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 (7)  यदि  उपरोक्त  भाग  का  स्टैन्ड-बेकम  आयल  रिफाइनिंग  कम्पनी

 उत्तर  हां  में  तो  क्या  सरकार  उसके  आफ  इन्डिया  बम्बई ने  पोच

 पुनरीक्षण  करने  के  प्रदान  पर  विचार  करेगी  ?  भारतीय  अमरीका  भेज  थे  ।

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०  सरकार  द्वारा  दी  जानें  वाली  मृत्तिका

 ato  :  से  तक  ।  पर  और  एस०  ato  fatto  ato

 हथकरघे  के  कपड़े  पर  कोई  निर्यात  शुल्क  अमेरीका  भेजे  गये  प्रशिक्षणार्थियों  की  संख्या

 नहीं हे  ।  के  सम्बन्ध  में  सूचना  एकत्रित  की  जा  रही

 at  शिवपुरी
 गप

 |  ay  है  art  सदन  पटल  पर  रख  दी  जायगी if

 arg  के  कपड़े  का  कितना  निर्यात  किया  att  रघुनाथ  सिह  इसमें  य ू०  पी०

 गया  है  ?  का  भी  कोई  आदमी  था  ?

 श्री  टी०  टी०  कृष्णा मसा री  :  १९५३  उत्पादन  मंत्री  के  सभासचिव

 में  ६,३५९,७०,०००  गज  |  आर०  जी०  दुबे  )  :  यह  तो  नहीं  बताया

 जा  सकता । थ्रो  एम०  डी०  राम स्वामी  :  हथकरघे

 के  कपड़े  के  निर्माता  को  प्रोत्साहन  देने  के  श्री  छ०  कठ  बसु
 :

 क्या  सरकार की

 लिये  सरकार  न  और  क्या  ara  किये  एसी  कोई  व्यवस्था  हूँ  जिससे वह  इस  बात

 की  कर  सके  कि  स्टैंड  वापस

 आयल  कम्पनी  चुनें  गय  हन
 श्री  दी  टी०  कृष्णमाचारी :  मेंने  अभी

 प्रशिक्षणार्थियों  ?  को  किस  प्रकार  का
 तक  यही  बताया  है  कि  हथकरघा  उद्योग

 को  प्रोत्साहन  देने  के  लिय  सरकार  द्वारा
 प्रशिक्षण  दिया  जाता  हैं  ?  ar  यह  अर्पण

 रुप  से  कम्पनी  का  ही  काम  है
 ?

 व्या  काय
 किये

 गये  हे  ।

 श्री  के०  सो०  रेड्डी  :  नहीं  ।
 वाणिज्य  मंत्री  (  श्री  करवाकर  )  :

 इस  बारे  a  एक  पम्फलेट  भी  है  |
 सम्बन्ध आयल  कम्पनी  ने  अपनी  आवश्यकतायें

 निश्चित  कर  दी  हैं  और  यह  उन  व्यक्तियों

 तेल  उद्योग  को  चुनती  है  जिन्हें  प्रशिक्षण  के  लिये

 FER  श्री  रघुनाथ  fag:  जाया  विदेश  भेजा  है  ।  सरकार  दस

 उत्पादन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  बात  ध्यान  रखती  हूँ  कि  कम्पनी  की

 कि  आवश्यकताओं  के  अपराध  सम्भव

 अधिक  भारतीय  भेजे  जायें  ।
 १९५३  में  कितने  भारतीयों को

 तेल  उद्योग  में  अनुभव  तथा  विशेष  ज्ञान  प्राप्त  प्रशिक्षण  किस श्री  के०  Fo  बसु

 करतें  के  लिये  अमरीका  भेजा  और
 प्रकार का  है  ?

 कितने  लोगों  को  सरकारी

 हिन्दी  उर्वरक  प्लाट
 सहायता  दकर  भजा  गया  है  और  कितने

 लोगों  को  ess  ् वकम च्झ  आयल  कम्पनी  क्य  T *६३१.  श्री  तुलसीदास

 आफ  इन्डिया  ने  अपने  ख़ाँ  पर  भेजा  है
 ?

 दन  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगें

 उत्पादन  मंत्री  के ०  सी०  समुद्री  के  उवेरक  प्लान्ट  का

 तथा  २१  जनवरी  १९५४  तके
 अनुमानित  art  काल  कितना  है  ;  तथा

 742  P.S.D.
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 हथ  करघ  क़  कपड़े  पर  बिक्री  कर क्या  उसके  अवक्षयण

 हिसाब  उसके  अनुमानित  कार्यकाल  के  या
 *६३२,  श्री  एल०  जोगेश्वर  fag  :  क्या

 प्लाट  के  प्रतिस्थापन  मूल्य  के  भाषा  पर
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  बताने  की  कृपा

 ५५ लगाया  जाता  हैं  ?
 करेंगे

 उत्पादन  मंत्री  न्याय  सी०  :
 किनਂ  किन  राज्यों  ने  हथ  करघे

 तथा  ।  प्लाट  के  अवक्षयण  FT
 के  कपड़े

 पर
 बिक्री  कर  की  पहिले  से  ही  छूट

 हिसाब  उसके  अनुमानित
 जो

 दे  रखी  और  किन  किनਂ  राज्यों ने  एसा  नहीं

 कि  दस  के  आधार  पर  लगाया
 किया  तथा

 जाता  है  ।
 इस  सम्बन्ध  में  एक  रूपता  लचन

 क्या  कम्पनी  ने
 के  लिये  अब  तक  क्या  कार्य  किये  गये  हैं  ?

 श्री  तुलसीदास

 पर्याप्त  लाभ  कमा  लिया है
 जिस  से  वह  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  (  श्री  टी०

 अथ-कर  विधि  के  अन्तर्गत  समान्य  ato  कृष्णमाचारी  एक  विवरण

 क्षीण  आरम्भिक  और  अतिरिक्त
 सदन  पटल  पर

 रखा  जता

 अवक्षयण  के  लिये  अधिकतम  राशि  अलग  परिशिष्ट  ३,  अनुबन्ध  संख्या  a4]

 रख  सके  ?
 इस  विवरण  के  अतिरिकत  में  यह  भी

 श्री  कर  सी०  रेडडी :  जी  हा  ।  पहिले  कहना  चाहता हूं  कि  जेसा  कि  पत्रों  से

 मालूम  मद्रास  सरकार  हथ  करघे  के
 वर्ष  में  ही  अवक्षयण  के  लिये  आवश्यक

 ura  अलग  रख दी  गई  थी  ।  कपड़े  पर  बिक्री  कर  लगाने  का  प्रयत्न

 सदस्य  इसे  प्रकाशित  वार्षिक  oa में  देख
 कर  रही हे  |

 ५

 हैं  केन्द्रीय  सरकार  सभी  राज्य

 wet  यह  हू  कि
 सरकारों  से  हथकरघे  के  कपड़े  पर  बिक्री

 अध्यक्ष  महोदय  :

 कर  न  लगान  के  लिय  कहा  है  ।

 क्या  कम्पनी  ने  इतना  पर्याप्त  लाभ  कमा

 लिया  है  जिसमें  से  अवक्षयण  निधि  अलग  श्री  एल०  जोरदार  सिह  :  हथकरघे  के

 कपड़े  पर  बिक्री  कर  की  छूट  देने  के
 बनाई  जा  सके  |

 स्वरुप  आय  में  कुल  कितनी  कमी  होगी  ?

 श्री  च् [. ह  Ato  रेड्डी
 :  जी  att

 हस  प्रकार  की  छूट  के  परिणामस्वरुप

 आवश्यक  आवश्यक  की  व्यवस्था  कर  दी
 उत्पादन में  कितनी  वृद्धि  होगी  ?

 गईहे  |

 श्री  टी०  ato  कृष्णमाचारी  :  यदि  में

 श्री  तुलसीदास  :
 सामान्य  अवक्षयण

 माननीय  सदस्य  की  इस  बात  को  ठीक

 तथा  आरम्भिक  और  अतिरिक्त  अवक्षयण
 प्रकार  से  समझ  सका हूं

 कि  बिक्री  कर

 के  लिये  अधिकतम  कितनी  अलग
 के  द्वारा  कितनी  राशि  वसूल  की  जाती

 रखी  जा  सकती  और  प्रतिशत  कितनी
 तो  मुझे  खेद हैं

 कि  मेरे  पास  यह  आकड़े
 तत्संवादी  राशि  अलग  रखी  जाती है

 ?
 नहीं हैं

 डि
 श्री  शक्  Ato  मुझे  इसकी  पूर्वे  ay  शिवानी  स्वामी  :  किस  तारीख

 सूचना  चाहिये  |  केन्द्रीय  सरकार  ने  राज्य  सरकारों  से
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 हथकरघे  के  कपड़े  पर  बिक्री  कर  की  छूट  यह  काम  काफी
 a

 देने  के  लिये  कहा  था  ?  ate  का  a  कि  ag  यह  निश्चय करे  ॥

 श्री  टी०  टी ०  कृष्णामाचारी  :  यह  ठीक  डा०  रामा  राव  नया  सरकार को

 तारीख
 में  नहीं  बता  यह  कुछ  दिन  इस  सम्बन्ध  में  अभ्यावेदन  मिले  कि

 पहिले की  बात  जब  हमन  हथकरघा  कर्मचारियों  को  ये  भत्ते  नहीं  दिये  जा

 ? बोड़  स्थापित  किया  था  ।  ऐसा  हमने  गत  रद्

 ag  की  समाप्ति  पर  लिखा  था  t  श्री  to  ato  क्ष्णमाचारो  :  इन

 पाकिस्तान से  आने  वाले  मुसलमान
 बातों  के  सम्बन्ध  में  कोई  विद्वेष  अधिवेदन

 नहीं  मिला  है  ।  श्रमसंघों  को  अभिज्ञात
 *६३३,  श्री  एम  एल०  अग्रवाल

 :
 करने  तथा  उन  वेतन  और  अन्य  भत्तों

 क्या  wart  मंत्री  यह  बतान  की  कृप
 क  सम्बन्ध  में  काफी  बोर्ड  तथा

 करेंगे
 कि  १९५१,  १९५२  तथा  १९५२  में

 रियों के  बीच  मतभेद के  सम्बन्ध में  हमें
 पाकिस्तान  से  कितने  मुसलमान  भारत  में

 अस्थायी  परसिटों  पर  आयें  ?  बहुत  से  श्रम्यावेदन  प्राप्त हुए  हैं  ।

 डा०  रासा  कम  से  कम  वेतन इनमें  से  कितने  व्यक्ति  अपनी

 परमिट  की  अवधि  से  अधिक  समय  तक  तथा  भत्तों  के  सम्बन्ध  में  सरकार  ने  क्या

 ठहर े?
 ara  किये  हूँ  ?

 वैदेशिक  कार्य  उपमंत्री  अनिल  क  ०
 श्री  टी०  पी०  कृष्णमाचारी :

 चन्दा )
 :  तथा  ।  यह  सूचना  हम  कछ  विषम  स्थिति  में

 एकत्रित  की  जा  रही  हे  कौर  सदन  पटल
 कॉफी  बहुत  हद  स्वायत्तशासी

 पर  रख  दी  जायेंगी  |  निकाय  ह  ।  कछ  मामलों  में  हमें

 इण्डियन  काफी  बड़  के  किनारों  घिसकर  प्राप्त  अर्थात हस  यदि  वह  कोई

 डा०  रामा  राव  :  क्या  विद्वेष  काय  करे  तो  हम  उस  काय  का
 ६३६.

 वाणिज्य  तथा  मंत्री  बताने  कीं
 निषिद्ध

 कर  सकते  हूं
 ।  किन्तु में  अपने

 करेंगे  माननीय  मित्र  को  यह  बतला  दू  कि

 हस  मामले  क  बारे  में  मुझे  चिन्ता  होती
 क्या  यह  सच  हे  कि  इण्डियन

 रही  हें  ।  जब  में  ने  बोझ
 काफी  बोर्डे  के  को  मकान

 रियों से  इस  मामले  पर  बातचीत  की  तो

 तथा  नगर  क्षतिपूरक  भत्ते  नहीं  मिलते

 मूझे  मालूम  हुआ  कि  ate  ने  काफी  की
 जिन  के  मिलने  की  केन्द्रीय  वेतन  अयोग

 ने  सिपारिश  की  a
 ?  तथा

 कछ  दुकानों
 को  बन्द  करन  की  सिपारिश

 की  इस  मामले  का  फिर  प्नाविलोकन
 क्या  सरकार  का  विचार  इस

 किया  जाना  में  इस  बात  को  पर्ण रुप
 मामले  में  कोई  कार्यवाही  करने  का

 से  मानता  हूं  कि  जो  वेतन  दिये  जा  रहे  हें

 द्
 वे  बहुत  कम  हैं  ।

 में  स्वयं  नें  स  बहुत

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०  ठी  सी कांफी  की  दुकानों  पर  गया  हूं  और

 कृष्णमाचारी  )  :  एक  विवरण  सदन  वहां  पूछताछ  की हू  और  में  इस  बात  को

 पटल  पर  रखा  जाता  स्वीकार  करता  हूं  कि  उनके  वेतन

 शिष्ट  ३,  अनुबन्ध  संख्या  नौकरी  की  उन्नति  के
 भ्र वसर  अच्छे  होने
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 जि  | ia
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 अधिकार  मझे  प्राप्त  हें  आवास  तथा  संभरण  मंत्री

 उनके  अन्तर्गत  हस  मामले  में  में  अपन  cay  :  तथा

 प्रयत्न  कर  रहा हूं  किन्तु  सारी  बात  ।  में  एक  जिसमें  इस

 का  पता  लगाने  में  कुछ  समय  लगेगा  |  सम्बन्ध  में  स्थिति  स्पष्ट  की  गई

 शना  नाना दास  :  इस  ae  के  अधीन
 सदन  पटल  पर  रखता  हूं  ।

 अनुबन्ध  २७]
 कितने  कर्मचारी  काम  करते  हें  ?

 श्री  विश्वनाथ  राय  क्या  सरकार
 श्री  टी०  दी ०  क्रूष्णमाचारो  :  चुकी

 का  भारत  में  उत्पादित  war  मद्यसार
 यह  बोले  सरकार  के  अधीन  काय  नहीं  कर

 पर  विदेश  अधिभार  लगाने  प्रथा  को

 रहा  है  इसलिये  जब  तक  कि  कोई  विशेष

 बन्द  करने  का  विचार  है  ?
 प्रश्न  न  किया  में  यह  eat  की  बातें

 सरदार  स्वर  fag  जेसा  कि  मेने
 नहीं  बता  सकता  |

 विवरण  में  स्पष्ट  कर  दिया
 न्

 अकर
 @,  यह

 शमी  ए०  एम०  :
 सारा  अधिभार  अस्थायी  रूप  से  लगाया

 के  अधीन  काम  करने  वाले  तमंचा  रियों  से
 जाता  ह  और  जसे  ही  सामान्य  स्रोतों

 भी  इसी  प्रकार  की  शिकायतें  मिल  रही
 से  मिसाल  मिलने  लगेगा  हम  इसे  हटा

 क्या  सरकार  का  विचार  एक  समान  नीति  क
 द्ग  |

 निर्धारित  करने  का  जिस  का  श्री  सिहासन  fag:  भारत  में  मिसाल

 सम्बन्ध
 में

 अन्य
 वस्तुओं

 के
 बोड़े  उत्पादन  करने  डिस् टिल रियों  की

 पालन  करेंगे  ?
 संख्या  कितनी  है  ?

 a

 श्री
 ठी०  ato  कृष्णमाचारी  :  म

 सरदार  can  fag:  जी  नहीं  ae

 एक  ऐसी  नीति  feather  करन  के  पक्ष
 प्रशन  इससे  उत्पन्न  नहीं  और  मुझे

 में  नहीं  जिसका  पालन  करने  के  इन
 इसके  लिये  ca  सुचना  चाहिये  |

 बोर्डों  को  अनुचित  कठिनाइयां  उठाने  पर
 श्री  विश्वनाथ  राय  भारत  मे

 मजबूर  किया  जाय  ।
 उत्पादित  waar  कितना

 विदेश
 पटोल  पर  अधिभार  अधिभार  लिया  जाता  ?

 *६३७,  विश्वनाथ  राय  सरदार  स्वर्ण  fag
 :

 तो  उसी  cet  का  उत्तर  देना तथा  संभरण  मंत्री  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  क्या  होगा  जिसके  लिय  मेंने  पूर्व  सूचना  मांगी यह

 सच  है  कि  सभी  कम्पनियां  अ  क्योंकि  यदि  मात्रा  के  बारे  में  मालूम

 एस०  वी०  ओ०  सी ०  तथा  काटे  हो  तो  हस  अधिभार  हिसाब  लगाया

 प्रति  गैलन  पर  विदेश  अधिभार  के  जा  सकता
 ह

 ।

 रुप  में  दो  आना  लती हूं  ?  कुम्भ  मेला

 यदि  एसा  तो  क्या  यह  सच  है  ६३८.  श्री  आर०  एन०  fae  :

 कि  यह  इस  दिखती  मधसार  पर  क्या  सूचना  तथा  प्रसारण
 मंत्री  बतान  की

 जो  कि  उन्हें  इस  देश
 में  खपत  के  लिए  कृपा  करेंग े:

 पेट्रोल  के  साथ  मिलाने  के  लिये  दिया  कुम्भ
 मेला  दुर्घटना  का

 जाता  यह  अधिभार  लगाती  हैं  ?  चार  दुर्घटना  के  कितने  घंटे  नाद
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 आकाश  वारी  द्वारा  प्रसारित  गया  डा  केसकर  :
 मुझ

 से  इसका  कुछ

 था  ;  aren  नहीं  ।  जो

 यह  समाचार  कहां  से  प्राप्त  प्रदेश  के  मुख्य  मंत्री  और  वहां  के  गवर्नर

 हुआ  था  ;  और  ताल्लुक  रख  सकता  हू  |

 क्या  समाचार  प्रसारित  करने  नमक

 से  दुर्घटना  के  तथ्यों  की  पड़ताल  की
 *६३९.  श्री  मुरारका  :  क्या  उत्पादन

 गयी ?
 मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 सूचना  तथा  प्रसारण  मंत्री
 क्या  यह  सच  है  कि  २८

 :  पहला  समाचार  दुर्घटना  १९५०  से  जब  से  कि  राज्य  सरकारों  द्वारा

 के  समय  से  लग  भग  चार  घंट  बाद
 नियुक्त  गये  मनोनीत  व्यक्तियों  के

 प्राप्त  किया  गया  था  ।  यह  एक  संक्षिप्त
 सीधा  नमक  मंगवाने  सरकार  ने

 समाचार  और  इस  में  ब्योरा  नहीं
 उन्हें  नमक  भेजना  शुरु  कर  दिया  सांभर

 गया  था  ४  एक  और
 के  नमक

 के  व्यापारी  विस्थापित  हो  गये
 समाचार  प्राप्त  हुआ  जिस  में  कुछ

 @
 ब्योरा  दिया  गया  था  |  ६-४०  पर

 क्या  सरकार  को  इसके
 टेलीफोन  द्वारा  एक  और  संदेश  में  कुछ

 अग्रेतर  ब्योरा  दिया  गया  था  !
 परिणाम  स्वरूप  उत्पन्न  हुई  बेकारी  और

 सांभर  लेक  के  नगर  में  लोगों  की  तकलीफ

 उत्तर  प्रदेश  में  आकाश  वाणी  का  ज्ञान हे  ;

 के  संवाददाता  से  |

 (77)  हस  विषय  में  सरकार  का

 तथ्यों  पड़ताल  करने  की  क्या  पग  उठाने  को  विचार  हे  ?

 आवश्यकता  नहीं  क्योंकि  समाचार
 उत्पादन  मंत्री  के  सभासचिव

 हमारे  अपने  संवाद  दाता  ने  भेजा  था  ।
 &'7०  जी०  :  तथा  राज्य

 में  यह  भी  बताना  चाहुंगा  कि  जहां  सरकारों  ढारा  नियुक्त  मनोनीत  व्यक्तियों

 तक  एजंसी  के  समाचारों  का  सम्बन्ध  द्वारा  सीधा  नमक  मंगवाने  की  प्रणाली  से

 पी०  टी०  आई०  से  पहला  समाचार  ३-२८  जो  fe  २८  १९५०  से  लागू  हुई

 पर  प्राप्त  हुआ  और  दूसरा  ५-५९  सांभर  के  नमक  के  व्यापारियों  को

 पर  |
 कुछ  तकलीफ  पहुंची  ह  ।  तथापि  बताया

 जाता  ह  कि  राज्य  सरकारों  द्वारा श्री  आर०  एन०  fag:  क्या  यह

 सही  नही ंहैँ
 कि  उतर  प्रदेश  मं  एडवोकेट

 मनोनीत  सामान्यतया  अपनी

 जनरल  के  कुम्भ  दुर्घटना  में  दबने  की  खबर
 और  से  नमक  मंगवाने  के  लिए  सांभर

 के  व्यापारियों  की  सेवाओं  का फेंली  थी  और  उसके  बाद
 तुरन्त  यह

 करत  हूं  और  इसके  लिए  उन्हें  कमीशन
 मालूम  हुआ  कि  ग्रह  बात

 गलत  ह  |  उस

 मिल  जाता  ह  ।
 पर  उत्तर  प्रदेश  के  चीफ  मंत्री  जी  उन्हें

 28438.0  में  विहार  को से  बच  जाने  के  उपलक्ष  में  बधाई  (7)

 देन के  लिए  उनके  निवास  स्थान  पर  संभरित  करने  के  सांभर  के

 गये ?  व्यापारियों  को  र  Aree  मन
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 सांभर  नमक  का  कोटा  दिया  गया  श्री  मुरारका  :  क्या  सरकार  सांभर

 १९५४  में  भी  बिहार  को  संगीत  करने  के  व्यापारियों  को  नमक  विभाग  में

 के  लिए  व्यापारियों  को  इतना  ही  कोटा  नियुक्त  करने  के
 प्रश्न  पर  विचार  कर  रही

 देने  का  विचार  हे  ।  इस  के  अतिरिक्त  1... 1

 राज्य  सरकारों  की  सहमति  से  राजस्थान  श्री  आर०  जी०  दुबे  यह  प्रश्न

 को  संभरित  करने  के  लिए  9%  लाख
 हमारे  सामने  नहीं

 a
 @  faq में  कह

 का  कोटा  और  दिया  जायेगा  ।  सकता  हू ंकि  १९५४ में  भी  बिहार  को

 मनोनीत  व्यक्ति  गली  को  हटा बने  या  संगीत  करने  के  लिए  सांभर
 के  व्यापारियों

 इस  में  संशोधनਂ  करने  का  प्रश्न  अब
 को  कछ

 और
 feat  हे

 धीन  ताकि  सांभर  के  नमक  के  इस  के  अतिरिक्त  वस्तु  नियंत्रण  समिति  की

 व्यापारियों  द्वारा  राज्यों  में  नमक  सिफारिशों  से  भी  ग्रस्त  में  सांभर  के

 की
 आयात  की  अनुमति  दी  जा  सके

 ।  व्यापारियों  को  लाभ  पहुंचेगा  ।

 इस  विषय  में  राज्य  सरकारों  को  fear
 श्री  राधेलाल  ब्यास  :  राज्यों के  नमक

 गया हे  ?  विभागों  और  निर्माताओं  के  बीच  दलालों

 श्री  नई  से  का  काम  करने  के  लिए  सांभर  के  व्यापारियों

 उपभोक्ताओं  को  क्या  कोई  लाभ  हुआ
 को  कितनी  कमीशन  दी  जा  रही  है  ?

 आर०  जी०  बचके  आरम्भ  में

 श्री  अरा०  जी०  दुबे
 :
 युद्ध से  पहले

 कमीशन  एक  आना  ६  पाई  प्रति  मन  थी  ।

 बाद  में  बुलक  के  हटाने  पर  इसे  घटा  कर नमक  का  व्यापार  सांभर  के  व्यापारियों

 के  हाथ  था  |  युद्ध  के  दौरान  एक  झान  प्रति  मन  कर  fear  गया  था  ।

 असाधारण  परिस्थितियां  उत्पन्न  हो  गई  श्री  के०  Fo  बसु :  सांभर
 लेक  के

 थी  और  सांभर  के  व्यापारियो ंने  इन  से  क्षेत्र  में  कितनी  बेकारी  और  विपत्ति  फैली

 लाभ  उठाया  और  इस  के  फलस्वरुप

 हुई
 ह  ?  भाग  का  उत्तर  पूर्ण  नहीं

 उपभोक्ताओं  को  न  पहुंची  यह  प्रतिवर्ष
 al

 उसके
 बाद  से  लागू हुए

 श्री  आर०  जी०  दबे  :  बेकारी  कोई

 श्री  ि  प्रश्न  का  उत्तर  नहीं  है  व्यवस्था के  बदलने  पर  नमक  के

 अभी  नवदीं  दिया  गया  व्यवस्था के  बदलने से  व्यापारियों  ने  कम्पनियां  बना  ली  थी  ।

 उपभोक्ता  कौ  क्या  कोइ  लाभ  न्दुअ
 a

 सरकारी  व्यवस्था  का  कोई  नहीं  था  ।

 @
 ह  व्यापारी  नमक  विभाग  द्वारा  रजिस्टर  किये

 गये  थे  att  प्रिया  एजेसियों  राज्यों

 श्री  आर०  जी०  दुबे
 :  मेंने  कहा है  कि  के  मनोनीत  व्यक्तियों  के  आपस  में  कुछ

 जहां  तक  नमक  संगीत  करने  का  प्रबन्ध थे
 सम्बन्ध उस  समय  राज्य  सरकारों

 के  मनोनीत  नपती  को  कुछ  प्राथमिकता  सिन्ध  के  पानी  का  आयोग

 दी गइ  थी  जिस  के  फलस्वरूप राज्य  *६४०,  सरदार  हुक्म

 सरकारों  को  माल  भेजने  की  प्राज्ञ  दी  श  कया  सिचाई  तथा  विद्युत  मंत्री  ag  बताने

 थी  tet  मुख्य  लाभ  था
 ।  की  कृपा  करेंगे  fe  सिन्ध  जाता  के
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 सम्बन्ध  में  afar  में  होने  वाली  पाकिस्तान  के  प्रधान  मंत्रियों  को  लिखा  ।

 यह  सुझाव  दोनों  नें  स्वीकार  किया  था  और त्रिपक्षीय  बातचीत  में  कोई  प्रगति  हुई
 a

 है  इस के  फलस्वरूप  यह  कार्यकारी  दल

 स्थापित  किया  गया  था  ।
 किन  seal  के  wey  में

 समझौते  की  बातचीत  हो  रही  है  ?

 सरदार  कम  सिह
 :

 मूल  सुझाव  के

 योजना  व  सिचाई  तथा  विद्युत  मंत्री  (  श्री  बाद  क्या  किसी  प्राधिकारी  द्वारो  चर्चा  का

 :  माननीय  सदस्य  का  क्षेत्र  निश्चित  किया  गया  है  या  अब  कोई

 fata  सिन्ध  तास  कार्यकारी  से  दल  की  निर्देश  दावतें  निश्चित  की  गई  हैं
 ?

 बैठक  में  होने  वाली  बातचीत  की  ओर
 श्री  नन्दा  :  कोई  निश्चित  निर्देश  शर्त

 जोकि
 ८  सितम्बर  १९५३  से  वाशिंगटन

 नहीं  थीं  ।  इंजीनियरों  को  मोटी
 में  हो  रही है  ।  यदि  यहीं  बात  तो

 बातचीत  अभी  जारी  र  और  समाप्त  नहीं
 बातों  पर  इकट्ठा  विचार  करने  के  लिये

 इकट्ठा होना  था  ।  यह  सिन्ध  के  तास के
 हुई  |

 जल  साधनों
 को  मिल  जूल  कर  विकसित

 कोई  fate  wat  नहीं  रखा
 करने  और  इस  प्रकार  से  प्रयोग  करने  का

 गया  कार्यकारी  दल  का  कास
 विषय  जिस  से  कि  एक  इकाई  के  रूप

 इंजीनियरिंग  सम्बन्धी  कछ  विशष  कार्यों
 में  सिन्ध के  तास  के  आर्थिक  विकास  को

 को  जिस  से  कि  प्रत्येक  देश  को  उपलब्ध
 अत्याधिक  प्रभावशाली  ढंग  से  उन्नत  किया

 अधिक  से  अधिक  मात्रा  काफी  बढ़
 जाये और  fat के  तास  के  जल  साधनों

 क्रियान्वित  करना  और  अन्तिम  उद्देश्य  उसे
 के  विकास  और  प्रयोग  की  समस्या  को

 पूरा  करनाल  बताया  गया  था  |
 राजन  तिक  स्तर  पर  नहीं  अपितु  क्रियात्मक

 सरदार  gen  सिह  :  यह  बातचीत  ढंग  पर  हल  किया  जाये  |

 श्री की  गई  थी  और  fart  बेक  का

 सम्बन्ध  इस  मामले  में  पदा  हुआ  ?  सरदार  Uqo  सहगल  अव  जो

 बैठक  वाशिंगटन में  हो  रही  उस  का
 श्री  नन्दा  :  में  बतलाता  हूं  क्या  हुआ

 ~  उद्देश्य  क्या हूं
 ?

 था  ।  अगस्त  १९५१  में  श्री  डेविड  ई०

 लिलियंधल  जो  कि  उस  समय  टी०  बी०  श्री  नन्दा  :  जनवरी  १९५३  में  दिल्ली

 ए०  के
 अध्यक्ष  नहरों  के

 पानी  के
 में  किये  एक  समझौते  के  अनुसार

 झगड़े के  चुकाने  के  सब  से  अच्छे  तरीके  के  वाशिंगटन  की  बैठक  उद्देश्य  एक  व्यापक

 बारे  में  एक  waft  पत्रिका  में  लेख
 प्रारंभिक  लागत  प्राक्कलन  और

 लिख कर  अपनें  विचार  प्रकट  किये  थे  ।
 व्यापक  योजना  में  सम्मिलित  इंजीनियरिंग

 उन्होंने  कहा  था  कि  केवल  इंजीनियरिंग
 कार्यो  की  निर्माण  अनुसूची  तैयार  करना

 आधार  पर  इस  समस्या  को  सहकारी
 a  |

 तरीके  से  हल  करने  से  दोनों  देशों  को

 जितना  पानी  मिल  उतना  किसी  श्री  एम०  एल०  द्विवेदी :
 में  यह  जानना

 अन्य  तरीके  से  मिलना  संभव  होगा  |  चाहता हूं  कि
 बेंक  का  इस  सम्बन्ध में  क्या

 इस  विचार  को  fet  बेक  के  अध्यक्ष  ने  भाग  हूँ  और  अब  तक
 जो

 तीन  मीटिंगें हुई

 अपना  लिया  था  और  उन्होंने  भारत  और  उन  में  क्या  प्रगति  हुई
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 श्री  नन्दा  :  बैंक  का  एक  प्रतिनिधि  हैं  ,  श्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी  :  विवरण

 वह  इंजीनियर  जिस  का  मतलब  सिफ  में  ६  उद्योग  बतलाये  गये  हैं  और  car

 यही हैँ  वह  दोनों  पार्थियों  को  सहायत  दें  कोई  मूल  आधार  नहीं  जिस  पर  इन  सब

 और  अपने  न्यूज  जब  भी  मौका  प्रकट  को  सम्बन्धित  जा  सके  ।  इस  प्रशन

 ।  करें  ।  का  तत्काल  उत्तर  देना  मेरी  शकित  से  बाहर
 a

 a  |
 उद्योगों ७ क्  उत्पादन  क्षमता

 श्री  नानादास  :  विवरण  के  पद  १, के
 ६४१,  श्री  नाभादास  :  क्या  वाणिज्य

 अर्थात्  स्टील  पाइबस  और  ट्यूब्स  उद्योग
 तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 के  सम्बन्ध  में  बताया  गया हें  कि  इस  की

 पाइबस  और  मदीन  उत्पादन  क्षमता  १५,०००  टन  है  ।  सरकार

 मेजर  डीज़ल  का डिग  इस  उद्योग  को  बढ़ाने  अर  विकसित  करने

 इंजन  और  तैलीय  बल  आयरन  कास्टिंग्ज  के  के  लिए  क्या  उठा  ताकि

 निर्माण  लिए  देश  की  कुल  क्षमता  यह  देश  की  मांगें  पूरी  कर  सके  ?

 क्या है  ;  और

 बनी  टी०  ayo  कृष्णमाचारी :  स्टील

 इस  समय  कितने  प्रतिशत
 पाइप्प  और  ट्यूब्स  विभिनन  आकार  और

 क्षमता  बेकार  पड़ी  हुई  है  और  उसके
 श्रेणियों  के  होते  हैं  और  इन  का  प्रयोग

 कारण  क्या हूँ
 ?

 fart  भिन्न  चीज़ों  के  लिए  fear  जाता

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०
 ।  हमारे  सामने  एक  योजना  हैं  ।  मेरे

 टी०  :  तथा  कुल
 विचार  में  ga  क्रियान्वित  किया  जा  रहा

 ax
 bed  ।  इस  के  अनुसार  टाटाज  और  स्ट्यूटंस उत्पादन  क्षमता  जसा  कि  उद्योग  द्वारा

 एंड  लाया  एक  ट्यूब  का  संयन्त्र  स्थापित
 लाया  गया  संलग्न  विवरण  में  दी  गई

 हँ  परिशिष्ट  ३,  अनुबन्ध  संख्या  करेंगे  ।  हमारी  अन्य  योजनाओं  के  अंतगर्त

 २८]
 साइकल  निर्माता  एक  भिन्न  प्रकार  के  टयूब

 बनाना  शुरू  करेंगे  |  इस  सम्बन्ध  में  हमारे

 इन  उद्योगों  में  बेकार  पड़ी  क्षमता  को
 पास  कई  योजनाएं  ।  हमारा  लक्ष्य  आत्म

 ठीक  ठीक  आंकना  सम्भव  नहीं  कुछ  निर्भरता  के  लिए  प्राप्त  करना  नहीं  हूं  हम

 क्षेत्रों  में  कुछ  क्षमता  बेकार  हो  सकती  हूँ  |
 केवल  अपना  आप  पर  भरोसा  करना  चाहते

 और  संयन्त्र  और  मशीनरी  लगा  कर  इस
 a  ।

 का  उपयोग  किया  जा  सकता  हे  ।  सरकार

 श्री  सारंग धर  दास  :  क्या  मालिंगा
 ने  कुछ  उद्योगों में  बे  कार  क्षमता  को  आंकने

 के  लिए  एक  क्षमता  सर्वेक्षण  टिप्स  भी  इस  योजना  में  सम्मिलित हूँ
 ?

 समिति  नियुक्त  की  ताकि  हस  का
 श्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी :  जी

 संभव  अधिक  से  अधिक  उपयोग  किया  जा
 इस  अथ  में  कि  यह  उन  मे ंसे  एक

 सक े।  खाना  होगा  जो  कि  ट्यूब्स  किन्तु

 श्री  :  विवरण  में  उल्लिखित  यह  इस  विवरण  मेंਂ  नहीं

 उद्योग  किस  हद  तक  देश  की  ait  पूरी  क्योंकि  यह  अभी  कोई  चीज़  तैयार  नही

 कर  सकते €  करता  |



 Cow  मौखिक  उत्तर  ४  *  १९५४  मौखिक  उत्तर ||  ह  sod  Cog

 ऑडियो  लाइसेंस  का  बोध है
 कि  सस्ते से  सस्ते  सैंट

 जनता

 को  मिलने  चाहिएं  ।  इस  प्रश्न  पर  विचार
 FER,  श्री  एस०  सो०  सामन्त  :  क्या

 जारहा  हम  इस  विषय  में
 सूचना  तथा  प्रसारण  मंत्री  बताने  की

 कृपा  करेंगे  :
 कोई  विशष  नीति  निर्धारित  नहीं  कर  पाए

 हें
 | १९५३  में  भारत  में  रेडियो

 लाइसेंसों  की  संख्या  को  बढ़ाने  के  हेतु  नया  श्री  एस०  सी०  सामन्त  :  क्या  यह  सत्य

 उपाय  किए  गए  थे  ;  तथा  नही ंहै  कि  मंत्रालय  वे  जज  मंगवाकर

 आगामी  ay  के  लिए  क्या
 और  उन्हें  सैट  के  रूप  में  एकत्रित  कर  के

 इस  विषय  में  जाच  की  और  यदि
 उपाय  किए  जाने  का  विचार  हैं

 ?

 ऐसा  हें  तो  क्या  सरकार  का  विचार  स्वयं

 सूचना  प्रसारण  मंत्री  (slo
 हस  प्रकार  के  एकत्रण  के  लिये  कोई  फैक्टरी

 :  निम्न  उपाय  किए  गए
 खोलने  का  हैं  या  वें  अन्य  फैक्टरियों

 थ
 ऐसा  करने  के  लिए  प्रोत्साहन  देना  चाहते
 a

 (१)  डाक  तथा  तार  निदेशालय  द्वारा  a
 Q

 ?

 चोरी  छपे  wa  हुए  रेडियो  सेटों  को  खोज

 निकालने  के  लिए  जोरदार  कार्यवाही  की
 डा०  केसकर :  यह  सत्य  नहीं  हैं  कि

 गई  थी  ;
 हमने  अधिक  संख्या  में  पुर्जो  आयात

 इस  आशय  से  किया  हो  कि  उन्हं  एकत्रित

 (२)  प्रसारण  सेवाओं
 का  विस्तार  ;

 कर  के  रेडियो  सैट  बनाए  जाएं  |  मंत्रालय

 (३)  सेवा  के  स्तर  का  सुधार  |
 के  गवेषणा  विभाग  ने  जज  अवद्य  मंगलनाथ

 इसी  प्रकार  के  उपाय
 इस

 ay  थे  जिन  को  उन्हों  ने  एकत्रित  कर  के  ऑडियो

 भी  किए  जाएंगे  ।  इस  के  अतिरिक्त  जनता  सेटों  का  रूप  दिया  वे  हस  निष्कर्ष  पर  पहुंचे

 को  अधिक  रेडियो  प्रेमी  बनाने  के  लिए  कि  det  को  एकत्रित  करके  बहुत  सस्ते

 विशेष  प्रचार  कार्यक्रम  चालू  करने  का  भी  दासों  पर  बेचा  जासकता  है  |  जह  तक

 विचार  हैं  ।  सस्ते  रेडियो  सैट  बनाने  के  प्रत  हस  प्रश्न  का  सम्बन्ध  हं  कि  कया  सरकार

 पर  भी  विचार  किया  जाएगा  |  किसी  फैक्टरी  की  स्थापना  करें  अथवा

 श्री  एस०  Ato  सामन्त  :  क्या  यह
 बेट  निर्माताओं  के  सहयोग  से  काम  करे

 जिन  से  लोगों  को  सस्ते  सैट  मिल  में सत्य  नहीं  है  कि  आयातित  रेडियो  सेटों  के

 पुत्रों  को  यदि  यहां  एकत्रित  जाय  इस  समय  कोई  frat  उत्तर  नहीं  दे

 तो  एसे  सेटों  का  मुल्य  आयातित  सेटों  के  सकूंगा  |

 मूल्य  से  कम  रहता  और  यदि  एसा  हैं

 तो  सरकार  सस्ते  रेडियो  मंटो  के  सम्मरण  हाथ  करघा
 उद्योग

 के  हेतु  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार  FER.  श्री  कें०  पी०  सिन्हा  :  क्या

 रखती  है  जिस  से  लाइसेंसों  की  संख्या  में  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  बताने  की  कृपा
 ५३४  १६

 वृद्धि  हो  सके  ?

 डा०  कसकर  :  लाइसेंस  वाल  सेटों  सितम्बर से  १९५३,

 की  संख्या  के  विषय  att  सेटों  का  महत्व  तक  राज्य  सरकारों  द्वारा  भेजी  गई  हाथ

 तो  स्पष्ट  ही  १  अतः  सरकार  की  इस  बात  कर्घा  उद्योग  के  विकास  सम्बन्धी  योजनाओं
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 के  लिय  संघ  सरकार  द्वारा  स्वीकृत  की  गई  बिजय  तथा  उद्योग  मंत्री  ठी०  टी ०

 कल  राशि  ;  :  er

 ~ क्या  सभी  सम्बद्ध  राज्यों  ने
 सरकार  ने  अभी  तक  कोई

 अपनी  हाथों  विकास  योजनाएं  भज  दी
 a

 निर्णय  नहीं  किया  है  ।  गंधक  तथा  गंधक

 तथा ~  का  तेजाब  बनाने  के  लिए  गिब्सन  तथा

 गत  अर्थात
 दिसम्बर  १९५३,  तक

 आयरन  पाइरेट  जेसी  गंधक  युक्त  देशी

 निर्वात  किए  गए  हाथ कर्घा  माल  की  कल  मात्रा  ?
 धातुओं  के  उत्पादन  का प्रशन  कुछ  समय

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  eto  से  सरकार  के  सम्मुख  विचाराधीन  हैँ  ।

 [4 (  तथा  एक  इन  धाराओं  से  गंधक  गंधक  का

 विवरण  सदन  पटल  पर  रखा  जाता  है  |  तेजाब  बनाने  की  योजनाओं  का  परीक्षण

 {  देखिए  परिदिष्ट  १३,  अनुबन्ध  संख्या  २९]  किया  जा  रहा  है  ।

 कच्छ  तथा  विन्ध्य  प्रदेश  को

 गंगा  नगर  भूमि  को  बाट छोड़  कर  अन्य  सभी  राज्यों
 से  यह  थी जनाएं

 प्राप्त  हो  चुकी  हूं  ।
 ६१३,  श्री पी  एल०  क्या

 श्री  कण  पो०  सिन्हा  :  क्या  केन्द्रीय  मंडी  पुरवाता  मंत्री  यह  बतान  की  कृपा  करेंग

 संगठन  की  स्थापना  हो  चुकी  कि ।

 यदि  ऐसा  है  तो  कहां  और  कब  ?
 जिला  श्री  नगर  में  ऐसे

 श्री  दी ०  टो०  कृष्णमाचारी  :  केन्द्रीय  व्यक्तियों  की  संख्या  कितनी  जिनके

 मंडीਂ  संगठन  स्थापित  हो  चुका  और  लिए  की  गई  भूमि  की  बाट  पिछल  तीन

 अभी  हस  का  केन्द्रीय  कार्यालय  मद्रास  में
 ्

 महीनों  मे  रह  कर  दी  गई

 a  |

 ऐसे  लोंगों  at  संख्या  कितनी

 3
 went  के  लिखित  उत्तर  जिनके  पास  पाकिस्तान  भूमि

 गंधक का  उत्पादन
 नहीं  थी  और  यहां  उनके  लिए  की  गई  भूमी

 की  बांट  उपरोक्त  काल  में  रद्द  कर  दी

 ¥EQo,  श्रीमती  रण  चक्रवती  :  क्त

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  हन  लोगों  में  अनुसूचित  जाति

 कपा  HW  :  के  कितने  लोंग  और

 क्या  सरकार  का  ध्यान  इंडियन
 भूमिका  बाट  रद  किए  जाने

 इंस्टिट्यूट  आफ  केमिकल  इंजीनियर्स  के  उस
 के  क्या  कारण  थे  ?

 कथन  की  ओर  आक्षित  गया है

 जिसमें  कि  उन्हों  ने  राष्ट्रीय  उद्योग  के

 वनवास  मंत्री  पु  पी०

 नाते  देश  में  गंधक  के  उत्पादन  के  संगठन

 की  तथा  इस  काम  के  लिये  सरकारी  सहायता  |

 दिय  जाने  की  बात  कही  तथा
 \9¥o }

 यदि  तो  सरकार ने  इस  पर

 क्या  किया  है  ?  २१४
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 निम्न  लिखित  कारणों  में  से  १९५३-५४  की  तीसरी  तथा

 एक  या  अधिक  के  होने  पर  बाटें  रट  कर  चौथी  तिमाही  में  बिहार  को  की  गई  इन

 at  गई :  वस्तुओं  की  कुछ  बाट  ?

 (१)  जिन  लोगों  को  भूमि  दी  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०

 x
 टी०  :  राज्य  सरकार

 थे  न  कि  विस्थापित  ने  बाढ़ग्रस्त  क्षेत्रों  के  कोयले  तथा

 व्यक्ति  |  सीमेंट  की  कोई  fare  मांग  नहीं  की  है  ।

 (२)  वे  स्वयं  खेती  नहीं  करते  किन्तु  राज्य  सरकार  सीमेंट  की  अधिक  बांट

 की  मांगे  करती  आ  रही  है  ।

 (3)  जहा  से  भूमि  दी  गई  थी
 जी  ath

 टन  कोयला  cof उस  देहात  में  अथवा  जिले  RATA:

 में  वे  नहीं  रहते  थे
 ।  ७३६००  टन  सीमेंट  ||

 (¥)  अस्थायी  तौर  पर  की  गई  fares  परियोजना

 बनावटी  नामों  पर  *EQu,  श्री  आर०  एन०  एस०  दल

 कपट से  ली  गई  थीं  और  क्या  सिचाई  विद्युत  RR

 झूठी थीं  ।  १९५३  को  हीराकुड  परियोजना

 (५)  जिन॑  लोगों  को  भूमि  मिली  के  सीधे  लाभों के  सर्वेक्षण  के  बारे  में  पूछे

 थी  वे  उन  लोगों  से  frat
 गये  तारांकित  प्रशन  संख्या  १३३२-क  का

 थे  जिनके  नाम  पर  वास्तव  निर्देश  करने  की  तथा  यह  बतान  की  कृपा

 करेंगे  कि  उपयुक्त  प्रश्न  के  भाग  तथा
 में  भूमि  दी  गई  थी  ।

 के  उत्तर  में  उल्लिखित  विषय

 (६)  भूमि  amt  वाले  लोगों
 क्या थे  ?

 को  पंजाब  पेप्सू  में  तथा

 सिचाई  तथा  विद्युत  उप मंत्रो  हाथी गंगानगर  जिलें  में  दोबारा

 भूमि  प्राप्त  हुई  थी  ।
 २३  १९५३  के

 मेरे  उत्तर  में

 उत्तरी  बिहार  के  लिए  कोयला  तथा
 खित

 *अन्य  विषयोंਂ  में  निम्न  बातें  सम्मिलित

 थीं

 सीमेंट
 फसल  का  बारी  बारी  से  फसल

 ६१७.  पंडित  gto  एन०
 भूमि  उर्वरकों  का

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने
 उपज  के  विषय  में  प्रयोग

 तथा  नमूने  के  खेत  |

 की  कृपा  करेंगे  :

 क्रूड  भाव

 क्या  सरकार  को  विदित  है  कि  FER.  को  जी०  पी०  सिन्हा  :  क्या
 गत  वीं  उत्तरी  बिहार  में  भारी  बाढ़  आने  उत्पादन  मंत्री  भारत  में  आयात  किये

 के  कारण  बाढ़  ग्रस्त  क्षेत्रों  से  कोयले  और  जाने  वाले  आयल  की  कुल  माश

 सीमेंट की  तीब्र  मांग रही  है  ;  बताने .  की  कृपा  करेगे  ?

 क्या  गत  वह  बिहार  को  कोयले  उत्पादन  मंत्रों  श्री  क०  ato

 तथा  सीमेंट  की  कोई  अतिरिक्त  बांट  की
 इस  समय  भारत  में  कोई  ऋ्रड ढ्  आम

 गई  थी  ;  तथा  आयात  नहीं  किया  जाता
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 ५ #न५ कन्द्र:य  लोक  कन
 विभाग

 के  कर्मचारी  दिल्ली  में  मकानों  के  लिए  बिलों

 ६३४.  श्री  टी०  बी०  बिट्ठल  राव  ६३५.  श्री  पी०  एन०  राजभ(ज ध न्  क्या

 क्या  आवास  तथा  संभरण  मंत्री  हवास  तथा  संभरण  मंत्री

 यह  बतान  की  कृपा  करेंगे  :  ९  सितंबर  १९५३  के  तारांकित  प्रश्न

 संख्या  ६१०  का  निर्देश  करने  की  तथा
 क्या  केन्द्रीय  लोक  कम  विभाग

 कर्मचारियों  को  यह  बतान  की  कृपा  करेंगे  कि
 के  काय भूत

 fosorr
 सरकार  के  अन्य  कमंचारियों  के  समा

 दर्फ्तरियों  तथा  लिपिकों  के  लिए  192४1

 तथा  नई  दिल्ली  में  अभी  wal  निर्माण  की
 सरकारी  काम  के  लिए  एक  स्थान  से

 गई  नई  बस्तियों  | ि बजली  का  प्रबंध
 दूसरे  स्थान  भेजा  जाता  ह  ।

 fear  जायगा  ?

 जब  वे  कहीं  बाहर  जाते  हूँ  तब

 क्या  उन्हें  ठहरने  का  या  दैनिक  भत्ता  आवास  तथा  संभरण  मो

 ar  ल् जाता  और  यदि  द  तो  स्वरण  fag)  :  लिपिकों  के  लिए

 बनाए  गए  सारे  मकानों  में  बिजली  का
 कितना  ;

 प्रबंध  किया  गया  ar  |  चपरासियों  तथा
 क्या  उन्हें  केवल  रेलवे  के  तीसरे

 दफ्तरियों  के  २५००  Tet  में  बिजली

 दर्जे  का  किराया  दिया  जाता  ह  फिर  चाहें
 लगाने  का  काम  आरम्भ  करने  के  आदेश

 वे  श्रेणी  ३  के  कर्मचारी  हों  या  श्रेणी
 भी दिये  गये  हैं पौर  बॉस  गृहों  के  बारे  में

 a
 हदी ऐसे  आदेश  नये  वित्तीय  वर्ष  में  जल्दी

 faq  जायेंगे  । यदि  उसके  कारण  ;

 तथा
 बेरोजगारी  का  सुन्नत

 क्या  सरकार  कार्यंभूत

 रियों  को  भी  दैनिक  भत्ता  तथा  उचित
 *

 पन  6.  धरना  सो ०  फार्मा  क्या

 रेलवे  किराया  देने  का  विचार  qa कर  रह
 रही  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 a  ?
 ह

 पंजाब  के  कितने  स्थानों  में  नमूने  के  तौर

 पर  बेरोजगारी  का  सर्वेक्षण  गया
 wv  ? आवास  तथा  संभरण  मंत्रो

 ह

 ह  :  जी
 व  सिचाई  तथा  बिद्युत  मंत्री

 किन्तु  क्वचचित्  |
 :.  राष्ट्रीय  नमूना  सर्वक्षण

 ऐसा  कोई  नहीं  दिया  द्वारा  किये  गये  पंजाब  की  बेरोजगारी  के

 जाता  ।  सवाल  का  संबंध  अमृतसर  से  है  ।

 तथा  जी  क्योंकि
 क्षेत्र  प्रचार  दल

 आवास  व्यवस्था  छुट्टियां  तथा

 निवृत्ति-वेतन
 के  अन्य  किसी  Fey,  श्री

 कूज  ato  सोनिया

 क्या  सूचना  तथा  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने
 उद्देश्य  के  लिए  arya  कर्मचारियों  का

 श्रेणी  ३  तथा  श्रेणी  ४  में  वर्गीकरण  ढी  की  कृपा  करेंगे  :.

 किया  जाता  |  इस  समय  कायें  करने  वाले  क्षेत्र

 प्रकार  दलों  की  कुल  संख्या  ; यह  विष॑य  विचाराधीन हू  ।
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 उनके  पास  को  क्षत्र  प्रचार  उत्पादन  मंत्री  कड  Alo

 गाडियों  की  कुल  संख्या  ;
 नहीं

 उन  सा  fi  र्याजना  प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 ७५

 क्षेत्रों  की  सख्या  जल  दल  गय  थे  )  कभी  मेले  प्रचार  चन्द्र

 तथा
 Rvig  रघुनाथ  fag  क्या

 चालू  au  में  दन  पर  किया गया  सुचना  तथा  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की

 कुछ  यप  कि

 तथा  प्रसारण  मंत्री सूचना  डा०  केन्द्रीय  सरकार  ने  कुंभ  मेढ़े

 क्षत्र एन
 के  स्थान  पर  कितने  प्रचार  केन्द्र  खोले  ;

 दलों  की  निमित  fa  व्यय  सितंबर
 इन  प्रचार  केन्द्रों

 पर
 पर  कितना

 १९५३  में  मंजूर  किया  Tar  था  ।  अभी
 खच  किया  गया ;  शरर

 ३२  गाड़ियां  बनाई  जा  रही  हें  ।  गाड़ियों

 वहां  केन्द्रीय  सरकार  के  कितने
 पर  सारे  साधन  तथा  सामान  लगाये  जाने

 वे  विभिन्न  क्षेत्र  में  va  आरंभ  कर
 प्रकाशन  बेचे  गए  ?

 देंगे  एसी  आशा  की  जाती  a
 ्  ।  इसी  सूचना  तथा  प्रसारण  मंत्री

 अवकाश  एक  दल  पंजाब के  उत्तरी  क्षेत्र  केसकर )

 तथा  पेप्सू में  गया  था  ।  आशा  की  जाती हैं  कुंभ  मेले  के
 स्थान

 पर
 पच

 कि  एक  दूसरा  दल  शीघ्र  ही  दक्षिण  क्षेत्र  वर्षीय  योजना  के  प्रचार  के  लिए  अनेक

 केन्द्र  खोले  गए  थे  जहां  प्रलेखित  चलचित्र जायेगा  |  प्रक्षेपित

 आदि  द्वारा  जनता  को  पंच  वर्षीय  दिखाने  तथा  इलाहाबाद  के  आकाशवाणी  से

 योजना  से  परिचित  कराने  के  लिए  कुंभ
 प्रसारित  fra  विशेष  कार्यक्रम

 मेले में  सात  केंद्र  खोले  गए  थे  ।  सुनवाने  का  प्रबंध  किया  गया  था  |

 समुदायिक  परियोजना  क्षेत्रों  aa  के  निश्चित  आंकड़े  अभी

 अपना  अलग  प्रबंध  हे  जिस  के  अधीन  उपलब्ध  नहीं  हें  ;  किन्तु  आशा  की  जाती

 gan  विकास  खंड  में  एक  चित्रपट गह  की  ्  कि  कुल  खच  ३०,०००  रुपए  से  अधिक

 नहीं  होगा  | व्यवस्था  की  गई  ।

 चाल  वित्तीय  ay  में  किये  गए  प्रदान-विभाग  के  लगभग

 Sooo  प्रदान  बेचे गए  |
 कुल  व्यय  ay  राशि  तथा  मालम  हो  सकती

 बनी  वित्तीय  वह  खत्म  हो  जायेगा  ।  दामोदर  घाटी  निगम

 {aac  उर्वरक  *EXS  शी  तुलसीदास

 *EXE  श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती  क्या  क्या  frag  तथा  विद्युत  मंत्री  यह  बताने

 उत् यादव  मंत्रो  बताते  की  कपा  करेंगे  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  दामोदर  घाटी

 नया  यह  सच  a
 @  कि  *सरकार  निगम  योजना  के  अनुसार  खुदाई  बांधों  का

 सिंदरी  उबर  कारखाने  मं  बने  हुए  उर्वरक  आदि  काम  ठेकेदारों  द्वारा  नहीं

 किये  जा  सकते  ?
 पर  प्रति  मत  ३८  रुपए के  लाभ  की

 मति  देती
 है

 ;  तथा  विभाग  द्वारा  काम  किये  जाने

 ग्रांट  तों  इसके  कारण  ?  से  क्या  लाभ  yy =  '
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 किरायों  का  सारा  बकाया  माफ  कर  दिया सिचाई  तथा  fara  उपमंत्री

 :  दामोदर  निगम  गया  ।  att  विभाजित  बैरकों  में  रहने

 को  काम  सर्वोत्तम  फल  प्राप्त  करने  की  वाले  अति  निधन  व्यक्तियों  को  भी  यहਂ

 दुष्टि  से  परिस्थिति  के  अनुसार  ठेकेदारों  रियायत  दी  गई  |  नवनिर्मित  गृहों  के

 ढारा  अथवा  विभाग  द्वारा  किया  जाता  किराये  भी  नये  सिद्धान्त  के  आधार  पर

 ह
 a

 निश्चित  किये  गए  और  किरायों  में  की

 (@)  जब  सुयोग्य  ठेकेदारों  की  कमी  गई  इस  कमी  को  पूर्वगामी  प्रभाव  दिया

 गया
 होती  है  और  जब  वे  उचित  दरों  पर

 काम  की  जिम्मेवारी  उठाने  के  लिए  तथा  :  उ्न्हासनगर  के

 तुरन्त  उपलब्ध  नहीं  होते  हें  तब  विभाग  विस्थापित  व्यक्तियों  ने  पहले  जो

 द्वारा  काम  करवाना  लाभप्रद  होता  हुई  पत्न  दिये  थे  वे  अशुद्ध  अपूर्ण

 प्रत्यक्ष  निर्माण  आरंभ  हो  जाने  के  बाद
 उन्हें  शुद्ध  तथा  पुरे  करने  के  for

 we  में  परिवहन  करना  प्राणियो ंके  पास  वापिस  भेजना  पडा  ।

 आवश्यक  हो  जाता  तब  विभाग  दारा  अब  राज्य  सरकार  ने  उन  प्रार्थनापत्रों  का

 काम  करने  में  अधिक  स्वतंत्रता तथा  परीक्षण  पुरा  कर  लिया हू  और  अब  वह

 मितव्ययता  अनुभव  की  इस  बात  का  निर्णय  कर  रही  है  कि  किस

 को  कितनी  माफी  दी  जाये  ।
 विस्थापित  व्यक्तियों  क  नगर  तथा  बस्तियां

 उल् हासन गर  में  गई  कुल ¥ ENS,  श्री  गिडवानी :  क्या  पुनर्वास

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें  :  किराया-माफी  के  आंकड़े  उपलब्ध  नहीं

 fi  किन्तु  किराये  की  वसूली  बहुत  कम

 क्यो  यह  सच  है  कि  सरकार  ने

 विस्थापित  व्यक्तियों  के  नगरों  तथा  बस्तियों
 हुई  हे

 और  ३०  १९५३  कुल

 ८  लाख ५५  हजार  रुपयों  के  किराये  में
 में  रहने  वाले  निर्धन  विस्थापित  व्यक्तियों

 से  केवल  १  लाख  २६  हजार  रुपए  वसूल
 के  किराये  माफ  करने  के  निदेश  दिये  नन  ८

 हुए  थे  ।

 क्या  उल्हासनंगर  में  किया

 माफी  के  प्रार्थना पत्र  दो  वर्षों  से  निबटाये
 नाथ  ब्लॉक में  आग

 नहीं गए  हैं  ;

 (  श्री एम०  एस०  पाद स्वामी :
 यदि  तो  इस  के  क

 &4o  डा०  राम  a

 aT  नागेश्वर  प्रसाद  सिन्हा  :

 वहां  की  किराया-माफी  का  वहां  क्या  तथा  संभरण  मंत्री

 कुल  किराये  से  क्या  प्रतिशत  परिमाण

 ह
 क  ?  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 पुनर्वास  मंत्री  ए०  पी०  :
 केन्द्रीय  सचिवालय  के  नाथे

 ब्लाक  में  १६  फरवरी  १९५४  को  लगी

 अप्रैल  १९५३  में  बम्बई  राज्य
 हुई आग

 के  तथा

 के  grata  बस्तियों  के  विस्थापित  व्य  ह Poort

 को  किरायों  में  बहुत  छूट  गई  ।  पुरानी  इसके  फलस्वरूप  संपत्ति  की

 अविभाजित  बेरेकों  में  रहने  वालों  के  कितनी  हानि  हुई  ?
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 निर्माण  , आवास  तथा  संभरण  मंत्री  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  eto

 स्वर  :
 आंग  के  do  :  तथा  में

 कारण  का  पता  लगाया  जा  रहा  है  ।  ने  भारतीय  वाणिज्य  तथा  उद्योग  संस्थाओं

 के  संघ  के  ज्ञापन  जिसका  शीर्षक
 बरामदे  को  बन्द  कर  के  जो

 प्रगति  में  बाधाएंਂ  देखा
 तीन  कमरे  बनाये  गये  थे  वे  भस्म सात

 हो  गये  ।  क्षतिग्रस्त  कमरों  के
 ~

 निकट  के

 माननीय  सदस्य  का  विचार  होगा दो  अन्य  कमरों  में  दो  घुमट

 एवं  कमानें  गिर  गईं  और  अन्य  सत्रह
 कि  गर  सरकारी  उद्योगों  दृष्टि  से

 ज्ञापन  में  बहुत  सी  बातें  कही  गई स्तंभ  फट  गए  ।  इन  कमरों  में  जो  फर्निचर

 सरकार  का  कहना  यह  है  कि  वह  अपनी तथा  कागज  थे
 वे

 भी  जल  गए  |

 नीति  तथा  सहायता  करने  के  साम्य  के

 विस्थापित  व्यक्तियों  को  ऋण  अनुसार  गेर  सरकारी  उद्योगों  को

 देने  के  लिये  जो  कछ  भी  कर  सकती
 ६५१,  श्री  एम०  एल०  अग्रवाल  :

 ~

 क्या  पुनर्वास  मंत्री  यह  बतान  की  कृपा  कर  रही  हें  |  ज्ञापन  मं

 करेंगे  कि  जिन  विस्थापित  व्यक्तियों  के  मज़दूर  नीति  तथा  कल्याण  विधान  के

 संबंध  में  कहा  गया  है  ।  यद्यपि  सरकार दावे  प्रमाणित  हुए  ठ  उन्हें  शिक्षा  संबंधी

 उद्देश्यों  के  लिए  ऋण  देने  के  बारे  में  क्या  मानती  है  अपनी  नीति

 कोई  प्रबन्ध  किया  गया  है
 ?  प्रकट  होने  दृष्टिकोण  भिन्न

 फिर  भी दृष्टि-कोण  भी  हो  सकता

 पुनर्वास  उपजे  ज०  कठ
 इस  संबंध  में  सरकार  at  उत्तरदायित्व

 :  नहीं  ।
 यह  हैँ  कि  वह  मज़दूरों  के  कल्याण  में

 गर  सरकारी  उद्योग  उत्तरोत्तर  वृद्धि  करने  की  दृष्टि  से

 विभिन्न  हितों  से  समानता  पूर्ण  व्यवहार
 *६५२,  सरदार  ger  सिह  :  क्या

 करें  |
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतान  की

 अन्य  प्रश्नों  जैसे  बिक्री  कर  में
 कृपा  करेंग

 विषमता  तथा  परिवहनਂ  सरकार

 कया  यह  सच  ह  कि  भारतीय
 निरन्तर  विचार  कर  रही  हैँ  ।

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  संस्थाओं  के  संघ  ्

 पटसन  चीनी  तथा  चाय  उद्योग
 उन्हें  एक  ज्ञापन  प्रस्तुत  किया  था  जिस

 क्या में
 उन

 बातों  का  विस्तृत  रूप  में  उल्लेख  * E43.  ताना दास

 किया  गया है  जो  देश  की  ऑद्योगिक  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की

 प्रगति  में  बाघा  डालती  तथा  यह  भी  कृपा  करेंगे

 बताया  गया  हें  कि  गर  सरकारी  उद्योग
 चीनी  तथा  चाय

 मिश्रित  अर्थ-व्यवस्था  में  अपना  यथोचित  ~
 उद्योगों  के  आवश्यक  यन्त्रों  के

 भाग  क्यों
 न  ले

 सके  हूं  ;  तथा
 निर्माण  की  देश  में  कल  अधिष्ठापित

 यदि  तो  क्या  सरकार  ने  धाता  कितनी  है  तथा  आजकल  कितनी

 उसमें  वर्णित  सारी  बातों  पर  विचार  प्रतिशत  धारिता  उपयोग  नहीं  हो

 किया है
 ?

 रहा  तथा
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 उपयोग  न  होने  वाली  धारित  सुनने  वाले  ग्रामवासियों  की  प्रतिक्रियाओं

 के  कारण  क्या  हैं  ?  का  पता  नहीं  लगाया  गया  था  ।  देहाती

 काय  क्रमों  की  प्रभावशीलता  निर्धारित
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रों  Zto

 करने  की  दृष्टि  से  गांवों  में  देहाती
 डी०  :  (  h  )  तथा

 क्रम  सुनन  वालों  की  प्रतिक्रियाओं  का
 प्रत्येक  वग  में  यन्त्रों  की  विभिन्न  मदें  हैं

 पता  लगाने  के  आजकल  नियमित
 इन  मदों  की  अधिष्ठापित  उद्योग  अध्ययन  किया  जा  रहा  है  ।
 के

 दावे  के  विवरण  में  दी  है

 परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या  ३०  |
 मद्रास  राज्य  में  किये  गये  परिमाप से

 उद्योगों  में  बेकार  पड़ी  उत्पादन  क्षमता
 यह  माना  जा  सकता  है  कि

 उप  राज्य  में

 का  ठीक  पता  लगाना  सम्भव  नहीं  हे
 ।

 १२  लाख  ग्रामीण  प्रति  दिन  देहाती

 सम्भव है
 कि  कुछ  उद्योगों  में

 कार्यक्रम  सुनते  हें  ।  जैसा  कि  भाग  (#)

 कछ  धारित  बेकार  पडी  हो  ।  यदि  और
 में  बताया  गया  गांवों में  सुनन  वालों

 संयंत्र  या  यंत्र  अधिष्ठापित  कर  जायें  की  प्रतिक्रियाओं  का  अभी  पता  नहीं  लगाया

 तो  यह  बेकार  पडी  धारित  प्रयोग  में  आ
 गया है  |

 सकती  है  ।  सरकार  द्वारा  नियुक्त  की  गई

 उत्पादन  क्षमता  परिसीमा  बोकारो  विद्युत

 समिति  इस  समस्या  की  जांच  पड़ताल  कर

 *EUu,  श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  :  क्या
 रही  है  ताकि  सरकार  देश  में  उपलब्ध  उत्पादन

 सिचाई तथा  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की
 क्षमता  का  पूर्ण  उपयोग  कराने  का  प्रयत्न  कर

 कृपा  करेंगे  :

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार
 आकाशवाणी  का  काय  क्रम

 बोकारो  में  उत्पन्न  होने  वाली  विद्युत  को

 ६५४,  श्री  एस०  Ato  सामन्त  :  क्या  जब  उसकी  जनन  लागत  O° 8%  आना

 सूचना  तथा  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  प्रति  यूनिट  ६  आने  प्रति  यूनिट  पर

 कृपा  करेंगे  :  बेचती  तथा

 क्यो  १९५३  में  गावों  में  रेडियो
 यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 सुनने  वालों  की  संख्या  तथा  कार्यक्रमों  पर  ह  ह

 उनकी  प्रतिक्रियाओं  के  संबंध  में  सुचना

 की  गई  तथा  योजना व  सिचाई  तथा
 विद्युत  मंत्री

 यदि  उसके  परिणाम  :  दामोदर  घाटी  निगम

 क्या  हैं  ?  प्रति  यूनिट  o¥'Q  आना  की सम्भावित

 जनन  लागत  के  आधार  अधिक  मात्रा

 सुचना तथा  प्रसारण  मंत्री
 ~  में  उपभोग  करने  वालों  0&8?  आना

 :  १९५३  मे  बम्बई  तथा

 मद्रास  के  गावों  में  तथा  आंशिक  रूप  में
 प्रति  यूनिट  की  असत  दर  पर  बोकारो

 की  चि द्यु तत  देता  ह  ।  भारत  सरकार  बोकारों
 उत्तर  प्रदेश  के  गांवों  में  रेडियो  सुनने  वालों

 विद्युत  नहीं  बेचती हूँ
 की  संख्या  के  संबंध  में  सूचना  एकत्रित  की

 गई  थी  ।  प्रसारित  कोने  वालि  कार्यक्रमों  को  उत्पन्न  नहीं  होता
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 राजस्थान में  बहारो  एसे  प्रार्थनापत्रों  संख्या

 जिन्हे  (१)  अनुमति दी
 तथा  (२)

 ९२.  श्री  कर्णी  fag  जो  क्या

 योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :
 जो  अस्वीकार  fea  गये  ;

 (&)  उपरोक्त  खण्ड  (२)  के

 क्या  भारत  सरकार ने  मामलों  को  अस्वीकृति  के  क्या  कारण  थे  ;

 स्थान  सरकार  को  उस  राज्य  में  बेकारी
 इन  प्रार्थनापत्रों  पर  निर्णय

 की  समस्या  का  विवरण  भेजने  के  लिये
 करने  में  विलम्ब  होने  के  कया  कारण  हैं  ;

 चिट्ठी  भेजी  थी  ;  तथा
 घारा  १६  में  उपबन्धित

 यदि  तो  क्या  उस  पर  प्राप्त
 पत्र  कितन  मामलों  में  नहीं  दिया

 होन  वाला  प्रतिवेदन  सदन  पटल  पर  रखा
 तथा  कितने  मामलों  में  दिया  तथ

 जायेगा  ?
 कितने  मामलों  में  दिया  गया  ;  तथा

 सिंचाई  तथा  विद्युत  उपमंत्री  प्रमाण  देन  के  क्या

 :  राजस्थानਂ  सरकार  से  उस  कारण  हें  ?

 राज्य  में  बेकारी  के  विवरण  के  लिये  निवेदन  पुनर्वास  मंत्री  ए०  पी०  |

 किया  गया  था
 ।  राज्य  सरकार  से  एसा  से  तक  ।

 सूचना  एकत्रित  की

 कोई  विवरण  प्राप्त  नहीं  हुआ  था  परन्तु  जा  रही  तथा  सदन  पटल  पर  रखी

 गांवों  में  तथा  नगरों  में  व्यवसाय  में  वृद्धि  जायेंगी  ।

 करने  के  लिये  योजना  आयोग  को  कुछ  सुपारी

 योजनाओं  का  प्रस्ताव  दिया  था  |  ९४  श्री  एन०  बी०  चौधरी  कया

 उत्पन्न  नहीं  होता  ।  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेगे  :
 सिष्क्रान्त  सम्पत्ति  क्रि  पुन  प्राप्ति

 चालू  वित्तीय  av  भारत  में

 ९३.  श्री  एम०  एल०  अग्रवाल  :  क्या  कितनी  सुपारी  का  आघात

 पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेगे  :  तथा

 क्रमश :  PIHO, PIAL MSR
 अवैध  आयात  कितनी

 तथा  १९५३  में  भारत  सरकार  से  प्रमाणपत्र  का  पता  लग  चुका  है  तथा  यह  किन

 प्राप्त  करन  उत्तर  प्रदेश  में  किन  देशों से  हुआ  है
 ?

 प्राप्ति  के  लिय  निष्क्रान्त  सम्पत्ति  के  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०

 दी ०  :  P34 I-OY संरक्षक  निष्क्रान्त

 सम्पत्ति  प्रशासन  अधिनियम  की  धारा  2343.0  से
 दिसम्बर  १९५३

 १६  के  कितने  पुनः  प्राप्ति  98,9 RC  हन्ड्रेडवेट्स  |

 नापत्र  प्रस्तुत  किय  गये  ;
 सूचना  प्राप्त  की  जा  रही  हू

 उपरोक्त  वर्षों  में  से  प्रत्येक  में  तथा  सदन  पटल  पर  रखी  जायेगी  |

 एसे  कितने  प्रार्थनापत्रों  पर  अन्तिम  निर्णय  नियंत्रित  पंजीबद्ध  स्टाक  होल्डर  संघ  बम्बई

 किया  गया  ;.  ९५.  सरदार  हुक्म  fag:  क्या

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की एसे  प्रार्थनापत्रों  में  सन्निहित
 ग  tur

 सम्पत्ति  का  मूल  4  था|  कृपा  करेंगे  कि  क्या  यह  सच  है  कि

 742  P.S.D.
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 १९५४  से  सरकार  ने  नियंत्रित  और  इन्हें  वाणिज्यिक  आधार  पर  चलाने

 पंजीबद्ध  स्टाक-होल्डर  बम्बई  के  साथ  का  विचार  है  |

 हुए  समझौते  को  समाप्त  कर  दिया  है  ?
 फरीदाबाद में  तेल  से  चलने  वाल  इंजनों

 इस  समझौते की  aa  कया  हैं  ?  का  निर्माण

 प्रस्तावित  नई  व्यवस्था  की  ५५ शत  ९७,  श्री  वी०  पी०  नायर  क्या

 क्या  पुनव  ta  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०  यह  सच  १९५३  के

 टी०  जी  अन्तिम  तीन  महीनों  में  टेक्निकल

 श्रीमान चि  |  फरीदाबाद  का  डीजल  इंजन  सेक्शन

 सदन  पटल  पर  समझौते  की  इतना  काम  नहीं  करता  रहा हे  जितना  कि

 एक  प्रति  रखी  जाती  ह  ।  इसका  सामना

 बिष्ट  ३,  अनुबन्ध ,  संख्या  ३१]  यदि  तो  इसके  कारण

 =;  तथा
 (7)  बम्बई

 में  पहले  ही  से  दूसरा

 नियंत्रित  स्टाक-होल्डर  काम  कर  रहा
 नवम्बर  तथा

 १९५३,  में  कितने  तेल से
 चलने  वाले  इंजन पैर  वह  हू  दी  टाटा  आयरन  एण्ड  स्टील

 कम्पनी  ।  इस  फर्म  से  और  अधिक  माल  तैयार  किये  गये  ;

 जमा  करने  के  लिये  कहा  गया  है  ताकि  पुनर्वास  मंत्रो  go  पी०  :

 इन  उपभोक्तओं  जो  भूत  काल  में  संघ  जी  हाँ  ।

 से  माल  लेते  रहे  किसी  प्रकार  की  १९५३  में

 नाई न  उठानी  पड़े  ।  मज़दूरों  की  आम  हड़ताल  उसके

 फरीदाबाद  विकास  बोड़
 परिणामों  के  कारण  ऐसा  हुआ  |

 ९६.  श्री  ato  पी०  नायर
 :

 अक्तूबर में  कोई  निर्माण  कायें

 नहीं  हुअ  किन्तु  नवम्बर  तथा कया  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  फरीदाबाद  विकास  ate  के  ग्रसित  १९५३  में  ४५  इंजन  बनाये  गये  ।

 फरीदाबाद  टेक्निकल  इन्सटिट्यूट दाबाद  में  जो  बहुत  सी  संस्थाएं  वाणिज्यिक

 आधार  पर  कार्य  कर  रही  हें  क्या  उनके  ९८  श्री  वी०  पी०  नायर  :
 क्या  पुनर्वास

 सम्बन्ध  में  लाभ  और  हानि  का  कोई  वार्षिक
 मंत्री  यह  बैताने  की  कृपा  करेंगे

 विवरण  उपलब्ध  है
 ?

 क्या  यह  सच  हूं  कि

 यदि  तो  १९५२  और  १९५३  में  हडताल  होने  के  बाद  फ़रीदाबाद

 १९५३  के  ऐसे  विवरणों  की  एक  एक
 टेक्निकल  इन्सटिट्यूट  के  मज़दूरों  को

 प्रति  सदन  पटल  पर  रखी  ?  कुछ  समय  तक  बेकार  रहना  पडा  था  ;

 पुनर्वास  मंत्री  ए०  पी०  :  यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 तथा तथा  विस्थापित  व्यक्तियों  को

 रोजगार  देने
 के  लिये  फरीदाबाद  में  कुछ  १.  १९५३  से  ३१

 औद्योगिक  संस्थाएं  खोली  गई  थीं  ।  इन  १९५३  तक  इन्सटिट्यूट  में

 संस्थान ं
 का  पुनर्पंगंठन  किया  जा  रहा  है  कितनी  वस्तुएं-नामवार-बतनाई  गई
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 पुनर्वास  मंत्री  To  पी०  धर  बताया  जाता  हूँ  कि  लगभग

 से  तक ।  १९५३  में  CAS FLACK  हस्तकरघे  परन्तु  गणना

 टेक्निकल  इन्सटिट्यूट  की  उसकी  पुरानी  रिपोर्ट  और  नमूना  परिमाप  के  अनुसार

 इमारत  से  हटा  कर  नई  इमारत  में  लाने  यह  आंकड़े  ठीक  नहीं  बैठते  ।  १९५१  में
 राज्य

 का  काम  हाथ  में  लिया  गया  था  ।  मशीनों  सरकारों  से  संकलित  सूचना  के  अनुसार

 को  साफ  करने  और  उन्हें  फिर  से  लगाने  हस्तकरघपों  में  लगभग  ३९  करोड  रुपया

 का  काम  १९५३  तक  जारी  रहा  लगाया  गया है
 ।

 महीनों  आदि  के  हटाये  जाने  के  कारण

 मजदूरों  को  पूरी  तरह  से  काम  पर  नहीं  तथा  ।  १९५३  में  fast

 लगाये  रखा  जा  किन्तु  उन  वस्तुओं  द्वारा  ु  ¥,304,000,000  TH  कपडा

 को  बनाने  का  काम  जारी  रखा  गया  जिनको  तैयार  किया  गया  ।  हस्त करघों  ने  लगभग

 हडताल  से  पहले  बनाना  प्रारम्भ  कर  दिया  2,200,000,000  गज  कपड़ा  care  किया  |

 गया  था  |

 १९५३  में  प्रति  व्यक्ति  के  fog  १५१
 कपड़ा  मिलें  TAT  हस्तकरघे  गज़  कपड़ा  उपलब्ध  था  जब  कि  पहली

 ९९.  श्री  झूलन  सिन्हा  :  क्या  वाणिज्य  पंच  वर्षीय  योजना  में  १५  गज़  का  लक्ष्य

 तथा  उद्योग  मंत्री  यह  की  कृपा  रखा  गया  था  ।

 करेंगे

 | T  बिजली  क़े  समान  क्रा  उद्योग कितनी  मिलें  कपड़ा  बन

 हे  तथा  उनके  लिये  मशीने  आयात  करने

 १००.  श्री  नाना दास :  क्या  वाणिज्य

 गई हे  ;  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  बिजली  के  सामान  के  उद्योग  में  इस
 कितने  हस्तकरघे  हें  तथा  उन

 समय  कितने  प्रतिशत  उत्पादन  क्षमता

 पर  कुल  कितनी  पूंजी  लगाई  गई  है  ;
 बेकार  जा  रही है  तथा  इसके  क्या  कारण

 मिलों  तथा  हस्त करघों  द्वारा  इस

 देश  की  आवश्यकताएं  कहां  तक  पूरी  होती

 न्  तथा  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०

 टी०  :  बिजली  के  सामान  के
 इस  समय  जितनी  कपड़े  की  मिलें

 उद्योग  में  कितनी  उत्पादन  क्षमता  बेकार
 चालू  हैं  क्या  केवल  उन  से  ही  देश  की

 जा  रही  ह  इसका  ठीक  ठीक  पता  लगाना
 आवश्यकताएं  पूरी  हो  सकती  हैं  ?

 सम्भव  नहीं  है
 ।

 सरकार  ने  पहले ही  एक

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  (att  दोषी  इंजीनियरिंग  उत्पादन  क्षमता  सर्वेक्षण

 :  ३९९,  जिसमें  ११७  कमेंट  नियुक्त  कर  दी  है  जो  इस  मामले

 कताई  यूनिटें  तथा
 २८

 मिली  जुली  की  जाँच  करके  सिफारिश  करेगी  कि

 और  यूनिटें  हें  इन  मिलों  द्वारा  मशीनें  वर्तमान  बेकार  उत्पादन  क्षमता  से  किस

 आयात  करने  पर  कुल  कितनी  पूंजी  लगाई  गई

 यह  सूचना  उपलब्ध  नहीं  है  ।  सकता  है  ।
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 पंच  वर्षीय  योजना  art  भारत में  बहुत  से  पुस्तक

 विक्रेताओं  द्वारा  इन  प्रकाशनों  की  प्रतियां १०१,  श्री  ए०  एन०  विद्यालंकार
 :

 सुचना  प्रसारण  मंत्री  यह  बेची  जाती  हें  और  इन  की  ओर  जनता

 बताने  की  कृपा  करेंगे  :  का  ध्यान  आकर्षित  करने  के  सक्रिय

 जनवरी  १९५४  के  अन्त  तक  कार्यवाही  की  जा  रही  वजह

 पंच  वर्षीय  योजना  के  संक्षिप्त  संस्करण
 योजना  राज्य  सरकारें

 की  कितनी  प्रतियां  बेची  गई  और  कितनी
 और  प्रकाशन  विभाग  यह  प्रतियाँ  मुक्त

 मुफ्त  बांटी  गई  ;
 बांटते  हैं

 पंच  वर्षीय  योजना  सम्बन्धी

 संख्या अन्य  प्रकाशनों  का  मूल्य  तथा  दिल्ली  क  लिए  पुनर्वास
 अनुदान

 क्या  हू  जो  भारत  में  बेचे  गये  और  मुफ्त  १०२,  श्री  राधा  क्या  पुनर्वास
 बाटे

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 :

 यह  प्रकाशन  अब  तक  किन
 मंत्रालय  शीर्ष  १९५२-५३  में

 भाषाओं  में  प्रकाशित  हुये
 दिल्ली  राज्य  सरकार  को  विभिन्न  कार्यो

 रहन  प्रकाशनों  के  विस्तृत  के  ae  के  अन्तर्गत  कितनी  cafe  का

 परिचालन  के  लिए  क्या  प्रबन्ध  और
 अनुदान  दिया

 किन  अभिकरणों  द्वारा  इन्हें

 मत  बांटा  जाता  वस्तुतः  कितनी  राशि  व्यय  की

 सूचना  तथा  प्रसारण  मंत्रो

 :  वर्षीय
 यह  किन  शीर्षों  के  अधीन  व्यय

 की
 योजनाਂ  लोक  संस्करण  नाम  के  प्रकाशन

 य  क्या  कोई  राशि  कालातीत  हो की  ओर  निर्देश
 किया  जा  रहा है

 ।  ६

 प्रकाशन  के  सम्बंध  में  अपेक्षित  जानकारी
 a  और

 निम्मलिखित  हू  यदि  ऐसा  है  तो  इसके  क्षा

 २१,  १.  ५४  तक  बेची  गईं  प्रतियों  की  कारण  NS
 f

 22,9  \
 मंत्री  (at  ए०  पी०  :

 ३१,  १,  ५४  तक  मुक्त  बांटी  गई  प्रतियों  की
 (१)  विस्थापित  व्यक्तियों  पर  व्यय

 संख्या  ७,५४२
 ३६,४९,५००  रुपये

 योजना  सम्बंधी  अन्य  प्रकाश
 (2)  शहरी  ऋण  ¥,00,000  रुपये

 संख्या  मलय
 (

 प्रकाशनों  की  प्रतियों  की
 क

 \  ४०,२९,३८०  रुपये

 संख्या  सख्या
 (१)  ofrecer rte  व्यक्तियों  पर

 रु०  To  पा
 to

 विविध  व्यय  ३६,२९,३८५  रुपये

 बेचे  गये  २६  १,२८१  a4  2,62,  Good  20-0
 (२)  ऋण  ३,९९,९९५  रुपये

 मुक्त  बाटें५०  ४,३०,७३५  १,५४,  ३४३-६-०

 जी  २०,१२०  रुपये
 असमिया

 तामील  मुख्यतः  काय  केन्द्रों  में  कर्मचारी

 मलयालम  और  उदू  ।  देर  से  नियुक्त  किये  जाने
 के

 कारण  |
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 आकाशवाणी  ग्रामीण  मंत्रणादात्री  समितियां  वह  १९५३  के  अन्तिम  तीन

 चौथाई  भाग  के  लिए  गंधक  की  कितनी
 १०३,  श्री  एस०  Ato  सामन्त  क्या TH

 राशि  अन्तर्राष्ट्रीय  सामग्री  सम्मेलन  में  भारत

 सुचना  तथा  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की
 क  लिये  नियत  की

 कृपा  करेंगे  :

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  eto

 १९५३  में  कार्य  करने  वाल
 ठी ०  कृष्णमाचारी  )

 :  aw

 आकाशवाणी  के  विभन्न  केन्दों  से  संसक्त
 लगभग  ४२,०००

 शिक्षा  सम्बंधी  प्रसारणों  के  ग्रामीण

 मंत्रणादात्री  समितियों  की  रुप-रचना  और
 १९५३  के  पहले  तीन  मास

 इनके  काय  क्या  और
 के  पश्चात  गंधक  की  कोई  राशि  नियत

 नहीं  की  क्योंकि  २८  फरवरी  १९५३

 क्या  ग्रामनिवासी  दहन  समितियों  को  अन्तर्राष्ट्रीय  सामग्री  सम्मेलन  की  गंधक

 में  हूं  अथवा  कवल  दाहर  निवासी  ही  इन  समिति  बंद  कर  दी  गई  थी

 के  सदस्य
 को  पला

 सुचना  तथा  प्रसारण  मंत्री
 १०५.  श्री  ठी०  Fo  चोरों  :  क्या

 :  शिक्षा  सम्बंधी  प्रसारण
 उत्पादन  मंत्री  यह  बनने  की  करेंगें  कि

 के  लिए  कोई  ग्रामीण  मंत्र  णादात्री  समितियां

 (१)  कोयला
 नहीं  जो  ग्रामीण  मंत्रणादात्री  समितियां

 आकाशवाणी  के  विभिन्न  केन्द्रों  में  इस  (२)  कोयला  भेजने  का  कोयला-आयुक्त

 द्वारा  स्वीकृत समय  ह  रुप-रचना  और  तथा

 उनके  कृत्यों  सम्बन्धी  नियमों  की  एक  (३)  भेजे  गये  कोयले  ;  और

 प्रति  सदन-पटल  पर  रखी  जाती
 (४)  १९५२  तथा  2843.0  केन्द्रीय

 परिशिष्ट  ३,  अनुबन्ध  संख्या  ३२]  भारत  की  प्रत्येक  कोयल  की

 ग्रामीण  और  शहरी
 खान  में  प्रत्येक  वह  के  अन्त  में

 क्षेत्रों  में  हन  केन्द्रों  को  सूना  जाता  है
 +  कोयले  के  भंडारों  के  क्रमानुसार

 वार्षिक  आंकड़े  क्या उन  क्षेत्रों  के  वे  व्यक्ति  हन  समितियों

 के  सदस्य  नियुक्त  किये  जाते  हें  जिन्हें  उत्पादन  मंत्री  के ०  सी ०

 दावा णी  क  ग्रामीण  प्रसारण  में  अभिरुचि  हो  (१)  से  (४)  1  १९५२  तथा  १९५३

 और  जिन्हें  ग्रामीण  परिस्थितियों  का  पूर्ण  सम्बंधी  विवरण  सदन  पटल  पर  wa  जाते

 परिचय  हो  |
 र.) ह्  परिशिष्ट  अनुबन्ध  संख्या  ३३)

 गंधक  सरकार  द्वारा  विदेशो  कपड़े  का  क्रय

 १०४.  श्री  एन०  एम०  लिंगम
 :  क्या

 १०६  पंडित  Sto  एन०  तिवारी :
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  क्या  आवास  तथा  संभरण  मंत्री  यह

 कृपा  करेंग े:  बताने  की  कृपा  करेंग े:

 भारत  भें  गंधक  के  तेज़ाब  के  सरकार  द्वारा  १९५२  तथा

 निर्माण  में  कितना  गंधक  प्रयोग  किया  १९५३  में  क्रय  किये  गये  विदेशी  कपड़े  की

 जाता  मात्रा  तथा  कौर
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 सरकार  द्वारा  इन  दो  वर्षों  में  पंजाब  में
 आद्योगिक  योजनाएं

 क्रय  गये  हथकरघे  के  कपड़े  की  मात्रा
 १०८,  थ्रो  डी०  ato  कर्मा :  क्या

 तथा  मूल्य ?
 योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 निर्माण  आवास  तथा  संभरण  मंत्री
 क्या यह  सच  है  कि  केन्द्रीय

 स्वर्ण  fag  )  कुछ  नहीं  ।
 सरकार  ने  औद्योगिक  योजनाओं  के  लिए

 मात्रा
 मूल्य  पंजाब  को  वित्तीय  सहायता  देने  की  सहमति

 १९५२-  १६.३२  लाख  गज  86.28  लाख
 दे  दी  ate

 ६१,३५०  कम्बल  रुपये  यदि  हां  तो  पंजाब  सरकार  ने

 १९५३-२१  Ag  RE vu  लाख  क्या  योजनाएं  प्रस्तुत  की  हें  ?

 + 27,9019  कम्बल  रुपये  सिचाई  तथा  विद्युत  उपमंत्री  :

 जी  नहीं  ।
 सांस्कृतिक  सहकारी

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता
 १०७,  को  डी०  सो ०  wat  :  क्या  प्रधान

 मंत्री  यह  बतान  की  कृपा  रंगे  कि  विभिन्न  पंजाब  में  सामाजिक  परियोजनाएं

 भारतीय  राज दूतावासों  श्र  दूतावासों
 १०९.श्री  डी०  सी०  शर्मा  :  क्या  योजना में  संस्कृति  सदा चा रियों  की

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग
 :

 सामान्य  अहातों  कया  हें  !
 ~

 सरकार  पंजाब  में  और

 प्रधान  मंत्रों  जवाहर  लाल  नेहर ू)  समुदायिक  परियोजनाओं  और  विकास

 केवल  एक  प्रचार  व  सांस्कृतिक  खण्ड  योजनाओं  को  हाथ  में  लेने  का  विचार

 सहकारी  है  ।  वह  रोम  में  हे  और  उसकी  रखती  हे  ;  ar

 aga  यह  हें  कि  वह  एम०  एस०  सी  ०

 और  भारत  सरकार  तथा

 यदि  ‘er  तो  योजनाएं

 कब  और  कहां  आरम्भ  होंगी  ?

 इटली  सरकार  द्वारा
 दी  गई  सय नैनन  क्त  पार्षद्यता

 प्राप्त  करके  वह  कला  तथा  संस्कृति  का  सिचाई  तथा  विद्युत  उपमंत्री  (att
 उच्च  अध्ययन  करने  के  लिये  १९५०  मं

 :  जी

 इटली  गया  था ।  उसने  दीवार  पर
 अभी  तक  कोई  निर्णय  नहीं

 चित्रकारी  और  दुर्योधन  को  पुनः  ठीक
 किया  गया  हैं  ।

 करने  के  आधुनिक  ढंगों  में  विशेषज्ञता  प्राप्त

 की  &  |  रेलवे  क़ा  कोयले  क़ो  खानों  a  अतिरिक्त

 वे  इटेलियन  और  फ्रेंच  भाषायें  जानते  श्रमिक

 ११०,  श्री  राम जी  zat
 :

 क्या
 उत्पादन

 वे  (१)  प्राचीन  भारतीय  कला  कृतियों  मंत्री  २४  अगस्त  १९५३  को  पूछे  गये

 में  गोलाकार की  (२)  तांसे और  तारांकित  प्रदान  सं०  ७४२  की  ओर  निर्देश

 पत्थर में  भारतीय  मूर्ति  निर्माण  कला  (३)  करेंगे  और  रेलवे  की  कोयले  की  खानों  में

 श्रमिकों  के  बारे  में  जांच जनता  के
 दीवारों  पर  अंकित  दृष्य  पुस्तकों

 के  लेखक हैं  ।  करने  के  सरकार  द्वारा  नियुक्त
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 की  गई  तथ्यान्वेषण  समिति  का  प्रतिवेदन  (&)  जी  पोलिटिकल  अफसर

 सदन  पटल  पर  रखने  की  कृपा  करेंगें  :  कपड़े  के  संभरण का  प्रबंध  नियुक्त  किये

 गये  अभिनेताओं  द्वारा  करते  हें  |
 उत्पादन  मंत्री  Fo  सी ०

 तथ्य  शोधन  समिति  के  प्रतिवेदन  की  कच्ची  धातुओं  का  निर्यात

 एक  प्रति  संसद  के  पुस्तकालय  में  उपलब्ध
 RRR,

 श्री  क्या  वाणिज्य

 सदन  पटल  पर  रखने  के  लिए  प्रतिवेदन  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 की  प्रतियों  की  पर्याप्त  संख्या  उपलब्ध  नहीं  करेंगे  :

 XN a  क्योंकि  प्रतिवेदन  प्रकाशित  नहीं  हुआ  |  क्या  यह  सच  ह  कि  सरकार

 उत्तर  पूर्वी  सीमान्त  एजन्सी
 ने  कलकते  के  बन्दरगाह  से  कच्ची

 १११,  श्री  एल०  जोगेश्वर  क्या
 धातुओं  के  निर्यात  के  बारे  में  २.

 १९५४ को  अपनी  नीति  की  घोषणा  की

 प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :
 थी  जिसनें  कहा  गया  था  कि  निर्वात  का

 क्या  उत्तर  पूर्वी  सीमान्त  एजेन्सी  कोटा  वही  रहेगा  जो  अक्टूबर  से

 के  प्रशासित  अथवा  प्रशासित  १९५३  की  कालावधि  में  तथा

 क्षेत्रों  में  कोई  चिकित्सा  दल  भेजे  गये  हैं
 (a)  उन  फर्मों  की  संख्या  जिन्हें

 सस्ते  marr  की  दुकानें  कलकत्ते  में  १५  १९५४ से  पहले

 खोली  गई  हें  ;  निर्यात  कोटे  आवंटित  गये  थे  तथा

 उन  फर्मों  की  संख्या  जिन्हें  इस  तारीख उन  स्थानों  की  जनता को  नमक

 और  खाद्यान्न  किस  प्रकार  भेजा  हैं  के  बाद  ये  कोट  आवंटित  fea  गय े;

 तारीखें  भी  दी  जायें  जब  बाद  वाली
 जहां  पर  सड़कों  की  व्यवस्था  नहीं  हे  ;

 इन  wat  को  कोटे
 दिय  ? वहां  कितने  औषधालय  खोले

 गय  हं  ;  और  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०

 दो ०  कृष्णमाचारी )  जहां  ॥ क्या  इन  क्षेत्रों  में  जनता
 के

 लिये

 कपड़ा  पहुंचाने  के  सम्बन्ध  में  उपयुक्त  उपाय

 किये  गये  १९  फर्मों
 को  g4n kK  तक

 अपने  ate  मिले  ;
 ह

 फर्मों  को
 प्रधान  मंत्री  जवाहरलाल

 २१०१-५४  को  और  ७  कर्मी  को  2-2-4
 जी  ati  दौरा  करने

 को  मिले  ।
 वाले  पदाधिकारियों  के  साथ  चिकित्सा  दल

 होते  जब  चिकित्सा  पदाधिकारी  और  डांगनेल

 चलते  फिरते  स्वास्थ्य  सम्बन्धी  दल  दौरा
 ११३,  श्री  पो०  ato  बोस  :  क्या

 करते  हें  तो  पड़ोस  के  प्रशासित  क्षेत्रों  के

 पहाड़ी  लोग  भी  आकर  चिकित्सा  प्राप्त
 बाशिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  :

 करते हैं  ।  ~
 १९५१,  १९५२  १९५३  म

 सत्तर  ।
 विदेशों  से  कुल  |कितनी  कितनी  मात्रा  में

 विमान  द्वारा  फक  कर  |  डांग नलों  मुंह  की  मोटी  का

 इकसठ  ।  आयात  किया  गया  ;
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 ै७

 लिखित  उतर  ४  मांगे  १९५४  लिखित  उत्तर  ८३८

 देश में  इनकी  वार्षिक  व  आभार  अपने  ऊपर  ले  लिय  थे  ;
 आवश्यकता  कितनी  हू RQ)  तथा

 देश  में  इनका  कुल  उत्पादन

 कितना हूं  ;  तथा  यदि  तो  यह  आभार

 विदेशी  तथा  देशी  माल  के  दामों
 क्यों  नहीं  किया  जा

 रहा
 ?

 में  क्या  अन्तर  है  ?

 प्रधान  मंत्री  जवाहरलाल
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  (aif  दी  ०

 तथा  ।  जब  तक  भारत  सरकार
 टी ०  कृष्णमाचारी  :

 और-फ़ांसीसी  सरकार  के  बीच  चन्द्र नगर  के

 टन
 भूतपूर्व  तमंचा  रियों

 के  निवृत्ति-वेतन  संबधी

 रे  १७ १९५१  ..  दायित्वों  के  बटंवारे  का  प्रश्न  तय  नहीं

 १९५२  ८०  हो  तब  तक  यह  आभार  पूरा

 S43  रे  नहीं  किया  सकता  ।  इस
 भरन  पर

 लगभग  2,C00  टन  प्रति
 फैसला  होने  निवृत्ति-वेतन  पाने

 वर्ष  ।  वाले  लोगों  की  आधिक  कठिनाइयों  के

 निवारण  के  उद् दे रेश  भारत  सरकार
 लगभग  १,७9०  द  टन  प्रति

 ay  |
 के  अन्तर्गत  दी  जा  सकने  वाले  निवृत्ति

 बिदेशी  डॉग नलों  के  दाम  वेतनਂ  के  अनुसार  अन्तरिम  आधार  पर

 करीब  २०  रुपये  प्रति  टन  ज्यादा
 हे

 |
 प्रत्याशात्मक  निवृत्ति-वेतन  रही

 हूं
 ।

 चन्द्र नगर  के  निवृति-वेतन  पान  वाले  लोग

 Rv  श्री  तुषार  चटर्जीਂ  :  क्या  की  राशि  मालूम  नहीं  है  क्योंकि

 प्रधान  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंग  वेतन  का  अभी  Reh  i  जाना

 ह्

 क्या  यह
 सच  कि  चन्द्र नगर

 सरकार  उन  निवृति-वेतन  पाने  वाले

 लोगों  जो  विधि  अनुसार

 हस्तान्तरण  के  पश्चात्  निवृत  हुए

 निवृत्ति-वेतन  नहीं  दिया  जा  रहा  हैँ  ;

 ११५,  श्री  क्या  वाणिज्य

 यदि  तो  एसे  लोगों  की  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृप  करेंगे  :

 संख्या  क्या  है  और  उनको  प्रति वर्ष  दिये

 जाने  वाले  रुपये  की  कुल  राशि  कितनी  पिछले  तीन  वर्षों में  भारत  में

 ह्
 कितनी  मात्रा  में  तथा  कितने  मूल्य  की  खजूर

 गुठलियाँ  आयात  गई ;  तथा

 सरकार  और  भारत
 सरकार

 के  बीच

 हस्तान्तरण-संधि  द्वारा  भारत  सरकार  ने  ख़जूर  की  गुठलियाँ  किस  काम

 इस  विषय  में  सारे  दायित्व  में  लाई  जाती  हैं  ?
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 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  उन  आवेदन-पत्रों  संख्या

 जिनके  बारे में  परमिट  जारी  किये  गये  ; टी०  gto
 :  सूचना

 उपलब्ध  नहीं ह  क्योंकि  खजूर  की  गुठलियों  अस्वीकृत  भेदन-पत्रों  की

 के
 आकड़े  समुद्रीय  व्यापार  के  हिसाब  में  तथा

 अलग  नहीं  लिखे  जाते  ।  परन्तु  विभिन्न
 विचाराधीन  भोजन-पत्रों  की

 सीमा-शुल्क  केन्द्रों  से  पूछ-ताछ  करने

 संख्या
 ?

 से  पता  चला
 ह

 कि  हाल  ही  में  खजूर  की

 गुठलियों  का  कोई  आयात  नहीं  हुआ  é  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०

 खजूर  की  गुठलियों  पीस
 टी

 ०
 से

 तक

 एक  विवरण  सदन-पटल  पर  रखा  जाता  हूँ लिया  जाता  और

 गाथ-बेलों  और  घोड़ों  को  खिलाया  जाता
 परिशिष्ट  ३,  rare  संख्या  ३४

 ह  कभी  कभी  इसके  गूदे  को  भून  कर
 qo  पी०  में  पम्प  फैक्टरियां

 कॉफी
 की  जगह  भी  प्रयोग  में  लाया  जाता

 ट  ।

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की

 चाय  लाइसेंस  समिति  द्वारा  प्राप्त
 कपा

 आवेदन-पत्र

 यू०  पी०  में  बिजली  से  चलन

 Q2E.  श्री  एन०  एम०  लिंगम :  क्या  वाले  पम्प  बनाने  की  कितनी  फैक्टरियां

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  asa

 की  कृपा  करेंगे  :

 (@)  क्या  यू ०  पी०  के  पूर्वी  जिलों  .

 भारतीय  चाय  लाइसंस  समिति
 में  ऐसी  कोई  फैक्टरी है  ।

 द्वारा

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  संत्री  टी

 (१)  चाय  की  खेती  के  विस्तार
 के  टी ०  कृष्णमाचारी )  जहां  तक  मुझे

 लिये  और  (२).  बगीचों
 के

 लिये
 १

 मालूम  कोई  नहीं  है  ।

 १९५०  से  ३०  १९५०  तक

 प्राप्त  आवेदन-पत्रों  की  संख्या  ;  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  |}

 742  PSD.
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 भाग  और  उत्तर  से  पथक श् भ्  कार्यवाही



 संसदीय  वाद-विवाद

 Q—ASATAT  के  अतिरिक्त  कार्यवाही

 eee Oa  ee

 शासकीय  वृतान्त

 299 ८६९

 लोक  सभा
 सदन  पटल  पर  रखा  गया  पत्र

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  ATE
 ४  १९५४

 संख्या  एस०  आर०  ओ०  ३९२.

 arta  een  os  लला

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०

 सभा  दो  बज़े  समवेत  हुई  ।  टी ०  कृष्णमाचारी )
 :  में  वाणिज्य  तथा  उद्योग

 मंत्रालय  आदेश  संख्या  एस०  कार  को

 [ateatar  महोदय  पीठासीन  g&  दिनांक  २  ae 3  की  एक

 प्रश्नोत्तर  प्रति  सदन  पटल  पर  रखता  हूं
 ।

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एस०  VRIUy  ।]
 भाग  १)

 es  tne  नयन

 मुस्लिम  वक्फ  विधेयक

 ३  बजे  स०  Yo
 प्रबल  समिति  के  प्रतिवेदन  का  उपस्थापन

 राज्य  परिषद  से  सन्देश
 विधि  तथा  अल्पसंख्यक  कार्य  मंत्री

 सचिव  :  मुझे  सदन  को  यह  सुचना  देनी
 :  में  भारत  में  मुस्लिम  sant  के

 अ्रधिक  सुचारु  संचालन  तथा  प्रशासन  श्र

 (  लोक-सभा  द्वारा  २३
 मुंतवल्लियों  द्वारा  किये  जाने  वाले  उनके

 Raw O 2  को  पारित  विस्थापित  व्यक्ति  प्रबन्ध  की  देख  रेख  की  व्यवस्था  करने  वाले

 अनुपूरक  १९५३  को  राज्य  परिषद्  विधेयक  सम्बन्धी  प्रवर  समिति  का  प्रतिवेदन

 ने  बिना  किसी  संशोधन  के  स्वीकार  कर  लिया
 उपस्थित करता  हूं  ।

 रेलवे  श्रायव्ययक-साभमान्य  चर्चा
 (२)  विमान  निगम

 १९५४  को  राज्य  परिषद्  ने  पारित  कर
 श्री  अल्तेकर  बहुत दिया है  ।

 से  माननीय  सदस्य  सभी  अवसरों  पर  निंदात्मक et ee

 आलोचना करते  हैं  ।
 विमान  निगम(संशोध  न)विधेयक

 सचिव  :
 मैं  राज्य  परिषद्  द्वारा  ठाकुर  दास  ह  पीठासीन  ।

 पारित  रूप  में  विमान  निगम
 कै

 वादविवाद के  दौरान  में  कई  सदस्यों ने

 Rey,  को  सदन  पटल  पर  रखता
 यह  कहा  कि  पुराने  इंजन  तथा  रेल  के  डिब्बे

 हुं  ।

 हटा  कर  बदले  नहीं  गये  उसी  गई  सभी 767  PSD



 रेलवे ८७१
 ४  मार्चे  १९५४  CVR

 [ait

 लाइनों  फिर  लगाया  नहीं  जा  रहा  चित्तरंजन  लोकोमोटिव  फैक्टरी  का  ReXe,

 अधिक  नई  लाइनें  नहीं  बनाई  जा  रही  FEXR  तथा  FEXR  के  fag  जितना  लक्ष्य

 यात्रियों  को  पुरी  सुविधायें  नहीं दी  जा  रही  था  वास्तव  में  वहां  उस  लक्ष्य  से  अधिक  इंजन

 बनाये  गये  ।  इस  बात की  भी  श्रालोचना की की हूं  और  समय  का  पालन  नहीं  किया  जाता  ॥

 इन  वर्षों में  रेलवे  विकास के  लिये  केवल  ४  की  गई  कि  इन  इंजनों  की  लागत  बहुत  है
 ।

 किन्तु

 अरब  रुपये  उपलब्ध  हें  ।  यदि  इन  कामों  के  आलोचक  इस  बात  का  ध्यान  नहीं  रखते  कि

 ८  अरब  भी  मिल  जायें  तो  भी  पांच  वर्षों  में  यह  इंस  Hae पर  हम  जो  १४  रुपये

 सब  कुछ  नहीं  हो  सकता
 ।

 रेलवे  मंत्री  के  पास  कर  रहे  हें  उसमें  से  ७  करोड़  रुपये  इमारतों

 तथा  अन्य  निर्माण  कार्यों  के  लिये हें  ।  हमें अ्रलादीन  का  चिराग़  तो  हैं  ही  नहीं कि  वह

 इन  सब  कामों  को  एक  दम  कर  दें  |  इस  बात  का  भी  ध्यान  रखना  चाहिये कि

 विदेशों में  फैक्टरियां  काफ़ी  पहिले  स्थापित

 BANS  इंजन  मार्च  PEYZ  में  ही  बहुत
 की

 गई  थीं  भ्रौर  वे  पूरी  रफ्तार से  उत्पादन

 करती  रही  हैं
 र

 वे  बहुत  कम  लागत पर
 पुराने  हो  गये  थे  कौर  ६,८९५  यात्री  डिब्बे

 स्थापित
 की  गई  थीं  ।  इन  बातों को  सोचते

 तथा  C9, RAS  माल  के  डिब्बे  बेकार  हो  गये

 थे  |  प्रत्येक वर्ष  २००  से  अ्रधिक  ६००  हुए  हमें  काफ़ी  सफलता मिली  है  ।

 यात्री  डिब्बे  तथा  ५,०००  माल  के  डिब्बे  पुराने
 रेल  के  पूरे  डिब्बे  बनाने  की  फैक्टरी q4-

 हो  जाते  इसलिये  यदि  इन  कामों के  लिये  वर्षीय  योजना  की  safer  की  समाप्ति  पर  पूर्ण

 पूरा  धन  भी  व्यय  किया  जाय
 तो

 भी  इस  मामले  उत्पादन  करने  लगेगी  उसमें  \9.900

 में  हम  भ्र पनी  पुर्व  स्थिति  में  नहीं  प्रा  सकते
 ।

 डिब्ब ेके  स्थान  ११,०००  डिब्बे  बनाये

 हमें  विभिन्न  मदों के  लिये  में  जायेंग े।

 आवंटन  करना  पड़ेगा  श्र  इसी  उद्देश्य से  यह

 योजना  प्रारम्भ  की  गई  है  ।  इंजन  तथा  रेल  के  यह  कहा  गया  था  कि  रेलवे  कर्मचारियों

 डिब्बों को  बनाने तथा  मशीनें  प्राप्त  करने  के  के  लिये जो  क्वार्टर  बनायें  जा  रहे  हें  उनकी

 लिये  २  अरब  ७  करोड़ रुपये  च. अ्रलग रख दिये रख  दिये
 संख्या  बहुत  कम  है  ।  रेलवे  में  लाख

 गये  दूसरे  दल  के  एक  सदस्य  ने  यह  कहा  चारी  झ्रावश्यक  सेवाओं  में  हैं  ।  तीन  लाख  से

 था  कि  गाड़ियों में  भीड़  wa  भी  बहुत  रहती  प्रतीक  क्वाटर  पहिले  ही  बना  दिये  गये  हैं
 ।

 यात्रियों  को  पुरी  सुविधायें  नहीं  दी  गई  हैं  प्रतिवर्ष  हम  नौ  हज़ार  बना  रहे  हैं  ।

 तथा  रेलवे  कर्मचारियों के  वेतन  में  वृद्धि  भी

 नहीं  की  गई  हैँ  ।  किन्तु  उन्होंने  इस  बात  का  रेलवे  विकास  के  सम्बन्ध  में  में  कुछ  सुझाव

 देना  चाहता  हुं  ।  बार्बी  लाइट  रेलवे  में  पचास
 सुझाव  नहीं  दिया  कि  इसके  लिये  धन  कहां  से

 उपलब्ध  हो  ।  हमें  पुरी  स्थिति  का  ध्यान
 डिब्बे  ak  लगा  दिये  गये  हैं  ।  किन्तु  मेले  में

 जाने  वाली  भीड़ को  ध्यान  में  रखते हुए  कौर
 रखना  पड़ता  हैं

 ।  इसलिये  हमने इन  विभिन्न
 atin  डिब्बों  की  व्यवस्था  की  जानी  चाहिये  ।

 मदों  के  इतनी  राशि  निर्धारित  की  है

 जिससे  उचित  तथा  aaa  मांगें  पुरी  हो
 इन  डिब्बों में  बीच  वाली  पंक्ति में  कमर  के

 जाये ं।
 सहारे के  लिये  कुछ  नहीं  लगा  हैं  ।  मुझे  श्रद्धा

 है  कि  माननीय  मंत्री  इन  कठिनाइयों  को  दूर

 यदि  इस  मामले पर  इस  दुष्टि से  विचार  करने  के  काय  करेंगे  |  टाटा  इंजनों  के  बायलरों

 किया  जाय  तो  इस  में  सफलता  प्राप्त  हुई  है  ।  के  बारे  में  जो  शिकायत  at  उसके  सम्बन्ध  में
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 में  चाहता  हूं  कि  उसकी  जांच  की  जाय  कि  यात्री  सफ़र  करते  हैं  ।  मेरा  सुझाव  है  कि

 घटिया  किस्म  के  लोहे  के कारण  थी  या
 इन  दिनों  ote  स्थान  जाने  के  लिये  ऐसे

 खराब  पानी  के  कारण  थी  ।  यती  टिकिट जारी  किये  जायें  जिससे  लोगਂ

 एक  कौर  का  किराया  देकर  दूसरी  कौर  से

 रेलवे  में  दुर्घटनायें  बहुत  हो  रही  हैं
 ।  बिना  किराया  दिये  हुए  उसी  टिकिट  से  वापिस

 आ  सकें  । इंजनों  तथा  डिब्बों  के  समान  रेल  पुल  तथा

 पुलियायें  पुरानी  हो  जाती  हैं  कौर  उनकी  भी

 मरम्मत  करने  की  श्रावश्यकता होती  है  ।
 श्री  ma  cert

 पहाड़ों पर  रेलवे  लाइन  के  साथ  साथ  पहाड़ों
 :  रेलवे की  समस्याओं से  कई  वर्षों

 के  काटने  के  कारण  जो  बड़े बड़े  पत्थर
 से  मेरा  सम्बन्ध  रहा है  कौर  में  इन  समस्याओं

 रहते  हें  उनसे  खतरा  पैदा  हो  सकता  है  के  हल  के  सम्बन्ध  में  कुछ  रचनात्मक  सुझाव

 उनका  उचित  निरीक्षण किया  जाना  दूंगा ।

 चाहिए |

 मुझे  इस  बात  पर  अत्यघिक  खेद  है  कि

 यहां  इस  बात  की  भी  आलोचना की  गई  हमारे  योजना  बनाने  वालों  ने  रेलवे  की

 है
 कि

 प्रति  मील  किराये  में  वृद्धि  की  गई  है
 ।

 कोई  ध्यान  नहीं  दिया  ।  मेरे  विचार  में  उनका

 किन्तु  हमें  यह  याद  रखना  चाहिये  कि  जैसे  प्राक्कलन  न  केवल  पर्याप्त  बल्कि  ग़लत

 पुराने  मकानों  की  प्रपेक्षा  नये  मकानों  का  भी  है  ।  मेंने  पिछले  वर्ष  कहा  ara  इस  वर्ष

 किराया  अधिक  होता  क्योंकि  झ्राजकल
 भी  कहता  हूं  कि  पंचवर्षीय  योजना  में  रेलवे  के

 मकानों के  बनाने  पर  खर्च  ज्यादा होता  लिए
 जो

 afar
 रखी  गई  वह  बहुत  कम

 इसी  प्रकार  रेलवे  लाइनें इरादी  बनाने  पर  यह  राशि  ४००  करोड़  रुपय है  ।  बढ़ते  हुए

 खर्चे बहुत  होता  है  ।  लोग  भी  यह  चाहते  हें  कि  व्यापार  कौर  उद्योग  को  ध्यान  में  रखते

 नई  रेलवे  लाइनें  बनाई  जायें  चाहे  किराये  में  इससे  हमारी  रेलवे  का पर्याप्त विकास  नहीं

 वृद्धि  हो  ।  मेरा  सुझाव  हैं  कि  अगली
 हो  सकेगा  ।  माननीय  मंत्री  की  यह  बात  कि

 वर्षीय  योजना  में  सतारा-कोरे  गांव  रेलवे
 इतनी  राशि  भी  उपलब्ध  नहीं  हो  सकेगी और

 लाइन  बनाने  पर  विचार  किया
 जाय  भी  चिन्ताजनक है  ।  मेरा  भ्रनुमान यह  है  कि

 सतारा  जिले  का  प्रधान  कार्यालय  है  किन्तु  हमें  इस  प्रयोजन  के  लिए  कम  से  कम  ६००

 रेलवे  सम्बन्ध
 न

 होने  से  वह  उन्नति  नहीं
 कर

 करोड़  चाहिए ं|

 सकता  |  इस  लाइन के  प्रस्ताव  पर  भी

 विचार  किया  जाना  चाहिये  ।  मेरा यह  भी  माननीय  मंत्री  ने  और  रेलवेਂ  ae  ने

 सुझाव  हैं  कि  साखरवाडी  चीनी  की  फैक्टरी  जो  आंकड़े  दिये  उनसे  स्पष्ट  है  कि

 फाल्ट
 के  पास  है

 नौ
 वहां  गन्ना  बहुत  होता  वहन  क्षमता  कम  हो  गई  है  ।  मेरे  विचार में

 किन्तु  फाल्ट  रेलवे  स्टेशन  के  पास  नहीं  इस  का  मुकाबला करना  चाहिए  ॥

 इसलिये  लोनांद-फाल्टन-पंढरपुर  रेलवे  लाइन  यद्यपि  बहुत  से  नये  डिब्बे  और  इंजन  लाइनों

 बनाई  जाय  ।  इससे  उस  प्रदेश  के  व्यापार  तथा  पर  चालू  किये  गये  हैं
 प्रौढ़

 औद्योगिक  उत्पादन

 उद्योग  में  उन्नति  होगी  कौर  इससे  पंढरपुर  भी  १०  प्रतिशत बढ़  गया  हैं  माल  का

 जाने  गाड़ियों  में  भीड़  भी  कम  हो  यात  कम  हो  गया  है  ।  टन  मीलों  में  कमी  हुई

 जायगी  ।  वर्षा  ऋतु  में  ज  सितम्बर  है  प्रौढ़  डिब्बा  मीलों
 में  तथा  माल  गाड़ी  मीलों

 तथा  १५  अक्तूबर  तक  रेलगाड़ियों  में  कम  में  वृद्धि हुई  है  ।  ब्राडगेज  गाड़ियों पर  माल  का
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 pot  फ्रैंक  wart]

 वर्तन  करने  का  नहीं  उठाया  जाना लदान घट  गया  हैं  और  छोटे  मोटे  यातायात

 के  लिए  व्यापारी  लोग  रेलवे  का  प्रयोग  नहीं  चाहिए  |

 करते  ।  मैं  यह  नहीं  कहता  कि  स्थिति  बहुत

 एक  wie  महत्वपूर्ण  विषय  जिस  के
 गम्भीर  a

 चिन्ताजनक  किन्तु  हमें  इन

 न्नुटियों  को  दूर  करना  चाहिए
 |

 सम्बन्ध  में  कोई  राष्ट्रीयकरण  नहीं  दिया

 यह  है  कि  माल  के  यातायात  प्रौढ़  यात्री

 यात
 की  राय  में

 कमी
 होने  के  बावजूद भी माननीय  मंत्री  ने  अपन  भाषण  में

 डिब्बों के  चक्कर  के
 सम्बन्ध  में  ates  नहीं

 ४०  ०,०००  टन  अधिक  कोयले  की  खपत  हुई

 हैं  ।  इतने  कोयले  का  मूल्य  लगभग  श्रद्धा
 दिये  मेरी  अपनी  धारणा  यह  है  कि  माल

 भेजने  के  लिए  जितने  डिब्बों  मांग  उतने  करोड़  रुपया  होगा  ।  यह  नहीं  बतलाया  गया  कि

 इतनी  वृद्धि  का  क्या  कारण  हैं
 ?

 संभरित  नहीं  किये  गये  हूं  ।  वास्तव  में

 यात  गतिरोध  पहले  की  तरह  जारी  है  |
 gratin  के  परिणामों  से  में  विशेष

 रूप  से  संतुष्ट  हूं  ।  इससे  श्रमिनवीकरण

 इसका  एक  पहलू और  है  |  जबकि  माल  नहीं  gal  शौर  एक  वर्ष  की  अवधि  में

 यातायात  प्रौढ़  यात्री  यातायात  से  राय  कम
 शिकारियों  की  संख्या  २२३१  सें  २४३४  तक

 हो  गई  R-¥  में
 गुम  हुए

 शौर  खराब
 बढ़  गई  मेरे  विचार  में  बहुत  से  ऐसे  फालतू

 हुए  माल  के
 सम्बन्ध

 में
 दावों

 की  रानी ३०  शर  अनावश्यक  पद  निकाले  गये  हैं  जो  कि

 रुपये  बढ़  गई  है
 ।

 मेरे
 विचार

 में
 मंत्री

 रेलवे  प्रशासन  के  लिए  सहायक  सिद्ध  होने  की

 महोदय को  रेलवे  की  विभिन्न  श्रेणियों  की  बजाय  बाधक  सिद्ध  हो  रहे  भरो  एंड टी

 पुलिस की  स्थिति के  सम्बन्ध  में  जांच  करनी  रेलवे
 में  पहले  पांच  जिले  थे

 ।  पुनर्वर्गीकरण

 चाहिए  |  इस  का  व्यय  तो  काफ़ी  बढ़  गया
 के  बाद  इसका  क्षेत्र  बढ़ा  दिया  गया

 प्रौढ़  vs

 किन्तु  यह  कर्मचारियों प्रौढ़  रेलवे  सम्पत्ति
 जिले  बना  दिये  गये

 ।  इस  राधे  जिले के  लिए
 की  सुरक्षा के  लिए  उचित  व्यवस्था नहीं  कर

 सकी |

 दो  नये  प्रादेशिक  कार्यालय  खोले  गये  a. a

 एक  लखनऊ  में  कौर  दूसरा  मुजफ्फरपुर  में  ।

 इन  के  लिए  नई  इमारतें  बनाई गई  नये

 यात्री  यातायात  से  होने  वाली  राय  में  पदाधिकारी  शौर  कर्मचारी  नियुक्त  किये
 जो  कमी  हुई  उस  के  मामले  में  माननीय

 गये  हैं  किन्तु  उनका  काम  कुछ  भीं  नहीं  हैं  ।

 मंत्री  को
 वैज्ञानिक  ढंग  से  जांच  करनी  चाहिए  पहले  जो  काम  प्रधान  कार्यालय  को  भेजा  जाता

 शर  इसके  कारण  ज्ञात  करने  चाहिएं ।  इस  अब  इन  प्रादेशिक  कार्यालयों  में  भेजा  जाता

 सम्बन्ध  में  में  उनसे  यह  अनुरोध  करूंगा  कि  वे  है  पर  वहां  केवल  अधिक  विलम्ब  होने  के

 फिलहाल  गाड़ियों  में  स्थान  के  पुनर्वर्गीकरण  अतिरिक्त  शर  कुछ  नहीं  होता  ।

 के  प्रश्न को  उठा  रखें  ।  पहले  दर्जे  को  हटा  देने

 से  हमें  पहले ही  कम  से  कम  २४  लाख  रुपये  माननीय  मंत्री  नें  रेलवे  श्रमिकों  की

 उत्पादन  शक्ति  के  बारे  में  हमें  कोई  वास्तविक की  हानि  हो  चुकी  है  ।  इस  की  पति  के  लिए

 हमें  दूसरे  दर्ज
 से  कोई  लाभ  भी  नहीं  जानकारी  नहीं  दी  ।  PE BG—3BE  की

 क्योंकि  इससे  जो  हुई  वह  पहले  से  भी  यह  लगभग  अराधी  रह  गई  है  शर  यह  प्रशासन

 कम  मेरा  निवेदन है  कि  जब  तक
 डिब्बों  के  लिए  एक  गम्भीर  मामला  है  ।  जब  तक  यह

 की  स्थिति
 में  सुधार न  हो

 दर्जों
 में

 उत्पादन  शक्ति  बढ़ाई  नहीं  रेलवे  की
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 कार्यक्षमता कग  पहले  जो  स्तर  उस  स्तर  कि  वे  लोग  जिन  की  सेवा  की  अवधि  समाप्त

 होने  वाली  होती  है  कौर  जो  पदोन्नति  के
 तंक  पहुंचना  सम्भव  नहीं  होगा  ।  परौ

 मेरा

 निवेदन  है  कि  यह  एक  मनोवैज्ञानिक समस्या  अधिकारी  होते  पदोन्नति  नहीं  पी  सकते  ।

 है  ate  इसका  हल  समितियों  या  शझ्रायोगों  इस  बात  से  कर्मचारियों  में  बहुत  है
 |

 द्वारा नहीं  जा  सकता  |  रेलवे
 वेतन  तथा  वेतन  विधि  के  सम्बन्ध  में  मेरे

 चोरियों  उत्साह  कम  क्यों  इस  लिए
 पास  शिकायतों की  बाढ़  सी  श्री  जाती  हैं  ।

 कि  उन्हें  बहुत  सी  शिकायतें  जो  कि
 जब  तक  कर्मचारी  स्थापना विभाग  के  किसी

 अधिकांशतया  पुर्वेर्गीकरण  के  कारण  bas

 उत्पन्न  हुई  हें
 ।

 में  कुछ  उदाहरण  दूंगा
 ।

 उनको
 कलक  को  feat न  दें  अपन  वतन  का

 अवशेष या  वेतन  नहीं  ले  संकते |  इस
 सबसे  बड़ी  शिकायत  यह  है  कि  क्वार्टरों  की

 कमी है  ।  में  जानता  हूं  कि  ag  कमी  एक  दिन
 मामले  की

 अवश्य  जांच
 की

 जानी  चाहिए
 ॥

 में  दूर  नहीं  की  जा  सकती  ।  किन्तु  इन  क्वार्टरों
 कोई  कारण  नहीं  कि

 क्यों
 इन  लोगों  को  दो

 के  लिए  जितना  matt हम  Wa  कर  रहे  ay
 के  वे

 वेतनावद्येष  प्रिया  भत्ते  से  वंचित  किया

 उसके  अनसार  हम  ५०  से  ७०  वर्षों  तक  जाय  |

 भी  यह  शझ्रावश्यकता  पूरा  नहों  कर  सकेंगे  |

 परन्तु  यह  कठिनाई  दूर  की  जा  सकती  है  शौर  श्री  रघुरामय्या  )  श्रीਂ  heap

 एंथनी  ने  था  कि  हम  लोग  रेलों  की
 अ्रवश्य  करनी  चाहिए  ।  रेलवे  कर्मचारियों  को

 एक  कौर  शिकायत  यह  कि  स्थानीय
 समस्याओं  के  विषय  में  अधिक  नहीं

 घिकारी  बिना  सोचे  समझे  उनका
 जानते  किन्तु  यह  सभी  के  लिये  सत्य  नहीं  हैं  |

 तरण  कर  देते  हें  ।  एक  मामले  में  जो मेंने
 वे  रेलों  में  श्रेणियां  समाप्त  कर  देने  के  बहुत

 रेलवे  मंत्री  को  भेजा  एक  व्यक्ति  को  १४
 निरोध  में  हैं  ।

 दिनों  में  तीन  बार  स्थानांतरित  किया  गया

 et  श्राप  समझ  सकते  हैं  कि  इससे  कितनी
 महोदय  पीठासीन  हुए|  ।

 असुविधा  होती
 है  शर  उनके  बच्चों  की  शिक्षा

 रेलों  की  प्रथम  तथा  द्वितीय  श्रेणियों
 पर  कितना  बुरा  प्रभाव  पड़ता  हैं  ।

 कोई  विशेष  अन्तर  नहीं  था  ate  प्रथम  श्रेणीਂ

 के  समाप्त किये  जाने  का  सारे  देश  ने  स्वागत

 छ  ट्री  a  पासों  के  सम्बन्ध में  में  किया  था  कौर  में  ara  करता  हूं  कि  माननीय

 नीय  मंत्री  से  कहूंगा  कि  इन्हें  देने का  कार्य
 मंत्री  ततीय  श्रेणी  भी  न  समाप्त  कर  दें  ।

 स्थानीय  अधिकारियों  के  हाथ  में  रहना
 नीय  मंत्री  का  तात्या यह  है  कि  रेलों में  एक

 जैसा  कि  पहले  क्योंकि  विभागीय
 उच्च  श्रेणी  रहनी  चाहिये  कौर  दूसरी  निम्न

 प्रणाली  के  अन्तर्गत  इसमें  अ्रत्यधघिक  विलम्ब  श्रेणी  ।  तृतीय  श्रेणी  में  धिक  सुविधायें  दी

 हो  जाता  है  शर  कमेंट्री  उस  समय  छुट्टी
 जायेंगी  ।  इससे  समानता  उत्पन्न  होगी  ।

 नहीं ले  जबकि  उन्हें  आ्रावश्यकता  होती

 a  |  में भी  फ्रेंक  एंथनी  की  इस  बात  से  भी

 सहमत  हूं  कि  रेलो ंमें  ईधन  का
 व्यय  बहुत

 याफ़ता  सूचियां  wa  भी  तैयार  नहीं  की  बढ़  गया  हूं  ।  सरकार  को  इस  मामले  की  जांच

 गई  कौर  पुनर्वर्गीकरण के  बाद  तृतीय  या  करनी  चाहिये  ।  रेल  कर्मचारियों  के  वेतन

 चतुर्थ  श्रेणी  के  किसी
 व्यक्ति

 को  स्थायी  नहीं  शादी  म  निस्संदेह  कुछ  असमानता  पाई

 किया  गया  |  इस  का  परि  शाम यह  निकलता  जाती  हैं  किन्तु  उनके  व्यवहार  के  सम्बन्ध  में  जो
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 विचार  श्री  एंथनी  का  है  उससे  कम  लोग  बताता है  प्रो  विकास  कराना  चाहता  है  |

 तथा  यह  भी  चाहता  है  कि  ate सभी  प्रान्तों मत  होंगे  ।  स्थानान्तरण  से  सुविधायें  होती

 ही  हें  किन्तु  इसमें  गड़बड़ी  की  ग्रीक  शिकायतें  में  कार्य को  रोक  कर  उसके  प्रान्त को  ही

 नहीं की  गई  हें  ।  प्राथमिकता  दी  जाये  ।  में  श्री  वाड़ा  भाई  देसाई

 से  सहमत  हुं  कि  इन  नई  लाइनों  के  विषय  में

 ।  रेल हमारी  धारणा  बदल  जानी  चाहियें
 एक  दूसरी  बात  जिसके  सम्बन्ध  में  कुछ

 हित  की  चीज़  वह  वाणिज्यिक  संस्था
 सदस्य  शिकायत  करते  हें  वह  यह  है  कि  हमारी

 मात्र हैं  ।  सम्भव  है  हमें  इन्हें  वाणिज्यिक रूप

 रेलों  में  काय  वहन  ४  प्रत्येक  है  प्रौढ़
 में  चलाना पड़े  क्योंकि  हम  रेलवे  राय-व्यस्क

 वह  बढ़ता  चला  जा  रहा  है  ।  आंकड़ों से  ज्ञात
 में  घाटा  नहीं  चाहते  हैं  ।

 होता है  कि  इंगलिस्तान में  यह  ्
 go

 प्रतिशत  है  तथा  भ्रमरी का में  ७६  प्रतिश्त हैं  ।  अराज  हम  चारों  सभी  राज्यों  तथा

 केन्द्रीय  सरकार  के  प्राय-व्ययन  में  घाटे  की हमारे  देश  में  जहां  लगभग  ३४,२७५  मील

 लम्बी  लाइन  वहां  अनुदान  ८०.१७  ही  बात  सुनते हैं  ।  केवल  रेलवे  मंत्री  ही  इस

 रेलवे  मंत्री  भी  इस  बात के  इच्छुक हैं  सम्बन्ध  में  बधाई  के  पात्र  हें  कि  उनके

 कि  भारतीय  रेलों  की  कार्य-कुशलता  बढ़े  |  व्ययक में  झ्राधिक्य है  ।  इस  राशि को  नई

 राज कम  मजदूरी  के  नारे  लगाये जाते  हैं  रेलवे  लाइनों  के  निर्माण  पर  व्यय  किया  जाना

 किन्तु  कार-कुशलता  बढ़ाने  के  लिये  उतना  चाहिये  ।  art  सबसे

 जोर  नहीं  दिया  जाता  ।  माननीय  विधि  मंत्री
 प्रमुख  झ्रावश्यकता सामरिक  आवश्यकता

 तथा  रेलवे  मंत्री  उन  सभी  उपायों  को  ह्  |  अमरीका  तथा  पाकिस्तान

 faa  करेंगे  जिससे  await  की  are  के  गठबन्धन  जाने  से  स्थिति are  भीं

 क्षमता  ai  यों  तो  उनकी  कुछ  न  कुछ  गम्भीर बन  गई  हैं  ।  हमारी  दूसरी  आवश्यकता

 शिकायतें  रहेंगी  ही  क्योंकि  उनकी  संख्या  है  पिछड़े  क्षेत्रों  का  विकास  करना  जैसे  प्रान्तर

 नौ  लाख है  ।  केन्द्रीय वेतन  प्रयोग  की  कुछ  |  इस  सम्बन्ध  में  में  रेलवे  मंत्री  के  सम्मुख

 afeat =)  से  कर्मचारियों का  वेतन  ठीक  नहीं  यह  सुझाव  रखूंगा कि  वह  किन  लाइनों को

 नियत  हुआ  हैं
 ।

 उदाहरण  के  लिये  गाड़ी  प्राथमिकता  इसकी  तथा  सामरिक

 टिकट  कलक्टरों  को  अविधिक  झा वद यकताओं  एवं  पिछड़े  क्षेत्रों  की  जांच  के

 कहा  गया  है  ।  गाड़ी  निरीक्षक  वास्तव  में  लिये  एक  समिति  की  नियुक्ति  कर  दें  ।

 कारखाने के  चाजेमैन  के  समाने  ही  कायें  करते

 इसी  प्रकार  ड्राइवरों  तथा  स्टेशन  अन्त में  सदन  मुझे  इसके  लिये  क्षमा  करे

 मास्टरों  के  वेतन  के  विषय  में
 भी

 कहा  गया  है
 |

 क्योंकि  में  भी  दक्षिण  का  रहने  वाला  कौर
 भाननीय  मंत्री  इन  सब  बातों  पर  विचार  करेंगे

 यह  क्षेत्र  पिछड़ा  ६. ह  यह  बताना  चाहता
 ar  सभी  श्रेणियों  के  कर्मचारियों  के  साथ

 हूं  ।  में  माननीय  रेलवे  मंत्री  से  निवेदन  करूंगा

 न्याय  करेंगे  ।  हसन  मंगलौर की  नई  लाइन  कि  वहू  वेजवाडा  से  मद्रास  तक  की  लाइन  को

 बनवाने  का  विचार
 बड़ा  अच्छा  है  इससे

 दोहरी
 करवा  देकर  तम्बारम-चेंगलेपूत

 लौर से  मद्रास  के  फासले में  दो  सौ  मील  की
 विद्युत  रेलवे  के  समान  ही  इस  पर  घ्यान  दें  ।

 कमी  हो  जाती  हैं  ।  श्री
 रामचन्द्र

 रेड्डी ने  कहा

 ग्राण्ड  ट्रंक  एक्सप्रेस  लाइन  पर  भोजन  की
 है  कि  यह  लाइन  बनाना  बड़ा  कठिन  कार्य  है

 ।

 प्रत्येक  सदस्य  श्रपने-भ्रपने  प्रान्त  को  पिछड़ा  बड़ी  खराब है  ।  में  इस  शिकायत
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 को  संसद  में  इसलिये  रख  रहा  हं  कि  इस  पर  ही  चुके  हें  ।  भ्र गले  वर्षों  में  वह  रेलों  की

 अधिक  ध्यान  दिया  जा  सके  ।  इस  पर  ध्यान  कायें  कुशलता  में  वृद्धि  ऐसा  मुझे  विशवास

 देने  की  आवश्यकता है  ।  भोजन  का  जो  डब्बा

 लगा  है  वह  में

 काट  दिया  जाता  हैं  ।  इसके  चरागे  तीन-चार
 सरदार ए०  एस०  सहगल

 सभापति  रेलवे  विभाग  के  मंत्री  महोदय सौ  मील  तक  यात्रा  करनी  पड़ती  है  ।  इसके

 अतिरिकत  यात्रियों  के  पक्षपात  पूर्ण  ने  जो  भाषण  रेलवे  बजट  पर  दिया  हैं  में

 उस  का  स्वागत  करता  हुं
 ।

 पर  इस  के
 साथ

 व्यवहार  के  प्रतिरोध  में  भी  मुझे  एक  पत्र

 मिला  है  ।  इन  लाइनों  पर  साोडावाटर  ही  साथ  में  यह  जरूर  कहूंगा  कि  उन्हों  ने  जो

 आदि  भी  नहीं  मिलता  है  ।  तराशा  है  इन  सब  रीशूटिंग  की  हू  उस  से  जो  कोई  खास  मदद

 मिलनी  चाहिये  थी  वह  नहीं  मिली  ।  में  इस बातों  पर  ध्यान  दिया  जायेगा  कौर  इन  चीज़ों

 की  व्यवस्था  करने  का  प्रयत्न किया
 पर  ज्यादा  न  कह  कर  आप  का  ध्यान इस

 ओर

 जायेंगी  ।  दिलाना  चाहता  हूं  कि  क्लास  २  श्रेणी

 की  सर्विसेज  को  जो  तरक्की  सन्  P3vE-vy

 नव-निर्मिति  अ्रान्घ्न  राज्य  के  सम्बन्ध  में
 से  मिलनी  चाहिये  थी  वह  भी  नहीं  मिली

 मुझे  यह  कहना  है  कि  भारत  के  रेलवे  के  हूँ  ।  मंत्री  महोदय  ने  अपने  गत  के  भाषण

 चित्र में  इस  राज्य  में
 दो

 ऐसे  चिह्न  हैं  जहां  के  सफ़ा  १५  पर  यह  बताया  था  कि
 :

 रेले  नहीं  हो  सकता  है  कि  बाद  को  ये

 स्थान  विशाल  प्रान्तर  के  अंग  हो  जायें  ।  में  से  एक  दूसरी  श्रेणी  की  स्विस

 इस  पर  ग्राम  tad  मंत्रालय ने  उचित  ध्यान  में  cat  का  अनुपात  Gs  यानी  खाली  पदों

 नहीं  दिया  है  ।  श्राशा  यह  की  जाती  हैं  कि  आन्ध्र  में  २५  प्रतिशत  जो  उन्हें  मिलनी

 जो  पिछड़ा  gat  क्षेत्र  उस  के  विकास  की  नहीं  दी  गई  हूँ  ।  में  ने  इस  का  पता

 आर  उचित  ध्यान  दिया  जायेगा  ।  यदि  झ्रांगोल  लगाया  और  यह  शिकायत  सही  मालूम  हुई
 ।

 से कुडड्प  तक  लाइन  बन  जाये  तो  यह  एक  इसे  दूर  करने  की  व्यवस्था  की  जा  रही  है

 सीधी  लाइन  हो  जायेगी  और  इससे  उस  क्षेत्र
 और  ae  काम  जल्दी  पूरा  किया  जायगा

 |

 में  रेल द्वारा
 भाने  जाने  में  बड़ी  सुविधा हो  में  ने  यह  भी  निश्चय  किया  है  कि  २५  प्रतिशत

 जायेगी  ।  में  समझता  हूं  कि  भारत  के  इस  क्षेत्र  के  अनुपात  को  बढ़ा कर  ३३  १/३प्रतिशत कर

 पर  सबसे  अ्रधिक  ध्यान  देने  की  प्रा वश्य कता  है  ।  देना  चाहिये  जिस  से  ज्यादा  लोगों  को  तरक्की

 यहं  रेलवे  लाइन  रायलासीमा  के  ज़िलों से  मिल  सके  ।

 होकर  जाया  जिसमें  अकाल  पड़ा  करते

 इससे  देश  की  उन्नति  तथा  विकास  में  मुझे  दुःख  के  साथ  कहना  पड़ता  है  कि

 सहायता  मिलेगी  ।  इस  कार्य  को  तत्काल  उन्हों  ने  जो  २५  प्रतिशत  से  बढ़ा  कर  ३३  @/3

 प्रतिशत  कर  दिया  था  उस  पर  एक  साल  तक
 ही  area  किया  जाना  चाहिये  ।

 कोई  हुक्म  जारी  नहीं  हुआ  था
 ।

 और  र्क्स

 में  माननीय  रेलवे  मंत्री  को  अपनी  ये  ताक़  पर  ३१  १९५४  तक
 रक्खा

 कुछ  छोटी-छोटी  शिकायतें  सुना  कर  भी  वहां  के  कोई  कागजात  नहीं  भेजे
 गये

 बधाई  ही  देता  हूं
 ।

 वास्तव  में  उन्होंने  और  यदि  इस  तरह  से  किये  होगा तो  जो

 तक  जो  कुछ  किया  है  उसके  लियें  वह  बधाई  दूसरी  श्रेणी  के  अफसर  लोग  हें  उन
 का  क्या

 के  पात्र  हैं  ।
 wea  सदस्य  भी  उन्हें  बधाई  दे  होने  वाला  यह  मेरी समझ  में  नहीं  आता
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 ए०  एस०

 इस "  बार  मंत्री  महोदय  नें  कहा  है  :  प्रोमोट  कुछ  भी  नहीं  यानी

 के  बाद  ६  रेलों  के  दूसरी  wea  आफ  प्रमोशन  कुछ  भी  नहीं  रहा  ।

 श्रेणी के  सभी  अधिकारियों को  अग्रता  कुछ  १९४८-४९  कुल  आफिससं  सुपीरियर  सर्विस

 नियमों  के  आधार पर  तय  कर  दी  गई  पेश  में  ११५  रिक्कू  हुए  जिन  में  से  १०७

 इस  के  बारे  में  में  यह  कहूंगा  कि  जितने  द्वितीय  रैली  रिक्कू  हुए  और  ८  को  क्लास
 २  से

 श्रेणी के  कर्मचारी  एकीकरण  के  बाद  आये
 प्रमोशन  मिला  ।  इस  का  परसेंटेज  आता  है

 उन  सीनियारिटी के  लिये  १९५३

 में  हुक्म दे  दिया  गया  पर  उस  पर  भी

 ७०  ।  १९४९-५०  में  कूल  अफसर
 रिक्कू

 हुए  सुपीरियर सर्विस  में  लियें  गये  ३७  जिन
 छ  नहीं  हुआ  है  और  अभी  fas

 अधिकारियों

 में  से  ३४  अफसर  डाइरेक्ट ली  रिजल्ट हुए  और
 से

 उचित  सूचना  प्राप्त  की  जा  रही  हे
 ।
 मेरे

 खयाल
 से  यह  भी  ठीक  नहीं  हुआ

 |
 लिस  २  से  ३े  अफसर  लिये  गये  ।  इस  का

 परसेन्ट हुआ  Co  १९५०-५१  में  ३९
 मंत्री  महोदय ने  सफ़ा  १६  पर  यहां कहा

 है  कि  हु  तरह  की  ५९  तरक्कियों में  से
 fae  हुए  सुपीरियर  सर्विस  में

 १३  के  लिये  आदेश  दे  दिया  गया  हूं  और  लिय  गये  जिन  में  से  ३६  डाइरेक्ट ली  लिये

 गये
 और  2  क्लास  २  से  प्रोमोट  हुए  ।  इस  का ३८  के  बारे  में  यूनियन  पब्लिक  सर्विस  कमिशन

 को  लिखा  गया  हूँ  ।”  द्वितीय  श्रेणी  के  जो  परसेंटेज ७.७  आता  है  |  १९५१-५२  में

 ५३  अफसर  रिजल्ट  सुपीरियर  सर्विस  के
 काम  करने  वाले  हैं  उन  की  कूल  ५९  जगहें

 बढ़ाई  गई  मगर  जो  ऐडमिनिस्ट्रेशन  रिपोर्ट  लिये  गये  जिन  में  से
 ४४

 faz

 शाया  की  जाती हैं  उस  के  १९४६-४७  से  हुए
 और  ९  क्लास  २  से  प्रोमोट  हुए  ।  इस  का

 परसेन्टेज  १७  आता  है  ।  १९५२-५३  में ले
 कर  के  १९५२-५३  तंक

 के  आंकड़े  अगर

 आप  को  दू  तो  उस  से  मालूम  होगा कि  :
 ४६  अफसर  रिक्रूट  सुपीरियर  में

 रिजल्ट  हुए  जिन  में  से  ४२.  अफसर

 #2 Q¥E-Vi9  में  उच्च  श्रेणी  के  भर्ती  रैली  आए
 और  ३  अफसर  क्लास २  से

 किये  गये  पदाधिकारियों at  संख्या  ५३  सीधे  लिये  गये  ।  इस  का  परसेंटेज  हैं  oe \9  ।  मेरे

 भर्ती  किये  गये  की  संख्या  ५२  तथा  द्वितीय  कहने का  मतलब  यह  है  कि  कुल  ४४७  अफसर

 श्रेणी  के  पदोन्नति किये  गये  अधिकारियों  की  १९४६-४७  से  १९५२-५३  तक  लिये  गये

 संख्या  एक  थी  पै  निम्न  आंकड़ों  से  स्पष्ट  ज्ञात  अगर  आप  इन  आंकड़ों  से  हिसाव  लगायें

 होता  है  कि  प्रथम  श्रेणी  के  पदों  का  २०  तो  आप  को  मालूम  होगा कि  उन  को  कुल

 दत  अंश  द्वितीय  श्रेणी  के  पदाधिकारियों  ६.  ३  प्रतिशत जगह  मिलीं  जबकि  उन  को  २५

 को  दे  कर  नियमों  का  उल्लंघन  किया  गया  है
 ।  प्रतिशत  के  हिसाब  से  Re  जगह  मिलनी

 इस  तरह  से  प्रमोटेड  आफिससं  का  परसेंटेज  चाहिये  थीं
 ।

 में  पूछता  हुं  कि  ऐसा  क्यों  करा  ?

 २०  परसेन्ट  के  मुकाबले  में  १९  आता  है
 |  कोई  खास  बात  है  ।  यों  तो  हम  कहेंगे  कि  आगे

 इसी  तरह  से  अगर  १९४७-४८  को  लीजिये  बहुत कछ  होगा  ।  लेकिन  अगर  ९८  जगह

 तो  जो  आफिस से  सुपीरियर  सर्विस  में  रिक्कू  में  से  कुछ  २८  को  प्रमोशन  देते हें  तो  आखिर

 हुए  उन  का  नम्बर  १०४ ह  और  जो
 अफसर  जो

 बाकी
 ७०

 बचे
 और  जो  ५८  मंत्री  जी

 ने

 डायरेक्ट  रिक्कू  हुए  उन  का  भी  १०४  बता
 ये  हैं  उस  से  फर्क  है  फिर  उन  का  क्या  होने

 नम्बर है  मगर  कुछ  अफसर  क्लास  २  से  वाला  ?
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 इसी  तरह  सभापति  में  आप  को  के  जो  पचास  साल  से  नीचे  हैं  उन  का  तो

 लेकिन  जो  ५०  साल  की  ज़्वर 2.0  साहब  की  जो  रिपोर्ट  हं  उस
 के

 बारे

 में  बतलाना  चाहता  हूं  ।  उस  रिपोर्ट  के  पृष्ठ  आयेंगे  उन  का  कया  होने  वाला  हैँ

 !

 १६५ पर  यह  है  :
 इसी  तरह  से  मंत्री  महोदय  ने  कहा  है

 ये  वे  पदाधिकारी  हें  जिन्हों  ने
 कि  भविष्य  में  दूसरी  श्रेणी  से  पहली  श्रेणी

 अधीनस्थ  सेवा  में  स्वामिभक्ति तथा  कदा लता  में  तरक्की  पाने  वाले  अधिकारियों को  अग्रता

 से  तृतीय  श्रेणी  में  कार्य  किया  यह  के  लिये  उन  की  दूसरी  श्रेणी  की  स्थायी  और

 आवश्यक विषय  है  और  उन  का  असन्तोष  लगातार  अस्थायी  सेवा  काल  का  आधा  उस

 दूर  करने  के  लिये  कुछ  किया जाना  चाहियें  (4
 में  शामिल  किया  गया  हैं  लेकिन यह  ५  साल

 प्रथम  श्रेणी  के  रिक्त  स्थानों  पर  द्वितीय  से  अधिक  न  होगा  ।”  में  कहता  हूं  कि  दूसरी

 व  तृतीय  श्रेणी  के  पदाधिकारियों की  नियुक्ति
 श्रेणी से  जो  पहली  श्रेणी  में  आने  वाले

 स्वतंत्रता  होने  के  पहले  इस  श्रेणी  के के  लिये  २०  प्रतिशत  स्थानों  को  रक्षित  कर

 लेने  की  बेईमान  प्रणाली  लाभदायक  नहीं  अधिकारियों को  ६  से  ८  वर्ष  की  तुलना

 थी
 मगर  यह  ५  त्रों

 पर  लादा  गया  हूँ
 ।  मगर

 सिद्ध  हुई  अतः  हम  ने  इस  सम्बन्ध  में  राय

 कायम  की  हैं  कि  द्वितीय  श्रेणी  से  मंत्री  महोदय  ने  जो  अपने  भाषण  में  कहा

 के  ज्येष्ठ  पदाधिकारियों  की  इन  में  कहता  हूं  कि  उस  का  उलटा  असर

 पड़ेगा  |  मान  लीजिये  कि  जिस  की  नौकरी
 पदों  पर  नियुक्ति  करने  के  लिये  कुछ  अनुपात

 तय  कर  लिया  जाना  चाहियें  ।  में  समझता  हूं
 दस  वर्ष  से  कम  तो  दूसरी श्रेणी के  अफसर

 कि  २५  प्रतिशत  स्थान  रक्षित  किये  जाने  जो  ८  वर्ष  से  नौकरी  कर  रहे  उन  को

 चाहियें  |  इस  प्रकार  ट्रीय  शर्त  के  उन  चार  ay  इस  हुक्म  से  पहले उन  को

 ज्येष्ठ  पदाधिकारियों  को  चुनाव  के  द्वारा  ५  ay  मिलता था

 पदोन्नति  के  लिये  उचित  अवसर  रहेगा  जो
 रेलवे  बोर्ड  को  कुटरू  कमेटी ने  यह

 उन  के  लिये  योग्यता  रखते  होंगे  ।  यह  रक्षित  सिफारिश  की  थी  कि  प्रथम  क्लास  सीनियर

 की  जाने  वाली  संख्या  उचित  है  और  सभी  स्केल  में  जब  तक  कि  वे  ९  से  ११  ay  का

 दलों  में  लागू  की  जानी  चाहिये  |  तो  इस  तरह  तजुरबा  प्राप्त
 न

 कर  लें
 न

 लिये  जावें
 ॥

 से  इन  अफसरों को  भी  जो  जगह  मिलनी  थीं

 वह  नहीं  मिलीं  |  इस  से  में  कहूंगा  कि  अभी  भी  जो  प्रथम

 श्रेणी  के  अधिकारी  हें  जिन  at  कि  ९.और

 ४  बजे  Ao  प्०
 ११  वर्ष  का  तजुरबा  प्राप्त  नहीं  है

 न
 लिये

 सभापति  मंत्री  महोदय  ने  यह  कहा  जायें  ।  आज  उन  में  से  जो  तीन  तीन  वर्ष  के

 है  कि  अब  दूसरी  श्रेणी  के  केवल  उन्हीं  अफसरों  तजुरबे  के  हें  यह  उन
 को  भी

 मौका  दिया

 को  पहली  श्रेणी  में  तरक्की  दी  जाती  रही  है  जा  रहा  है  कि  वे  इस  पर  लिए  जा  रहे  हैं  ।

 जिन  की  उम्र  ५०  साल  से  अधिक  न  हो  में  मंशी  महोदय  से  यह  कहूंगा  कि  जो  यह

 ईमानदार  अफसर  जो  आप  का  काम  कर मगर  में  कहूंगा  कि  अप्रेल  ५२  के  पहले ५०

 साल  की  कंद  उन  लोगों  के  लिये  पहले  नहीं  रहे  यह  एडमिनिस्ट्रेशन  की  रीढ़  अधातु

 थी  |  उस  के  बाद  ag  कैद  हुई  है  ।  मगर  जो  हैं  ।  इन  की  हालत  पर  हमें  ठंडे

 अफसर  पचास  साल  की  उम्र  आ  जायेंगे  दिल  से  विचार  करना  चाहिये  और  की

 उन  का  क्या  होने  वाला है  ?  जो  छोटी  उम्र  उचित  मांगों  को  हमें  बराबर  देना  चाहिये
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 To  एस०  सह  89,2 RY  है  ।  इस  में  लगभग  Yooo

 क्योंकि जो  gare  विधान  हैं  उस  के  १६  अ
 क्लास

 ३
 में  काम  करने  वाले  हैं

 |
 इन  सब  की

 में  यह  लिखा  है  कि  :  तरक्की  हो  सकती  है  नदी  मुस्तकिल  जैसा

 कि  एपिलबी  ने  अपनी  रिपोर्ट  में  कहा  हैं  :

 नियुक्ति  के  सम्बन्ध  में  सब  नागरिकों  के

 कम  ध्यान  दिया  जाता  है  |  द्वितीय  soy  के

 हम  समझते  हें  कि  हमें  उन  अफसरों

 को  खना  चाहिय े|
 नहीं  रुकनी  चाहिये  पी

 सभापति  तीन  अफसरों  की  पक

 ने  के  बाद  सभापति

 करूंगा
 कि  यह  जो  क्लास  २  तथा  ३  के  अफसर

 स्टेट्स  आफ  यूनाइटेड  किंगडम

 हैं  उन  के  ऊपर  गौर  से  नज़र  करें
 ।

 आदि
 में  तजुरबा

 प्राप्त  करने  गये  ।  उन  के

 ख्यालात मैं  आप  के  सामने  रख  देना  ी  श्री  uso  एन०  मिश्र  व

 वे  कहते  हैं  कि  संसार  के  अन्य  देशों  :  श्रीमान्  रेलवे  के  कार्य वहन

 विशेष  रोडे  छि  1,  दक्षिण  के  सम्बन्ध  में  जो  प्रगति  हुई  z  उस  के  लिये

 मिस्र  मध्य  अर्जेन्टीना  तथा
 में  रेलवे  मंत्री  को  बधाई  देता  हूं  ।  रेलवे  के

 जेरिया आदि  में  रेलवे  के  बड़े  पदों  पर  राष्ट्रीकरण  से  इस  विभाग  की  स्थिति  में

 नियुक्तियां  सामान्यतः  छोटी  श्रेणियों  सें

 पूर्ण  परिवहन
 आ

 गया  हैं  और  अभी  हाल  में
 नति  द्वारा  की  जा  सकती  है  ।

 हुए  पुनर्वर्गीकरण  से  तो  पूर्ण  समन्वय  हो  गया

 इस  के  लिये  में
 आप

 को  एक  चाट  दे

 इस  के  कार्यकुशलता  के  अतिरिक्त  भाड़ा

 किराया  आदि  में  एकरूपता  तथा  अन्य

 सकता हूं
 जिससे  उन  लोगों  के

 बारे  में  कितने  ही  लाभ  प्राप्त  होने  की  आशा  की

 मालूम
 छोटी  श्रेणी  से

 ऊंची  श्रेणी  म  हैं  |
 जा  सकती है

 m  चार्ट  मेरे  पास  दमा  हैं  ।  में  हमारे  रेलवे  के  आयव्ययक  का  सब  से

 पेदा  करना  चाहता  हूं
 ।

 सभापति  इन  उत्तम  लक्षण  मझे  यह  जान  पड़ा  हू  कि

 दादों  के  साथ  में  आप  से  यह  कहूंगा  कि
 जो  इंजनों  इत्यादि  के  बारे  में  आत्मनिर्भरता  का

 दूसरे  वर्ग  के  लोग  हैं  और  जो  कि  काम  कर  प्रबल  किया  गया  हूँ
 ।

 रहे  हें  उन  का  पूरा  ख्याल  किया  जाय
 ।

 एडमिनिस्ट्रेशन
 रिपोर्ट  के  सका  ८१  पर

 दिया  गया  है  कि  २४३४  आदमी  ,  संतोष  हुआ  है  कि  यात्रियों  के  लिये  कई  प्रकार

 और  लास  ्  में  हैं  लेकिन  मेरा  ख्याल  हैं  की  सुविधाओं  की  व्यवस्था  की  गई  है  तथा

 कि  लगभग  उन  में  से  १०००  आदमी  दूसरे  अतिरक्त  गाड़ियां  चालू  कर  के  भीड़  को
 कम

 वर्ग
 के

 होंगे  ।
 इस  में

 आधे  से
 ज्यादा  अभी

 किया  गया  है
 ।

 तीसरी  श्रेणी  के  यात्रियों  के

 मुस्तकिल  नहीं  हैं
 ।

 इन  के  अलावा  जो  ः

 ate  फोर्थ  क्लास  के  लोग  हें  उन  की  संख्या  हूं  कि  वह  दिन  टूर  नहीं  जब  उत्तम  श्रेणी
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 तथा  निचली  श्रेणी  की  यात्रा  की  परिस्थितियों  रक्षित  निधि  पर्याप्त  नहीं  है  और  रेलवे

 में  कुछ  विशेष  अन्तर  नहीं  रह  जायगा
 |  प्रशासन  इस  निधि  के  आयव्ययक  में

 उचित  व्यवस्था  नहीं  कर  रहा  है  ।  उन  के

 यह  देख  कर  खुशी  होती  है  कि  यातायात

 द्वारा  प्राप्त  आय  में  जो  कमी  १९५२-५३  में
 विचार  चाहे  जो  में  इतना  कहूंगा  कि

 इस  निधि  में  १०७  करोड़  रुपये  हें  जो  कम

 हुई  थी  वह  इस  बार  नहीं  हुई
 ।

 किन्तु  इस
 नहीं  होते  ।  इस  भारी  राशि  का  उचित  रूप

 विषय  में  हमें  सचेत  रहने  की  आवश्यकता
 से  प्रयोग  नहीं  किया  जा  रहा  है  और  यही

 है  क्योंकि  रेलवे  को  देश  के  आर्थिक  विकास
 वजह  है  कि  रेलवे  प्रशासन  छः  या  सात

 ्  में  योग  देना  है
 ।

 मुझे  उस  की  वित्तीय
 तक  इस  निधि  में  से  ay  कर  के  भी  अभी

 स्थिति  के  बारे  में  भय  है  ।  रक्षित  निधि  कम
 तक  अपनें  ख़र्च  की  ठीक  तरह  से  व्यवस्था

 होती जा  रही  हँ  ।  इस  समस्या को  हल  करने
 नहीं  कर  सका  है  ।  इस  का  कारण  यह  है  कि

 का  कोई  न  कोई  साधन  अवश्य  निकालना

 चाहिये  ।  अधिक  आय  के  लिये  हमें  रेलवे
 हमें  अपने  माल  के  लिये  विदेशों  पर  निभर

 रहना  होता है  ।  इसीलिये  हमारे  पास  इतनी
 की  परिवहन  सम्बन्धी  क्षमता

 में  वृद्धि  करनी

 होगी
 बड़ी  अवक्षयण  निधि  होते  हुए  भी  हम

 विभाग  की  पुरी  तरह  से  पुन व्यवस्था नहीं

 रेलवे के  पूर्वोत्तर  खण्ड में  यात्रा  कर  पाये  हूं  |  मेरा  यह  सुझाव  है  कि

 सम्बन्धी  सुविधायें  इतनी  अच्छी  नहीं  हैं  इस  निधि  का  भारत  में  ही  प्रयोग  किया

 जितनी  अन्य  खंडों  में  गाड़ियों  में  पानी  तथा  जाय  |  इस  सम्बन्ध  में  में  एक  ख़ास  सुझाव

 पंखों  के  बारे  में  शिकायत  रहती  हे  ।  विशेष  यह  देना  चाहता  हूं  कि  रेलवे  प्रशासन  स्वयं

 कर  मानसी-सहरसा  लाइन  पर  यात्रा  अति  एक  इस्पात  का  कारखाना खोले  ।  बजाय

 कठिन  हैं  और  असुरक्षित  भी  है  ।  गाड़ी  की  इस के  किस  राशि से  १  १/२  या  २  प्रतिशत

 चाल  इतनी  धीमी  है  कि  यात्री  उकता  जाते  ब्याज  हर  वर्ष  हम  यदि  इसे  एक  इस्पात

 @  ।  इस  समस्या  का  हल  लखनऊ  से  कटिहार  का  कारख़ाना  खोलने  में  लगा  दें  तो  इस  a

 तक  दुहरी  लाइन  से  हो  सकता  है  |  हम  रेलवे  संबंधी  बहुत  सी  जरूरी  चीजों

 का  यहीं  उत्पादन  कर  सकते  हें  और  विदेशों

 अन्त  में  में  कोसी  क्षेत्र  की  लाइनों  के  से  माल  मंगवानें  की  कठिनाई  से  छुटकारा

 पुननिर्माण  के  लिए  कहना  चाहता  हुं  ।  यहां
 पा  संकते  हें  ।  आजकल  की  डांवाडोल

 आज  से  २०  वर्ष  पूर्व  रेलों  का  जाल  बिछा  अन्तर्राष्ट्रीय  रीति  को  tad  यह  हो

 होता  था  परन्तु  कोसी  के  कोप  से  यहां  के  सकता  हें  कि  हमें  ये  माल  बराबर  न  मिलता

 लोग  यातायात  की  इन  सुविधाओं  से  वंचित  रहे  और  कुछ  खास  चीजें  तो  बिल्कुल ही  न

 हो  गए  ।  में  माननीय  रेलवे  मंत्री  से  प्रार्थना  मिलें  |  इसलिये रेलवे  प्रशासन  को  चाहिये

 करूंगा  कि  इस  विषय  में  after  कार्यवाही  कि  वह  इस  निधि  को  देश  के  हितों  के  लिये

 की  जाय  |  उचित  रूप से  काम  में  लाय े।

 श्री  विश्वनाथ  रेड्डी  :  में  पिछले  रेलवे  आयव्ययक  पर

 केवल  तीन  बातों  की  ओर  माननीय  मंत्री  का  बहस  करते  हुए  ae  यह  सुझाव  दिया  था

 ध्यान  दिलाना  चाहता  हूं
 ।

 सब  से  पहले  में
 कि  भाड़  को  दरों  में  आमूल  परिवर्तन  किया

 अवक्षयण  रक्षित  निधि  का  ज़िक्र  करूंगा  )  जाना  चाहिए  |  हमारे  जैसे  देश  में  अथ  -

 व्यवस्था  का  विकास  हो  रहा  भाड़े  की  दरें डा०  कृष्ण स्वामी  ने  कल  कहा  कि  अवक्षयण
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 विश्वनाथ  जब  गड़बड़  हो  सकती हैं  और  जब से

 देशी  आवश्यकताओं  को  ध्यान  में  रख  कर  स्तान के  पास  अमरीकी  हथियार  आ  रहे

 ही  निश्चित
 की

 जानी  चाहियें
 ।

 हे  तो  यह  खतरा  और  भी  बढ़  गया  है  ।  इ  लिये

 इस  पुल  बनाया  जाना  बहुत  आवश्यक

 जहां  तक  नई  लाइन  बिछाने  का  प्रदान  हू  ।  आसाम  के  इस  ऊपरी  भाग  में  केवल

 ट
 =  स्वय  माननीय  मंत्री  नें  इस  बात  को  माना

 नाहोरकाटिया  द्वारा  ही  रेल  का  रास्ता
 >

 कि  इस  विषय  में  एक  साहसपूर्ण
 नीति

 ह  @;  fear  नदी  पर  जो  पुल  था  वहां  १९५०

 का  अनुसरण
 किया  जाना  चाहिये  ।  इन

 मं  भकम्प  आने  से  और  एक  वर्ष  बाद  बा

 नई  लाइनों  में  से  बहुत  सो
 लाइनों  के

 feat  आ  जाने  के  कारण  टूट  गया  था  और  नद

 सारा  क्षेत्र  बिल्कुल  अलग  हो  गया  था
 जो  एक  बहुत  छोटी

 सी
 निधि  है

 ।  इसलिए
 इस  के  यदि  आप  इस  बात  का

 मेरा  यह  सुझाव  है  कि  माननीय  मंत्री  बिना
 पता  लगायें  कि  आसाम  में  हवाई  जहाजों

 इस  पर  ध्यान  दिये  कि  अमुक
 से  कितना  माल  पहुंचाया  गया  तो

 अप

 कितना  पैसा  नई  लाइनों  के  बिछाने
 देखेंगे  कि  आसाम  रेलवे  कडी  से  कोई  विशेष

 का  काम  शरू  कर  दें  ताकि
 देश

 के
 विभिन्न

 लाभ  नहीं  हुआ  है  ।  में  यह  नहीं  कहता
 कि

 भागों  में  यातायात  सम्पकं  स्थापित  हो  सके  |
 इस  से  कोई  लाभ  नहीं  निकला  हें  ।  यह  एक

 बहुत  बड़ा  काम  परन्तु इस  रेलवे  द्वारा

 श्री  देवेश्वर  सर्मा  )
 कितना  माल  ले  जाया

 ?
 हमें  याद

 में  आप  को  भारत  के  उस  भाग
 की

 दशा  के  रखना  चाहिये  कि  उस  aa  में  नदियों से

 बारे  में  कछ  बताऊंगा  जो  विभाजन  के
 माल  लाने  ले  जाने  काम आरएस आर  ०  एस०

 परिवहन  की  दृष्टि  इस  देश  से  एकदम  एन०  और  आई०  जी०  एन०  नामक  द

 अलग  हो  गया  हैं
 ।

 इस  क्षेत्र  में  परिवहन  यूरोपीय  कम्पनियों  द्वारा  ही  किया  जाता

 संबंधी  विकास  के  कुछ  नहीं  ।  इन  के  स्पिनरों  पर  पाकिस्तानियों  के

 किया  गया  है  जिस  के  कारण  भारत  की  अलावा  और  कोई  नौकर  नहीं  है  ।  वहां  की

 इस  सीमा  पर  सुरक्षा  की  व्यवस्था
 भी  ठीक

 स्थिति  ऐसी  है  ;  इसे  ध्यान  में  रख  कर  ही

 नहीं  हूँ  ।  क्या  माननीय
 मंत्री

 इस
 प्रदेश

 को  आपको  इन  सारे  मामलों  पर  निर्णय  करना

 यों  ही  रहने  देना  चाहते  है  और
 भारत

 की  चाहिये  ।

 सुरक्षा  को  ध्यान  में  रखते  हुए  वहां  परिवहन

 का  ठीक  प्रबन्ध  नहीं  करना  चाहिये  ।  में
 में  एक  और  बात  की  ओर  आपका

 यह  wa  उन  से  इसलिये  पूछ  रहा  हुं  किं

 जब्र  ब्रह्मपुत्र  पर  पुल  बनाने  का  प्रस्ताव
 ध्यान  दिलाऊंगा  |  डिब्रूगढ़  रेलवे  वर्कशॉप

 किया  गया  था  तो  उस  का  यह  उत्तर  दिया  में  कुछ  मशीनें लगाई  गईं  थीं
 |

 कुछ
 समय

 गया  था  कि  चूंकि  वहां  इतना  यातायात  पता  नहीं  किस  ख्याल  से  इन  मशीनों

 नहीं  है  इसलिये  इतना  खर्चा  नहीं  किया  को
 हटा  कर  गोरखपुर  भेज  दिया  गया

 और

 जा  सकता  |  क्या  में  यहं  जान  सकता  हूं  कि  जब  यहां  सदन  म  इस  का  कारण  पुछा  गया

 इस  क्षेत्र  के  महत्व  को  देखते  केवल
 तो  उत्तर  मिला  कि  ये  मशीनें  गोरखपुर  के

 लिये  ही  थीं  और  चूंकि  वहां  नहीं  थी
 रुपयें  के  लिये  हिचकिचाना  और  योजना

 aim  उचित  हूं  देश की  उस  सीमा के  इसलिये  we  डिब्रूगढ़  भेज  दिया  गया  था

 और  चक  अब  जगह  हो  गई  हें  इसलिये  उन्हें परे  रिथति  शान्तिपूर्ण नहीं  वहां  चाहे
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 गोरखपुर  ड  में  भेज  दिया  हैं  ।'  क्यां  के  बारे  में  एक  जांच  नियुक्त  की  है
 ।

 कोई  व्यक्ति  इस  बात  पर  विश्वास  कर  सकता  उस  ओर  के  रेल  कर्मचारियों  में  अनुशासन

 ह ैकि  बम्बई  या  कलकत्ते  से  इन  भारी  मशीनों  की  कोई  भावनाਂ  नहीं  है  और  न  ही  स्टेशनों

 को  डिब्रूगढ़  इसलिये  भेजा  गया  था  क्योंकि  पर  कोई  ठीक  प्रकार  की  व्यवस्था  है  जिस  से

 सफ़र  करने  वालों  को  बड़ी  कठिनाई  उठानी गोरखपुर  में  जगह  नहीं  थी  ।  में  आदा  करता

 हूं  कि  भविष्य  में  इस  तरह  के  उत्तर  नहीं  पड़ती है  ।

 दिये  जायेंगे  ।

 अन्त  में  आसाम  के  रहने  वाले  लोगों

 को  रेलवे  विभाग  की  नौकरी  न  दिये  जानें  के
 गत  युद्ध

 में  शिवसागर-तवांग  रेलवे  पर

 मो रान हाट  से  खो वांग  का  टुकड़ा  तोड़  दिया  बारे में  कहूंगा  |  बड़े  बड़े  पद  तो  दुर

 गया  था  ।  यदि  इसे  फिर  बना  दिया  जाये
 आसाम-वासियों  को  चौथी  श्रेणी  की  नौकरियां

 तो  इस  से  उस  क्षेत्र  के  लोगों  को  बहुत  फ़ायदा
 भी  नहीं  दी  जातीं  ।  यदि  आप  चितरंजन  में

 देखे तो  आप  को  पता  लगेगा  कि  वहां  आसाम
 हो  सकेगा  ।  इसी  तरह  यदि  त्रिपुरा  को  भी

 कल कालीघाट  से  रेलवे  लाइन  are  मिला
 का  एक  भी  आदमी  नौकर  नही ंहे  ।  डिग्गी

 में  एक  ट्रेड  एप्रेन्टसिशिप  की  क्लास  चल  रही दिया  जाये  तो  बहुत  अच्छा  रहेगा  |

 ag  भी  बन्द  कर  दी  गई  है  ।  सरकार  सुक

 c  इस  का  कोई  ठीक  सा  कारण  नहीं  बताया  है  |
 गारो  पहाड़ियों  में  जो  किये

 किया  जाने  वाला  है  उस  के  लिये  आभारी

 में  आशा  करता  हुं  कि  माननीय  मंत्री  इन

 सब  बातों  पर  उचित  रूप  से  ध्यान  देंगें  ।

 हू  ।  परन्तु  जब  तक  इस  बाते  की  जांच  न

 की  जाये  कि  यहां  कितना  कोयला  मिलने
 श्री  पी०  सुब्ह  दावा  में

 की  आया  हैं  तब  तक  यहां  के  यातायात  का
 यह  चाहता  हूं  कि  देश  के  ऐसे  भागों  में  जहां

 अनुमान  नहीं  लगाया  जा  सकता  ।  इसलिये
 पिछड़े  हुए  लोग  रहते  हों  और  जहां  यातायात

 कोयले  के  बारे  में  जांच-पड़ताल  होनी
 के  कोई  उचित  साधनों का  विकास  नहीं  किया

 चाहिये  |
 गया  वहां  रेलें  बनाई  जानी  चाहियें  ।

 उड़ीसा और  मध्य  भारत में  ऐसे  कई
 हमारे  यहां  चटक  में  एक  सीमेंट  का

 कारखाना  था  जो  अब  पाकिस्तान  में  चला
 इलाक़  हूं  जहां  रेलों  की  बहुत  ज़रूरत  है  |  बहुत

 से  स्थानों  में  रेल  बनाने  के  लिये  परिमाप-कार्य
 गया  है  ।  हम  उन्हें  सीमेंट  बनाने  का  पत्थर

 भेजते  हे  परन्तु  इस  के  बदले  में  वे  हमें  सीमेंट
 किया  गया  परन्तु  अब  वे  योजनायें  ख्रात्म

 कर
 दी  गई  हैं  और  नये  स्थानों  को  चुना  जा

 नहीं  देते
 ।

 हमें  सीमेंट  बहुत  महंगे  दामों  पर

 खरीदना  पड़ता  है  ।  हम  गारो  पहाड़ियों
 रहा है  ।  में  नहीं  समझता  कि  इस  के  क्यां

 कारण हैं  ।  वर्ष  १९४६  से  पहले  देर केला से में  सी  न्गा  वा  बा रखना  क्यों न  खोल दें  और

 चटक  के  कारखाने  को  पत्थर  देना  बन्द  क्यों
 qe  AT  तक  और  सम्बलपुर  से  जितलागढ़

 तक  रेल  बनाने  के  लिये  परिमाप  किया  गया
 न  कर  दें  |  आसाम  में  परिवहन  की  सुविधाओं

 के  न  होने  से  वहां  की  जनता  को  हरेक  चीज
 था  ।  परन्तु  अभी  तक  वहाँ  कोई  te  नहीं

 बनाई  गई  हैं  ।  इसी  तरह  और  कई  जगह  हुआ
 बहुत  महंगे  दामों  पर  खरीदनी  पड़ती  है  ।

 है  ।  मैं  चाहता  हं  कि  सरकार  उचित  प्र  कार से

 हमें  इस  बात  की  प्रसन्नता है  कि  सरकार  जांच  कर  के  इन  पिछड़े  हुए  राज्यों  में  रेलवे

 मे  रेलों  पर  दी  जाने  वाली  सुविधाओं  आदि  |  लाइनें  खोलने  की  व्यवस्था
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 [at
 पी०  सूबा

 है  रो  इन  डिब्बों  के  चलाने  से  कोई
 लाभ  नहीं

 जसा  सब  जानते  सेक्टर  गाड़ियों  और  पुरी  और  राची  में  दो  होटल  टें  जो  पश्चिमी

 एक्सप्रेस  गाड़ियों  के  किरायों  में  अन्तर  है  ढंग  पर  चलाये  जाते  हें  |  इसे  अंग्रेज़ों  ने  बनवाया

 परन्तु  इस  से  केवल  जनता  को  बेवकूफ़  बनाया  था  और  अब  वहां  कोई  नहीं  जाता  ।  ये  होटल

 जा  रहा  है  ।  पैसेंजर  और  एक्सप्रेस  गाड़ियों  दाहर में  हें  प्लेटफार्म पर  न्हीं  ।  मुझे  अच्छी

 की  गति  में  बहुत  कम--बल्कि  कहीं  कहीं  तो
 तरह  पता  है  कि  ये  नुक्सान  पर  चल  रहे  ह

 कोई  अन्तर  नहीं  है  |  अजमेर-खंडवा  सेक्शन  में
 इन्हें  जितनी  जल्दी  बन्द  कर  दिया  जाये  उतना

 a
 एक्सप्रेस  और  गाड़ियों  में  कोई  अन्तर  अच्छा  ष

 2  |

 नहीं  है  ।  एक्सप्रेस  २६  घंटे
 ४८  मिनट  लेती  हैं  यद्यपि  गाड़ी  ५ छ्ट्न के के  स्टेशनों  पर  सीटें

 और  पैसेंजर  २२  छंटे  ९  मिनट ।  इस  पर
 रिज़ा  कर  दी  जाती  हैं  परन्तु  रास्ते  में  जो

 भी  एक्सप्रेस  के  लिये  ज्यादा  किराया  लिया
 भीड़  आती  हे  उस  के  लिये  कोई  प्रबन्ध  नहीं  है

 ।

 जाता  हैँ  ।  इसी  तरह  बड़ी  लाइन  और  छोटी
 फिर  यह  जानते  हुए  भी  कि  गाड़ियां  भरी  हुई

 लाइन  की  गलियों  में  एक  ही  दर  से  किराया  भा  रही हें  बीच  के  स्टेशनों पर  टिकट  जारी
 लिया  जाता  हालांकि  छोटी  लाइन  में  चर्चा

 कर  दिये  जाते  हें  जिस  से  यात्रियों  को  बड़ी

 कम  पड़ता है  और  सुविधायें भी  कम  दी  जाती
 कठिनाई  होती  हैं  |  टिकट  उसी  हिसाब  से

 में आद्या करता हूं कि करता  हूं  कि  माननीय  मंत्री  इस
 मिलन  चाहियें  जितनी  गाड़ी  में  जगह  हो  ।

 ओर  ध्यान  देंगे  ।
 चलती  गाड़ी  में  भिखारियों  और  सौदा

 रेलों  पर  माल की  चोरियां  भी  बढ़तीਂ  जा  बेचने  वालों  का  आना-जाना  उसी  तरह  चल

 रहा  है  ।  इस  का  एक  इलाज  यही  है  कि  at रही  हें  ।  कहीं  पारसल  ग़ायब  कर  दिये  जाते

 हे  और  कहीं  उसे  की  चीज़ें  निकाल  कर  पत्थर  रटे दानों  के  में  गाड़ी  रोक  दी  जाये और

 उन्हें  उतार  दिया  जाये  ।  बिना  टिकट  सफ़र भर  दिये  जाते  हें  ।  अक्सर  रेल  कमंचारी  स्वय

 करने  पर  भी  किसी  तरीके  से  रोक  लगाई
 ये  हरकतें  करते हैं  जिन  से  रेलवे को  नुक्सान

 भुगतना  पड़ता  है  |  जानी  चाहिये  |  टी०  टी ०  ई०  और  मुसाफ़िर

 एक  दूसरे  से  मिले  होते  हैं  जिस  के  कारण यह
 यद्यपि  रेलवे  सेवा  आयोग  के  पास  विदा

 चीज़  चली  अग  रही  है  ।  गाड़ियों  में  बीड़ी
 पित  vale  बहुत  से  प्रार्थना-पत्र  आते

 सिगरेट  पीने  की  बिलकूल  मनाही  होनी  चाहिये  ।

 हे  परन्तु उन  की  ठीक  तरह  से  जांच  नहीं  की  थोड़ी  थोड़ी  देर  बाद  बड़े  स्टेशन  आते  ही  हैं
 जाती  ।  मेरी  राय  यह  हैं-कि  हरेक  खंड  के

 लिये
 और  जो  लोग  सिगरेट  पीना  चाहें  वे  उतर

 अलग  अलग  आयोग  हों  |
 कर  पी

 सकते  हें
 ।

 कभी  कभी  सिगरेट
 आदि

 में  समझता हं  कि  खाने  के  डिब्बों  (  से  डिब्बों  में  आग  लग  जाती  इसलिये

 लीग  से  कोई  विद्वेष  सुविधायें  नहीं
 जब  तक  गाड़ी  में

 आप  इस  का  पीना  बिलकूल

 बन्द न  कर  देंगे  तब  तक  इस  का  इलाज नहीं मिलतीं  ।  जहां  तक  उच्च  श्रेणी  के  यात्रियों  का

 सबंध  यह  मान  लिया  गया  है  कि  खाने
 के

 हो  सकता ।

 श्री  राधलाल  व्यास  :  सभापति डिब्बे  नुक्सान  पर  चलते  हें  ।  जो  रुपया
 वे

 कमाते  हैं  वह  अधिकतर  तीसरी  श्रणी  के  मुझे  प्राय  ने  बोलने का  समय  दिया

 यात्रियों  से  मिलता  है  परन्तु  फिर  भी  वे  इस  के  लिए  में  धन्यवाद  देता  हूं  ।

 नुकसान  पर  चलते  है  जब  प्लैटफॉर्मों  पर  जसवीर  के  बजट  में  जो  बहुत सी

 होटल  हें  ste  ada  की  व्यवस्था  होती  ताय  हैं  उन  के  लिये  में  माननीय  मंत्री  जी  को
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 बधाई  देता  हूं  ।  सब
 से  बड़ी  बात जो  उन्हों  ने  वीमैक्स  फूड  कांउंसिल  के  सुपुर्द  कर  देते

 ।
 में

 की  है  वह  यह  है  कि  उन्हों ने  रेलवे  विभाग  में
 समझता  हुं  कि  वे  ज्यादा  अच्छा  काम  कर

 हिन्दी  को  स्थान  दिया  है  ।  ज्यादा  बरच्छा  होता  सकेंगी  ।

 यदि  वह  सरकारी  कर्म  वा  रियों  को  यह  हिदायत

 देते  कि  वह  कुछ  समय  के  अन्दर  हिन्दी  सीख
 दूसरी  बात  जो  मुझे  श्राप  की  सेवा  में

 लें  शर  हर  १५  दिन  बाद  अपनी  प्रोग्रेस  रिपो  निवेदन  करनी  है  वह  यह  है  कि  किसी  स्थान  पर

 भेजते  रहा  करें  ।  अगर  ऐसा  हो  तो  हिन्दी  सुविवायें  हें  और  किसी  स्थान  पर  नहीं  है  ।

 बहुत  जल्दी  फल  जायंगी  ।  तो  में  यह  कहना  चाहता  हुं  कि  योजनाबद्ध

 काम  नहीं  हो  रहा  है  ।  प्राय  को  यह  विदित है
 दूसरा  अच्छा  काम  जो  उन्हों  नें  किया है  कि  दक्षिण  में  यात्रियों  को  सुख  सुविधायें

 वह  यह  है  कि  रेलवे  के  काम  के  लिए  खादी  देने  के  लिये  रमन  कमेटी  बनी  थी  कौर  इसी
 लेने का  निश्चय  किया है  ।  इस  के  साथ ही

 तरह से
 श्रासाम में भी

 में  भी  एक  बनी  थी  ।
 यदि  वें  उन  लोगों  को  जो  कि  रेलवे  से  सम्बन्धित

 ज्यादा  अच्छा  होता  अगर  सभी  जोनों  के  लिए
 जैसे  कि  ठेकेदार  यह  रादेश  देते  कि

 इस  तरह की  कमेटियां  बनायी  जातीं  शर
 वेभी  खादी  या  हेंडलूम  के  कपड़े  का

 वह  देखें  कि  कहां  कहां  क्या  क्या  सयलियत
 प्रयोग करें  तो  मेरा  ख्याल  है  कि  इस  से  हमारे

 हें  at  कहां  कहां  किस की  ज़रूरत है  भर
 देश में  बहुत से  लोगों को  रोजगार  मिल

 वह  कमेटी  एक  योजना  बना  कर  कौर  प्राय  रिटी
 जाता  कौर  रेलवे  में  भी  खादी  का  अधिक

 दे  कर  फिर  उस  काम  को  करे  तो  ज्यादा
 प्रचार  होता  ।

 अच्छा  होगा  कौर
 पैसा  फिजूल  खर्चें  नहीं

 निर्माण  कार्य  में  भी  बहुत  प्रगति  हुई  है  ।  होगा  तर  लोगों  को  शिकायत  का  मौका

 काफी  खरीद  हो  रही  है  ।  बहुत  से  इंजिन  भी  नहीं  रहेगा  |  अज  बहुत  से  लोगों  को  शिकायतें

 ग्रा  रहे  हें  शरर  चित्तरंजन  में  दो  दो  तीन  तीन  में  उदाहरण  के  तौर  पर  बतलाता हुं  कि

 शिफ्ट  काम  कर  के  २००  इंजिन  बनाने  का  खाचरौट  के  स्टेशन  पर  जहां  कि  बहुत  यात्री

 प्रयत्न  किया  जा  रहा  है  ।  इस  से  ज्यादा  खुशी  होते  @  वहां  पानी  की  सुविधा  नहीं  है  कौर

 की  बात  भ्र ौर  कोई  नहीं  हो  सकती  है  ।  मद
 पुर  रानी  बहुत  सी  ऐसी  जगह  हें  कि  जहां

 यात्री  कम  हे  लेकिन  वहां  पानी  मिलता  है  ।

 यात्रियों  की  सुविधाओं  के  लिए  भी  तो  इस  तरह  की  जो  चीजें  हे  वे  दूर  होनी

 काफ़ी  प्रयत्त  किया  जा  रहा  है  लेकिन  कई  चाहिए  रोक  यह  तब  तक  नहीं  हो  सकता

 माननीय  सदस्यों  ने  बतलाया  है  कि  wat  जब  तक  कि  योजनाबद्ध  काम  न  हो  ।  यह  कहा

 तीसरे  दरजे  के  यात्रियों  की  सुविचारों  की  ओर  जाता  है  कि  हम  ने  एडवाइजरी  कमेटीज

 ज्यादा  ध्यान  देने  की  ज़रूरत  है  ।  उदाहरण  नियुक्त  कर  दी  हें  लेकिन  सारी  चीज़ें  उन  के

 के  श्री  राघवाचारी  ने  दक्षिण  में  सामने  नहीं  कराती  हैं  ।  इसलिए  जैसा  कि

 बड़ा  अच्छा  भोजन  मिलता  है  ।  में  भी  गत  ag  दक्षिण  में  ait  रिसाव  में  किया  गया  है  बेसी

 उधर  गया  था
 ।  मैं  भी  कह  सकता  हुं  कि  अच्छा  ही  कमेटियां  श्र  जोनों  के  लिए  भी  मुक़र्रर

 ही  नहीं  बल्कि  दस  अन  में  भर  पेट  भोजन  की  जानी  fea  दुसरे  भोपाल  द्रोण  उज्जैन

 मिलता  है  ।  लेकिन  उधर  उत्तर  में  सवा  रुपये  के  बीच  ate  उज्जैन  ate  नागदा  के  बीच

 में  भी  एसा  भो  जन  नहीं  मिलता  ।  ज्यादा  अच्छा  थोड़े  साल  हुए  दो  तीन  गाड़ियां  चल  रही

 होता  यदि  हम  इस  काम  को  are  इंडिया  पर इन  सब  गाड़ियों में  से  एक्सप्रेस ट्रे  कोई
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 भी  नहीं है  ।  में  मन्त्री  महोदय से  निवेदन  कहूंगा  कर  दिया  जाय  ।  इस  के  बाद  ग्वालियर  से

 कि  तीन  गाड़ियां  जो  इन  में  से  एक  एक्सप्रेस  पुरी तक  मीटर  ऐज  होकर  wea

 फिर  शिवपुरी  से  गुना  होकर  आगरे  होती  हुई ट्रेन  कर  दें  तो  इस  में  कोई  पैसा  तो  लगने  वाला

 नहीं  पर  इस  तरह  एक  एक्सप्रैस  ट्रेन  हो  वहू  लाइन  उज् जप  में  मिड  जाय  ।  इस  तरह

 जाने  से  वहां  यात्रियों  को  बहुत  सुविधा  हो
 से  दक्षिण  से  उत्तर  को  एक  मीटर  गज

 जायगा  |  लाइन  से  मिलना  चाहिए  ।  यह  देश  के  लिए

 बहुत  जरूरी  है  कि  मीटर  गेज  से  उत्तर  से

 दक्षिण  तक  सम्बन्ध
 sq  के  अ्रलावा  मं  निवेदन  करूंगी  कि

 q  हो  जाय  |  पहले  यह

 योजना  रेलवे  बोर्ड  के  सामने  भी  थी  यह
 मध्य  भारत  में  पहले  सिंधिया  स्टेट  रेलव  थी  ।

 स्टैटजिकਂ  प्वाईट  आफ  व्य  से  भी  जरूरी
 अब  की  बार  खुशी  की  बात  है  कि  मन तीय थे  मंत्री

 महोदय  वहां  पधारे  कौर  उन्हों  ने  वहां  की
 हूँ  कि  हमारे  दक्षिण  का  उत्तर  से  मोटर

 गज  से  सम्बन्ध  हो  ।  म  समझता  a  कि

 स्थिति  देख  ली  ।  सिंधिया  स्टेट  रेलवे  जब  थी
 रेलवे  बोड़  इस  अर  ध्यान  ।

 तो  उस  के  केन्द्र  द्वारा  लिए  जाने  पर  उस

 रेलवे  से  दो  तीन  करोड़  रुपया  नकद  भी

 चेयरमेन  में  आपसे  यह  निवेदन
 केन्द्र  को  मिला  ।  लेकिन  केन्द्र में  आने के

 करता  हं  कि  मध्य  a}
 ol  एक  एसी उस

 की  हालत  बहुत  खराब  हो

 गयी है  यहां  ग्वालियर  से  शिवपुरी
 tee  हे  कि  जहां  से  मूझे  अकेले  ही  बोलन  का

 तक  Tt  मे ंछः  घट  लगते  जब  area  मिला  है  और  वह  भी  तीन  दि  तक  यहां

 लगातार  बैठते  रहने  के  बाद  ।  द  भ्र ौर  राज्यों कि
 बस  से

 दो  घंटे  में  ही  पहुंचा  जा  सकता  है  ।

 किराया  भी  यहां  पर  ५  पाई  के  बजाय  साढ़े  सात
 से  पांच  पांच  भ्र  छः  छः  सदस्य  भी  बोन

 सके  हैं  ।  इसलिये  श्राप  को  इजाज़त  हो  तो  में
 पाई  प्रति  मील  के  हिसाब  से  लिया  जाता  हूँ  ।

 थोडा  रोक  बोल  |
 इस  रेलवे  हालत  जो  इतनी  खराब  है

 इस  की  कौर  अप  को  ध्यान  देना  चाहिये  मिस्टर  चेयरमैन  :  श्राप  बोलियों  |

 विशेष  कर  इस  परिस्थिति  में  किਂ  मध्य  भारत

 सेऊराम  को  इस  रेलवे  से  पैसा  भी  नगद  मिला  श्री  रामलाल  व्यास  समें  एक  बात  अप

 है
 ।

 में  चाहता  हूं  कि  इस  नैनो  गेज  को  मीटर  से  यह  निवेदन  करता  हुं  कि  नयी  गाड़ियों  के

 गज  कर  दिया  जाय  ।  यह  नैनो  गज  नक्शे  में  लिये  मन्त्री  जी  ने  बतलाया  कि  पता  कम

 श्राप  देखें  at  वहां  तो  यह  दिखाई  देती  आमदनी  अधिक  नहीं  है  प्रौढ़  झा मद ती  बढ़ाने

 लेकिन  इस  से  जनता  को  कोई  लाभ  नहीं  हूं  का  कोई  प्रभी  स्थान  दिखता  नहीं  है  ।  मेरा  यह

 अ्रौर  न  सरकार  को  ही  इस  से  लाभ  होता
 है  ।  निवेदन  है  कि  आमदनी  जो  बहुत  ज्यादा  हो

 यहां  पहले  मध्य  भारत  गवर्नमेंट  को  इस  से  गयी  है  उस  में  से  कुछ  wa  निकल  जाता हैं

 लाभ  था  वहां  गवर्नमेंट  को  इस  मेरा  यह  प्रभाव  है प्र ौर  उस  के  श्रीधर  पर

 लाइन  प्रति  वर्ष  अठ  दस  लाख  रुपये  का  म॑  कह  सकता  हूं  कि  बहुत  से  टिकट  कलेक्टर

 नुक़सान  होता  है भ्र ौर  इस  लाइन  से  लोगों  को  इस  रेलवे  की  झ्रामदनी  में  से  बहुत  सा  रुपया

 भी  तकलीफ  हूँ  ।  मेरा  सुझाव  हू  कि  यहां  अपनी  जेबों  में  रख  लेत ेहूं  ।  म  ने  खुद  देखा  है

 मीटर  गज़  लाइन  ही  जाय  ।  वह  ग्वालियर  कि  यह  टिकट  कलक्टर  अपन  इष्ट  मित्रों  और

 से  भिड  हो  कर  जाय  कौर  इटावा  को  कचरा  रिश्तेदारों  को  बग़ेर  टिकट  टाल  कराते



 ९०१  tog  आयव्ययक  ै  १९५४  oR

 अगर इस  सम्बन्ध  में  सख्ती  से  किया  गेज़  वहां  मीटर  गेट  वहां  है  a  नरों

 जाय  श्र  यें  सब  लोग  टिकट  लें  तो  लाखों  भी  है  ।  तो  उज्जैन  को  छोड़  कर  तराना  कौर

 रुपये की  शझ्रामदनी  हो  सकती है  ।  मक्सी  को  नया  जंक्शन  श्राप  बतायें  तो  इस

 से  कोई  लाभ  नहीं  बल्कि  इस  में  जयादा

 इस  के  अलावा  तीन  चार  करोड़ रुपया  खर्चे  होगा  |  ब्राड  गज़  के  लिये  sa  तरह

 हमें  जो  माल  चोरी  में  चला  जाता  है  उस  के  तीन  तीन  जगहों  का  सर्वे  करा  कर  बहुत

 नुक़्सान  का  देना  पड़ता  है  ।  चोरी  कौन  करता  रुपया  खर्चे .  किया  गधा  है  ।  अगर  मक्सी  या

 है  ?  श्रीमान  चोरी  यही  रेलवे  वाले  करते  हैं  तराना  को  चुना  गया  तो  इस  से  तीस  मील  की

 श्र  यह  सारा  पैसा  पब्लिक  का  श्र  टैक्स  भ्र  डिस्टेंस  बढ़  जायगी  कौर  सफर

 एयर  का  जाता है  ।  इस  के  लिये  ने  जो  भी  बढ़  जायगा  ।  इसलिये  उज्जैन  से  ही  वह

 एन्टी  करप्शन  स्टाफ  या  सिक्योरिटी  ब्राडगेज  लाइन  हो  यह  मेरा  निवेदन  है  ।  इत

 रखा उस  से  कोई  लाभ  नहीं  होने  वाला
 के  लिये  ख़ास  तौर  से  उज्जैन  के  लोगों  की  शर

 यह  चोरी  उस  से  बन्द  होन  वाली  नहीं  इन्दौर के  लोगों  का  भी  अग्र  है  कौर  में

 प्राशि  करता  हूं  कि  माननीय  मंत्री  जी  इस  के क्योंकि  वह  सब  रेलवे  होड  के  मातहत  ही  हें  ।

 इन  का  डाइरेक्ट  किसी  कौर  से  सम्बन्ध  लिये  मंजूरी  देने  की  कृपा  करेंगे  ।

 होना  चाहिये  wie  इन  को  रेलवे  बोर्ड  के

 मातहत  नहीं  होना  क्योंकि  रेलवे  सेਂ  बातें  तो  मुझे  कौर  भी  रखनी  लेकिन  में

 aa  जो  थोड़ा  समय  उसी  में  में  यह मिलने  वाले  ही  चोरी  बग़ेर  उन  की

 मदद  के  चोरी  नहीं  हो  सकती  है  ।  रेलवे  अपनी  बात  रख  कर  श्राप  को  धन्यवाद  देता  हुं  ।

 यार्ड  में  कोई  दूसरा  आदमी  जा  कर
 at

 चोरी  कर  सकता  यह  ग़ैर  मुमकिन  बात  है
 उत्तर व  खेरी  माननीय  रेलवे  मंत्री

 कि  कोई  चोरी  कर  सके  ।  मे ंने  कई  रेलवे
 ने  जो  बजट  पेश  किया  है  उस  के  लिये  वह

 वालों  से  बातें  की  हैं  ae  उन्हों  ने  माना  है  कि
 बधाई के  पात्र  उन्हो ंने  अपने  बजट  में

 यह  चोरियां  रेलवे  वालों  से  ही  होती  हैं  कौर
 साधारण  व्यक्तियों  का  भलीभांति  ख्याल

 इन  के  वही  जिम्मेदार  हूँ  ।  रखा  है  ।  वर्तमान  परिस्थितियों  में  इस  से

 प्रिया  बजट  पेश  नहीं  किया  जा  सकता-था  ।

 अब  wet  में  मुझे  सीटें  एक  बात  यह

 वेदन  करनी  है  कि  इन्दौर  उज्जैन  ब्राड  गेज  युद्ध  के  पश्चात्  हमें  जो  इंजन  झ्र ौर  डब्बे

 लाइन  की  र  कोई  क़दम  कभी  तक  नहीं  मिले  थे  उनसेਂ  हमारा  काम  अ्रधिक  दिनों  तक

 उठाया  गया  है  ।  प्राय  को  मालूम है  कि  चंडीगढ़  नहीं  चल  सकता  था  ।  इंजन  कौर  डब्बे  काफ़ी

 नयी  राजधानी  अभी  बनी  है  रोक  उस  के  लिये  पुराने  थे  |  फिर  इस  शर जो प्रगति
 जो

 प्रगति
 हुई  है

 फौरन्  हुक्म  होगया  कि  उस  को  मिला  दिया
 जाय  वह  संतोषजनक  है  ।  Q—¥— LEY? “aT को

 लेकिन  हम  ae  बी  स्टेट  के  हूं  ।  हमारे  वहां  पुराने  इंजनों  की  प्रतिशतता  ३१  प्रतिशत  थी

 बड़ी  बड़ी  इंडस्ट्रीज़  होते  हुए  भी  यह  लाइन  at  यदि  इस  सम्बन्ध में  कुछ  न  किया  गया

 नहीं  बन  wal  केवल  वहां  सरवरे  ही  at  होता  तो  पंच  asta  योजना  के  गर्त  में  पुराने

 रहा  है  ।  सर्वे  भी  वहां  तीन  तीन  जगह  का  इंजनों  की  प्रतिशतता  ४४  प्रतिशत  हो  जाती  ।

 gat  में  माननीय  मंत्री  जी  से  यह  निवेदन  लेकिन  रायात  तथा  देशीय  उत्पादन  के  कारण

 करूंगा  कि  उज्जैन  का  महत्व  विशेष  है  ।  ब्राड  पंच  वर्षीय  योजना  के  wed  में  ae  प्रतिशतता

 767  PSD
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 घंट  कर  २४  प्रतिशत  रह  जायेगी  ।  देशीय  दौरान  में  यह  बतलाऊँगा  कि  औद्योगिक

 इंजन  बनाने  के  सम्बन्ध  में  प्रगति  हुई  वित्त  निगम  किस  प्रकार  झपने  उद्देश्यों  को

 फिर  में  चाहता  हुं  कि  इस  सम्बन्ध  में  प्राप्त  करने  में  असफल  रहा  ।  किस  प्रकार

 अर  प्रयास  किया  जाये  |  यदि  इस  ओर  प्रयत्न  न  केवल  इस  निगम  के  कार्येकर्ताश्रों  बल्कि

 किया  गया  तो  हम  ने  केवल  इंजनों  के  सम्बन्ध  उन  से  सम्बन्ध  रखने  वले  व्यापारियों  को

 में  प्राइम-निभने  हो  जायेंगे  बल्कि  बेरोज़गारी  बचाने  की  कोशिश  की  गई  है  ।  किस  प्रकार

 को  भी  कम  कर  सकेंगे  ।  पिछले  पांच  या  वर्षों  से  कुछ  व्यापारियों

 ने  oma  में  मिल  कर  इस  निगम  से  लाभ

 मालगाड़ी  के  डब्बों  के  सम्बन्ध  में  स्थिति
 उठाया  है  ।  तरन्त  में  यह  भी  बतलाऊंगा

 अधिक  संतोषजनक  है  ।  पहले  पुराने  डब्बों  की
 कि  किस  प्रकार  भारत  सरकार  के  fire  रियों

 प्रतिशत  २४  प्रतिशत  थी  मगर  पंचवर्षीय
 ने  व्यापारियों  से  सांठ  गांठ  कर  के  एक  अपनी

 योजना  के  अन्त  में  इतने  प्रतीक  डब्बे  हो  जायेंगे
 दुनिया  अलग  ही  बना  रखी  है  ।  पर  में  यह  भी

 कि  यह  प्रति दया ता  घट  कर  केवल
 ७

 प्रतिश्त
 बताना  चाहता  हूं  कि  wa  वह  समय  त्र  गया

 ww  जायेगी  ।
 है  जब  इस  निगम  को  नियमित रूप  से  उचित

 पैग़ेम्बर  में  इन्टेल  कोच  फैक्टरी
 >  दिशाओं  की  भ्रांत  ले  जाने  के  लिये  एक  संशोधन

 विधेयक  की  wear  श्रावइ्यकता  है  | स्थापित  हो  जाने  से  हम  सवारी  गाड़ी  के

 डब्बों  के  सम्बन्ध  में  भी  भ्रामक-निरभर  होने  की

 आदा  रखते  हैं  ।

 सभापति  महोदय  :  क्योंकि  अब  हमें  इसਂ  के  पहिले  कि  में  ऊपर  कही  गई  बातों

 दूसरा  कार्य  हाथ  में  लेना  मेरे  के  विस्तार  में  जाऊं  में  प्रभारी  मंत्री  से  केवल

 विचार में  यदि  at  अपना  भाषण  कल  तक  कुछ  पुछना  चाहुंगा  ।  सुचेता  कमेटी  ने

 के  लिये  उठा  रख  तो  बरच्छा  होगा  ।  तपनी  रिपोर्ट  कंब  दी  ?  रिपोर्ट  पर  १  मई

 वान
 १९५३  तारीख  पड़ी हुई  है  ।  भारत  सरकार

 का  संकल्प  कब  प्रकाशित  किया  देखने  से

 औद्योगिक  वित  निगम  जांच  पता  लगता है  कि  वह  २  243.0  को

 कमेटी  की  रिपोर्ट  प्रकाशित  किया  गया  था  ।  इस  का
 अ्रभिधाय

 यह  gar  कि  सरकार  को  एक  जाँ व  कमेटी

 सभापति  अप्रब हम डा० हम  डा०  लंका
 की  रिपोर्ट  के  सम्बन्ध  में  निश्चय  करनें  में

 सुख  द्वारा  प्रस्तुत  किये  गये  प्रस्ताव  को
 सात  महीने  लग  गये  जब  कि  स्वयं  कमेटी  ने

 लेते  हैं  जिस  में  औद्योगिक  वित्त  निगम  जांच
 अपनी  रिपोर्ट  पांच  ही  महीनों  में  दे  दी  थी  ।

 कमेटी  की  रिपोर्ट  पर  बहस  की  जायेगी  ।
 में  पूछता  हूं  कि  इस  संकल्प  का  ही  क्या  लाभ

 gar  जब  कि  उस  में  सोनपुर  ग्लास  कम्पती  के डा०  लंका  सुन्दरम  )

 में  औद्योगिक  वित्त  निगम  जांच  कमेटी  कीं  मामले  में  कुछ  नहीं  कहा  गया जों  कि  इस  रिपोर्टें

 रिपोर्ट  के  सम्बन्ध  में  चर्चा  इसलिये  उठाना  का  एक महत्वपूर्ण  भाग  था
 ।

 मेरे
 विचार

 में

 चाहता  हुं  क्योंकि  समझता  हूं  कि  यह  मेरा  यदि  कमेटी  को  थोड़ा  समय  कौर  दिया  गया

 परम  कर्तव्य है  ।  जनता  के  हित म  मेरे  लिये
 होता

 तो  वह  इन  मामलों  की  तह  तक  पहुंचे

 जाती  ।
 ऐसा  करना  आवश्यक है  ।  में  झपने  भाषण  के



 Sok  औद्योगिक faa  निगमਂ  ४  art  १९५४  जांच  कमेटी ah  रिपोर्ट

 ae

 निगम  के  डाइरेक्टरों  में  से  कोई  किसी  कम्पनीਂ आप  देखेंगे  कि  जब  से  यह  निगम  स्थापित

 गया  है  तब  से  ही  इस  के  कार्याकर्तात्रों  के  का  साझीदार  या  शेयरहोल्डर  हो

 कारनामों  को  छपाने  की  कोशिश  की  गई  है  ।  उस  कम्पनी  को  कर्जा  नहीं  दिया  जाना

 तो  श्राप  को  इस  निगम  के  बोड़े  पर उन  के  बारे  में  सफाई  देने  का  प्रयत्न  किया

 गया  २७  नवम्बर  १९४५२  तथा  २  दिसम्बर  काम  करने  के  लिये  ऐसे  व्यक्ति  नहीं  मिल

 PEXR  को  स्वयं  प्रधान  मंत्री  ने  सदन  में  जिस  सकेंगे  जिन्हें  कारबार  का  पर्याप्त  अनुभव

 हो भाषा  का  प्रयोग  किया  था  उस
 से

 पता  चलता  है

 कि  इन  कार्येकर्ताश्रों  के  ऊपर  कितना  बड़ा
 में  पुछा  चाहता  हूं  कि  यह  डाइरेक्टर

 हाथ  उन्हें  हर  प्रकार  से  बचाने  की  कोशिश
 कौन  सी  ऐसी  सेना  करते  हैं  जिन  के  लिये  कौर

 कीं  जाती है  ।  यदि  see  शुरू  से  ही  बचाने  की
 दूसरे  व्यक्ति  प्राप्त  नहीं  हो  सकते  यदि

 कोशिश  न  की  गई  होती  तो  अराज  इस  प्रकार
 माननीय  मंत्री  इस  सम्बन्ध  में  कुछ  प्रकाश

 की  चर्चा  करने  का  ही  उत्पन्न
 न  होता  |

 डालें  तो  में  उन  का  आभारी  होऊंगा  इस
 लेकिन  अब  तो  सारी  बात  इस  सदन  भ्र ौर  देश

 सम्बन्ध  में  में  एक  बात  शौर  कहना  चाहता
 के  सामने करा  ही  गई  है  ।

 हूं  ।  श्री  ato  कार  सोनल कर

 कमेटी  के  अध्यक्ष  थे  कौर  उन  का  नाम

 में  प्रभारी  मंत्री  श्री  गुहा  से  सेक्टरों  की  सुची  में  भी  था  ।  उसी  तरह  at

 पुछना  चाहता  हूं  कि  जब  से  उन्हों  ने  एल०  श्रीराम  डाइरेक्टरों  के  बोर्ड  के  अ्रथ्यक्ष

 कार्यभार  संभाला  है  तब  से  वह  इस  निगम  की  थे  तथा  कार्यपालिका  ककैटो  म  उन  का  नाम

 बुराइयों
 को  कहां  तक  दूर  कर  सके  हूं  ?  था  ।  इस  प्रकार  यह  दोनों  व्यक्ति  एक  दूसरे

 उन्हों
 ने  ऐसा  करने  का  सदन  को  आशवासन  के  स्थान  पर  काम  कर  लेते  थ  ।  इस  प्रकार

 दिवा  था  ।  में  उन  से  पूछना  चाहता  हूं  कि  का  aa  नियंत्रण  एक  श्रताधारण  सी  बात  है
 उन्हों  ने  सुचेता  कमेटी  की  सिफारिशों  को  भर  ऐसी  व्यवस्था  में  ने  किप  अन्य

 कहां  तक  कार्यान्वित  किया है  ?  में  पूछता  कम्पनी  के  प्रबन्ध  के  बारे  म  नहीं  देखों  है  ।

 हूं  कि  ३  १९५३  को  जो  सरकारी

 संकल्प  जारी  किया  गया  था  उस  में  मेरे

 माननीय  मित्र  श्री  ए०  ato  गह  का  कितना  प्रौद्योगिक  वित्त  निगम  जांच  कमेटी  की

 हाथ था  ?  रिपोर्टे में  कुछ  anal के  सम्बंध में  जो

 निष्कर्ष  दिये  गये  वे  इस  प्रकार  हैं  ।  जो

 सुचेता  कमेटी  की  रिपोर्टो  के  अ्रनुसार  इंजीनियरिंग  विकास  मिलिमिटेंड  के  सम्बन्ध  में

 ३  ३  दिसम्बर  १९५२  तक  2¥,22,9o,000  कहा  है  कि  इसे  ३६  लाख  का  ऋण  दिया  गया

 रुपया  निगम  द्वारा  उधार  fear  गया  और  समवाय  की  पूंजी  बहुत  कम  हू  और  स्वतन्त्र

 इस  में  से  G,XE,%V,900  रुपया
 निगम  के  मूलयांकन  नहीं  हें  ।  बंगाल  पाटरीज़  लिमिटेड

 छः  सदस्यों  को  मिला  ।  इस  प्रकार  देखा  जाये  के  सम्बन्ध  में  कहा  गया  हैं  कि  समवाय  के  बोड़ें

 तो  डाइरेक्टरों  ने  ही
 मिल  कर  लगभग  अधो  में  निगम  का  कोई  प्रतिनिधि  नहीं  है  कौर इस

 निगम के  लेखों  में  गड़बड़  की  गई  हैं  ।  इसी किया  उधार  ले  लिया  ।  परन्तु  इस  सम्बन्ध  में

 डाइरेक्टरों  के बोड़ें  की  धृष्टता  देखिये  यदि  प्रकार  उड़ीसा  टेक्सटाइल  मिल्स  लिमिटेड

 के  कहते  हैं  कि  सुचेता  कमेटी  की  सफारियों  के  सम्बन्ध  में  कहा  गया है
 कि  भारत  सरकार

 के  उद्योग  तथा  संभरण  मंत्रालय  ने  उसे  ऋण के  भ्रनुसार  यह  मान  लिया  जाता  है  कि  यदि



 ९०७  आद्योगिक  वित्त  निगम  >  MF  (१९५४  जांच  कमेटी  की  Soe

 [sto  लंका सुन्दरम्  ||

 aq ar  समर्थन  किया  था  यद्यपि  उन्होंने  यह  इस  प्रकार तो  प्रशासन  चल  रहा  हैं  र

 भी  कह  दिया  था  कि  मिल  की  झा थिक  पूंजी
 सरकार  का  कथन  है  कि  वह  इस  बात

 से  सहमत

 है  कि-भ्रष्टाचार  तथा  पक्षपात  नहीं  है  । लागत  के  कारण  पहिले  तीन  पांच  वर्षों  तक

 उसमें  पर्याप्त काम  नहीं  होगा  ।  इस  मिल  के

 प्रबंधक  श्भिकर्ताश्रों  के  हिस्सेदार  कौन  हैं
 ?

 में  कुछ  बातें  लोक  हित  के  लिए  पूछना

 एक  ला०  श्रीराम  के  भाई  के  जमाता  हैं  दसरे  चाहता  g  ।  मैनेजिंग  डाइरेक्टर  ने

 का  उस  समय  के  मंत्रियों  में  से  एक  के  साथ  औद्योगिक  वित्त  निगम  के  कर्मचारियों  में  से

 सम्बन्ध  था  |  कितने  अपने  लोगों  को  बोर्ड  को  बताये  बिना

 तरक्कियां दी  हें  ?  क्या  उन्होंने श्री

 सरकार ने  प्रश्न  संकल्प  में  एक  पाई  और  श्री  कार्तिक  को  अरपन  पुराने  बेक

 धारण  दिया  है  ।  उन्होंने  कहा  है  कि
 से  लाया  कौर  श्री  कारनिक  को  श्री  पाई

 बने  समिति  के  इस  मत  से  सहमत  हें  कि  निगम  से  श्रमिक  वेतन पर  रक्खा  है  ।  क्या  श्री

 के  विरुद्ध  पक्षपात  ake  कुनबा पर बरी  के  न्रेसी के स्थान पर
 के

 स्थान
 पर  श्री  जोशी  को  नियुक्त  किया

 रोप  सिद्ध  नहीं  हो  सके  |  मेरा  श्री  गुहा  से
 गया  था  आर  फिर  उसे  कार्यकुशलता  हीन

 यह  भ्रनुरोध है  कि  वे  एक  भी  एसा  वक्तव्य  कहू  कर  निकाल दिया  गया  था  ?

 vat  जिसमें  जांच  समिति की  आपत्तियों  क्या  यह
 भी

 सच  है  कि  इसके  पश्चात्  श्री

 का  यह  निष्कर्ष  निकाला  गया हो  ।
 वरन  जोशी  को  एक  कम  पूंजी  के  साथ  के  लिए

 समिति ने  तो  प्रतिवेदन  में  एक  स्थान  पर  तीन  लाख  रुपये  का  ऋण  दिया  गया  था  ?

 क्या  प्रौद्योगिक  वित्त  निगम  के  दो  डाइरेक्टरों यह  बताया हैं  निगम  की  कार्यपालिका

 ने  ऋण के  प्रार्थी  की  श्रमिक  स्थिति  पर
 ने  इस  ऋण  पर  श्रापत्ति

 की  थी
 कौर

 प्रीत
 में

 ध्यान नहीं  दिया  है  ।  एक  स्थान  पर  कहा  इनमें से  एक
 श्री  ध. क प्टन

 की

 है  कि  इम्पीरियल  बैंक  के  एक  सेवानिवृत्त  स्थिति  का  लाभ  उठा  कर  ऋण  की  मंजूरी

 अधिकारी  को  सोदपुर  ग्लास  न्  का  दी  गई  थी  ?
 क्या  यह  सच  हूं  कि  जब  इस  ऋण

 प्रबन्धक  बनाने  का  सुझाव  किया  गया  था
 ।  पर  arta  उठाई  गई  थी  तो  कार्यपालिका

 इसी  प्रकार  का  एक  यह  मत  समिति  द्वारा  समिति  ने  लाला  श्रीराम  की  अ्रध्यक्षता  में

 प्रकट  किया  गया है  कि
 ला०  गुरचरण  लाल  के  afar  डाइरेक्टर  को  कार  खरीदने के  लिए

 पास  ला०  श्री  राम  द्वारा  श्री  भगत  की  २०,०००  रुपये  की  मंजूरी  दी  कौर  इसके

 पश्चात  मेन  जिंग  डायरेक्टर  ने  अपने  आक्षेप सिफारिश करना  उपयुक्त  नहीं
 था

 ate
 न

 ही

 श्री  भगत  का  उस  प्रबन्धक  अ्रभिकरण  में  पद  वापस ले  लिए  थे
 ?  सरकार इस  महत्वपूर्ण

 स्वीकार  जबकि  केवल  कुछ  मास  पूर्व
 प्रदान  का

 निर्णय
 किये

 बर्गर
 जिसके  सम्बन्ध  में

 ही  उसने  निगम  की  कौर  से  एक  महत्वपूर्ण
 सुचेता  समिति  के  प्रतिवेदन  में  बहुत  कुछ  कहा

 fastest  की  हैसियत  से  भुरकुंडाਂ  ग्लास  श
 गया  संकल्प  प्रकाशित  करने  में  इतनी

 की  जांच  की  थी  ।  रिपोर्ट  में  यह  भी  कहा  गया  शीघ्रता क्यों  की  है  ?

 है  कि  सोदपुर ग्लास
 के

 सम्बन्ध  में

 मैनेजिंग  डाइरेक्टर  ने  दूसरे  ऋण  की  मंजूरी  रासमा  में  श्री  भ्रम्बेगोकर  भारत  सरकार

 के  अ्रतिरिवत  सचिव  थें  | में  अपन  प्राधिकार  द्वारा  ऐसी  शतं
 गद

 दी  हें  तत्पश्चात्  वे

 जो  बहुत  सख्त  हैं  ।  डाइरेक्टर बन  गये  ।  यह  वही  व्यक्ति हैँ



 Qos  औद्योगिक  वित्त
 निगम

 ४  मैचों  १९५४  जांच  कमेटी की  रिपोर्ट  ९१०

 जिनकी  यह  सारी  आलोचना  की  गई  थी  जो
 नियुक्त  करने  के  उसे  थोड़ा  ही  समय

 fe  प्रतिवेदन  में  दी  गई  है  ।  अ्रकस्मात वे  भारत  दिया  गया  था  ।  समिति  ने  बहुत  शीघ्रता  ate

 सरकार के  सचिव बन  गथ  श्र  ३  निष्ठा  से  काय  किया  कौर  ७  मई  को  प्रतिवेदन

 १९५३  को  उन्होंने  सरकार  के  इस  संकल्प  पर  दे  दिया  ।  परन्तु  सरकार  ने  इसे  जानबूझ  कर

 हस्ताक्षर  किये  ।  में  पूछता  हूं  कि  बया  यह  २३  दिसम्बर  तक  प्रतिवेदन  को  रखे  रखा  ।

 प्रशासन ह  ?  इस  के  आधार पर  में  सरकार  मेरा  आरोप  यही  है  कि  नौकरशाही  संसद्  के

 पक्षपात  का  गम्भीर  आरोप  लगाता हूं  ।  प्रभावी  नियंत्रण  में  बाधा  डाल  रही  है  ।  यह

 उपयुक्त  नहीं  ह  ।  सरकार  को  झपना  संकल्प
 मेरा यह  सुझाव  हे  कि  मैनेजिंग  डाइरेक्टर

 के  साथ  ही  वेतन  पर  एक  प्रधान  रखा  जाय
 पहले  प्रस्तुत करना  चाहिये  था

 ।
 मेरा  सुझाव

 है  कि  सरकार  को  समिति  की  कार्यवाही  को
 जिसका  शरापना  कोई  हित  सन्निहित  न  हो

 कार्यान्वित  करने  के  लिये  कार्यवाही  करनी
 सभी  यह  निगम

 प्रगति
 कर  सकता  है  |

 चाहिये  ।  ऐसी  कार्यवाही  at  तक  क्यों

 नहीं  की  गई  ?  प्रशासन  कार्य  की  वास्तविक
 इसके  पश्चात्  में  एक  बात  कौर  कह  देना

 चाहता हूं
 ।  प्रतिवेदन  में  लिखा है  कि  सोदपुर

 त्रुटि यही है यही  है  कि  अधिकार कौर  कार्य  भार  एक

 व्यक्तिसे
 हाथ  में  हें

 ।
 में

 डा०  लंका  सुन्दरम के ग्लास  को  २,०००,  3,000,  ६,०००

 झर  ५,०००  रुपये  की  छोटी  छोटी  राशियों  में  सुझाव  का  समर्थन  करता  हुं  कि  निगम

 प्रबन्ध  संचालक  को  हटा  देने  में  ही  निगम  का
 ऋण  दिये  गये  हें  ।

 इस
 प्रकार  संस्थानों  को

 नष्ट  किया  जाता  है  ।  प्रापयिता  है  कि  एक  भला  है  ।  समिति ने  यह  भी  बताया है  कि

 असंतोषजनक  और  कार्यकुशल-हीन  प्रशासन
 संशोधक  विधेयक  प्रस्तुत  जाय  जिससे

 यही  कारण  है  कि  afer  एक  व्यक्ति
 निगम  की  त्रुटियां  दूर  हो  जायें  शौर  भविष्य में

 जनता  के  धन  को  निजी  लाभ  के  लिए  नष्ट
 के  हाथ  में  दे  दिये  गय ेहै  ।  समिति के  इस  कथन

 मे ंभी  एक  प्रकार  का  निन्दा  प्रस्ताव ही  है न  किया  जाय  |
 कि  यद्यपि  ऋण  केवल  पूंजीपतियों  के  एक

 वर्ग  को  नहीं  दिये  जाते  परन्तु  यह  तथ्य  हूँ  कि
 श्री  एन०  सी०  चटर्जी  )

 :  श्रीमती
 अधिक  ऋण  के  लिए  प्राथनापत्र  बड़े  बड़े

 सुचेता  कृपलानी  के  विरुद्ध  मुझे  केवल  यही
 व्यापारियों  की  are  से  ara  हैं  ।  आपने  इसे

 शिकायत  कि  उन्होंने  औद्योगिक  वित्त

 शिकायत  को  दुर  करने  के  लिए  कया  किया  हूँ
 ?

 निगम  की  कृतियों  कौर  त्रुटियों  के  बहुत

 व्यवहार  किया है
 ।  परन्तु मुन्ने  इस  बात

 पर  बहुत  ि शअरईचय  होता हूँ  कि  सरकार  यह  समिति  की  महत्वपूर्ण सिफारिश  यह  है

 कहती  है  कि  पक्षपात  इत्यादि  जिन  आरोपों  कि  पूरे  समय  के  लिए  वेतन  पर  एक  प्रधान

 का  संसद्  में  वर्णन  किया  गया  था  वे  सिद्ध  नहीं
 रखा  जाना  चाहिये  ।  इतने  ग्रसित  अधिकार

 हुए  ।  या  तो  संकल्प  तैयार  करने  वाले  व्यक्ति  एक  व्यक्ति  के  हाथ म  दे  देने  से  वह  अपन

 आपको  स्वामी  और  अधिनायक  समझने ने  प्रतिवेदन  को  पढ़ा  नहीं  या  जान  बूझ  कर

 इसका  गलत  अ्रथें  निकाला  गया  है  ।  लगता  सरकार  का  यह  उत्तर  होगा  कि

 वह  यद्यपि  सैद्धान्तिक रूप  से  इस  बात से

 यह  एक  गम्भीर  विषय  हूँ  पर  इस  बारे  सहमत है
 कि  पूरे  समय  के  लिए  वेतन  पर  एक

 में  संसदीय  पड़ताल  न  होने  देने  का  प्रयत्न  प्रधान  रखा  जाए  परन्तु  इसके  लिए

 किया  गया  ।  ३१  दिसम्बर  को  समिति  नियम  में  संशोधन  की  आवश्यकता  हूँ  ।  में
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 पूछता हूं  कि  वे  ऐसे  संशोधन  का  विधेयक क्यों  कहीं  कोई  ऐसा  उपबन्ध  नहीं  था  कि  उन

 प्रस्तुत  नहीं  करते
 ?

 समिति  ने  प्रतिवेदन  में
 समवायों  को  ऋण  न  दिया  जाये  जिनमें

 कहा है  कि
 आस्तियों

 का  मूल्यांकन दौर
 के  संचालकों  को  हित  हो  ।  समिति  ने  अपन

 उसमें  छत
 का  निर्णय  प्रबन्ध  संचालक

 अधिकतर  सुझावों  में  उस  प्रकार  की  प्रवृत्ति

 की  स्वेच्छा
 पर  छोड़  fear  गया है  ।  यह

 का  ध्यान  रखा  जो  हम  नई  संस्थाओं

 के  बार ेमें  रखते  हें  war  समिति  के निरंकुश  स्वेच्छा  समाप्त  होनी  चाहिये  ।  न्याय

 का  यह  प्रमुख  सिद्धान्त  है  कि  किसी  व्यक्ति
 प्रतिवेदन में  ही  यह  कहा  गया  है  कि

 जब  तक

 यह  सिद्ध न  हो  जाये  कि  जिन  समवायों को  एसा  पद  नहीं  मिलना  चाहिये  जहां  उसके

 हितों
 और  ada  में  संघर्ष हो  ।  इसीलिए  ऋण  दिया  गया  है  वे  ऋण  प्राप्त करने  के

 समिति  ने  कहा  है  कि  कार्यपालिका में  उस
 योग्य  नहीं  अ्रथवा  प्रधान  या  संचालकों  ने

 ऋण  के  ब भ्रनुदान के  लिए  अनावेदक  प्रभाव
 समवाय  का  संचालक  नवदीं  होना

 जिसने  ऋण
 के  लिए  प्रार्थनापत्र  दिया हो  ।

 डाला  या  ऋण  की  शर्तों  या  नियमों  को

 ढीला  किया  तब  तक  कोई  आरोप  नहीं
 सरकार कहती  है  कि  यह  व्यवहारिक  सुझाव

 लगाया  जा  सकता  |
 परन्तु में  नहीं  समझता कि  भारत  में  लोक

 हित  की
 भावना

 वाले  व्यापारी  नहीं है
 ।  मुझे  समिति  के  सब  सुझावों  को  सरकार  नें

 आशा  है  कि  इस  सुझाव  को  कार्यान्वित  किया  स्वीकार  नहीं  frat  ate  सभा  के  सब  सदस्य
 जायेगा  अन्यथा  भले  ही  प्रशासन  कितना  इस  पर  अपना  मत  प्रकट  करने  का  अ्रधिकार

 कार्यकुशल पूर्ण  हो  उस  पर  संदेह  होता  रहेगा  |  Tay  रखते  हूं  ।  परन्तु  सरकार

 सुझावों  को  स्वीकार  किया  ौर  उसने
 मुझे  ara  हैं  कि  सरकार  समिति  के

 रचनात्मक  सुझाव  को  स्वीकार  करेगी  कौर
 यह  स्वीकार  किया  है  कि  जिस  समवाय  के

 ऋण  पर  हो  रही  उसमें  हित  रखने

 प्रीमियम  का  संशोधन  करने  के  लिए

 वाही  करेगी  ।
 वाले  संचालक  को  उस  बैठक  में  उपस्थित

 नहीं  होना  चाहिये  ।

 टीवी  ato  गांधी
 सरकार  इस  सुझाव  को  भी  स्वीकार

 गत
 वर्ष  संशोधन  विधेयक  पर  चर्चा  करते

 हुए जो  कई  झभ्रारोप लगायें  गये  थे  उन  के
 किया  है  कि  निगम  ऐसे  समवायों  को  दिये  गये

 ऋणों के  MTT  के  सेब  मामलों  के  सम्बन्ध  में
 फलस्वरूप  समिति  नियुक्त की  गई  थी

 उस
 समिति  के  प्रतिवेदन पर  सभा  को  कई

 सरकार  को  सुचित  जिनमें  निगम  का

 कोई  संचालक  प्रबन्ध-संचालक

 दिन  के  लिए  वाद  विवाद  करने  का  अवसर
 अथवा  साझीदार  हो  |

 दिया  जाना  चाहिये  था  ।

 सरकार
 ने

 इस
 पर

 भी  सहमति दी  है

 पुर्व  बकता  डा०  सुन्दरम  ने  जो  विरोध  कि  यदि  उस  जब  किसी  संचालक  से

 सम्बन्धित  किसी  समवाय  केਂ  लिये  ऋण  के किया  हू  उसका  मूल  आघार  संचालकों  को

 दिया गया  ऋण  है  ।  १९४८ के  मूल
 बारे  में  विचार  किया  जा  रहा  बैठक  में

 निगम  ats  के  ag  से  कम  हों  तो नियम  को
 अधिक  काय  कौशलपूर्ण  बनाने  के

 लिए  gEXR  में  इसका  संशोधन  किया  गया  ऐसे  मामलों  के  बारे  में  सरकार  को  सचित

 मूल  अथवा  संशोधित  में  किया  जाए
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 चाहता  हूं  कि  ay  ऋण-निगम  का
 maa  मैं  कहूंगा  कि  प्रौद्योगिक

 वित्त

 निगम  देश  की  alan  व्यवस्था  के  लिए
 कारोबार  संदेहातीत  होना  चाहिये  ।  जिन

 अत्यावश्यक  है प्र ौर  सभा  को  इस  सारे  धंधों  को  ऋण  दिये  जाते  हें  उनके  प्रबन्ध

 संचालकों का  इस  निगम के  काय  पालन
 पर  विचार  करते  हुए  उत्तरदायित्वपूर्ण  ढंग

 अपनाना  चाहिये  |  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  होना  चाहिये  |  ऐसे  लोग

 झपने  पद  से  भ्रपने  धंधे  के  लिए  लाभ  उठाने  का

 श्री  टी०  एन०  सिह  प्रयत्न  करेंगे ।  यह  किसी  संस्था के  लिए  ठीक

 :  यह  एक  ऋण  देने  वाले  निगम  का  नहीं  हैं  ।  में  माननीय  वित्त  मंत्री  से  संग्रह

 मामला है  प्रो  हमें  यदि  अलोचना भी करनी भी  करनी  mace  करता  हूं  कि  वे  इस  स्थिति  को

 है  तो  पूरी  जिम्मेवारी के  साथ  करनी  चाहिये  |  ति शीघ्र बदल  दें

 मेरी  विचारपूर्वक राय  यह  है  कि  यह  प्रतिवेदन

 पूर्णतया  संतुलित  तथा  उचित  है  ।  में  चाहता  श्री  तुलसीदास  :

 हूं  कि  सरकारी  प्रस्ताव  में  भी  इसकी  इसी  में  इस  को  बहुत  रुचि  साथ

 प्रकार  इज्जत  की  जानी  चाहिये थी  न  कि  केवल  सुन  रहा  किन्तु  माननीय  सदस्यों  की

 इसके  अनुकूल  अ्रभिप्रायों  से
 लाभ  उठाया  जाना  बात  ठीक  तरह  मेरी  समझ  में  नहीं  भराई  ।

 चाहिये था  ।  मेरे  विचार  में  सरकारी  संकल्प  यह  निगम  किस  उद्देश्य  से  बनाया  गया  है
 ?

 इस  देश  का  waits  विकास  तेजी  से के  पहले भाग  अर्थात  कंडिका  ३  समिति

 के  साथ  wears  किया  गया  हैं  ।  में  व्यौरे में  करने  के  लिए  औद्योगिक  ऋण  देने  वाला

 नहा  जाना  चाहता  किन्तु  यह  कहुंगा  यह  निगम  बनाया गया  है  ।

 कि  समिति  ने  जिन  श्रनियमितताग्रों  पर  प्रकाश

 डाला  उन  पर  सरकार  को  ग्राम में  डा०  लंका  सुन्दरम  द्वारा  उठाये

 पूर्ण  विचार  करना  चाहिये  कौर  समिति  के
 गये  प्रश्नों  पर  कुछ  कहना  चाहता हूं  ।  जिन

 सिफारिशों  के  अ्रनुसार  चलना  चाहिये  ।  धंधों  के  संचालक  इस  निगम  की  समिति  में

 हैं  उन्हें  ऋण  दिये  जाने  की  बात  कही  गई
 मुझे  इस  बात  का

 भी
 अचम्भा  gar  कि

 बोर्ड  के  सभापति  ने  ate  की  कार्यपालिका
 में  यह  पुछना  चाहता  हूं  कि  इन  संचालकों  का

 इन  धंधों  मे  कितना  care  निहित  था  ?  में
 समिति पर  केवल  सदस्य  के  नाते  काम  करना

 स्वीकार  किया  |  यह  अनिष्ट है  ौर
 पहले  प्राध्यापक  गाडगिल  का  ही  उदाहरण

 लूंगा  ।  जिस  उद्योग  में  उनका  स्वार्थ  निहित
 इसकी  अनुमति  नहीं  दी  जानी  चाहिये  ।

 है  उसे  23,9¥%,c00 BIC FT aT feat TAT रुपए  का  ऋण  दिया  गया

 पंडित  ठाकुर  दास  |  भाव  यह  तो  ये  उस  उद्योग में  प्राध्यापक  गाडगिल  के  नाम

 पर  केवल  ४,५००  रुपए  के  अंश
 अधिनियम के  अनुसार  ही  gar  है  ।  अधिनियम

 में यह  उपबन्ध है  कि  प्रबन्ध  संचालक  यदि  किसी  संचालक  का  किसी  उद्योग  में

 पालिका  समिति  के  सभापति  होंगे  atc  नियामक  स्वार्थ  है  तो  में  इस  बात  को  समझ

 समिति  के  wer  सदस्यों  का  चुनाव  होगा  ।  सकता  हूं
 ।

 अन्यथा  मुझे  इस  आलोचना
 का

 कोई  आ्राधार  प्रतीत  नहीं  होता  |  ये  लोगਂ  अपनी

 सामाजिक  प्रतिष्ठा  की  वजह  से  संचालक  बनाये श्री  टी०  एन०  जी  किन्तु

 नियम में  यह  नहीं  कहा  गया  हैं  कि  बोर्ड  के  गये  उनके  पास  केवल  उतने  ही  पूंजी-भ्रंश

 सभापति  समिति के  सदस्य  होंगे  ।  में  अनावश्यक  है  जितने  संचालक बनने  के  श्रावक

 गरमागरमी  नहीं  पैदा  करना  चाहता  हूं  ।  किन्तु  होते हैं  ।  कया  आप  यह  कहना  चाहते  हैं  कि  जो
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 व्यक्ति  किसी  समर्थ  का  संचालक है  उसे  इस  श्री  Fo  के०  बसु

 निगम  का  संचालक  नहीं  बनाया  जाना  इस  थोड़े  से  समय  में  मेरे  लिए  सदन  का  ध्यान

 चाहिये  ?  फिर  तो  शाराइको  एक  भी  प्रभावी  बहुत  सी  बातों  की  att  दिलाना  कुछ  न

 व्यक्ति  नहीं  मिलेगा  जो  औद्योगिक  तथा
 में  केवल  कुछ  महत्वपूर्ण विषयों

 व्यापारिक  मामलों में  निगम को  परामर्श  दे  की  प्रोर  ही  यहां  निर्देश  करूंगा  |

 सके  ।  यदि  किसी  ऋण  निगम  का  संचालन

 झ  व्यक्तियों  द्वारा  किया  गया  तो
 सरकार  को  इस  रिपोर्ट  के  प्रति

 जे  fiat करने  में  नौ  अथवा aa  महीने

 स्थिति  बहुत  ही  बिगड़  जाती  है  ।  लेकिन  इस

 निगम  की  स्थिति  कैसी है  ?  जिन  उद्योगों  को
 लग  इस  विषय  पर  विचार करते  समय

 हम  सदव यह बात यह  बात  ध्यान  रखनी  चाहिये कि
 my  दिये  गये  हूं  उन  १०३  उद्योगों में  से  केवल  औद्योगिक  वित्त  निगम  तथा  अरन्य  प्राइवेट

 एक  उद्योग  को  दी  गई  रकम  बट्टे  खाते  में  डाली  ओं  के  कार्यकलाप  में  भारी  प्रकार  है  ।
 जाने  सम्भावना  हैं  ।  एक  श्रनभवी  बंक

 संचालक  के  नाते  में  कह  सकता  हूं  कि  यह  स्थिति  ६  Ho  पृ०

 अ्रत्यन्त  सराहनीय  है  |

 यदि  हम  इस  रिपोर्ट  के  प्रिया  ७  का

 में  यह  नहीं  कहता  कि  इसमें  कुछ  विश्लेषण  करेंगे  तो  हमें  मालम  होगा  कि

 वर्तन  करने  की  झ्रावद्यकता  नहीं  हैं  ।  निगम ने  ऋण  के  प्रार्थनापत्रों  को  रह  करने  में

 यह  एक  सरकारी निगम  ।  संसद  कुछ  पक्षपात  की  भावना  से  काम  किया  है  ।

 t को  इसकी  आलोचना  करनें  अ्रधिकार है  ।
 अब  जरा  हम  देखेंगे  कि  यह  निगम  किस

 किन्तु हमें  एक  बात  का  ख्याल  रखना  चाहिये
 ढंग  से  कज़  देता  रहा  हैं  ।  ८  करोड़  रुपये  के  कर्ज़ों

 कि  किसी  ऋण-संस्था  का  कारोबार  इस  तरह  में  से  लगभग  ६  करोड़  रुपये  के  क़र्ज  एक  विशिष्ट

 महीं  चलाया  जाना  चाहिये  कि  जिससे  सम्बन्धित  प्रकार  के  उद्योगपतियों को  दिए  गये  हैं  ।  क्या
 उद्योगों  को  नुकसान  पहुंचे  ।

 दूसरे  प्रकार  के  उद्योगों  को  वित्तीय  सहायता

 वैतनिक  सभापति  की  नियुक्ति  का  प्रत
 की  भ्रावश्यकता नहीं  थी  ?  इससे  यह  बात

 स्पष्ट है  कि  यह  निगम  एक  ऐसे  ढंग  से  काम
 भी  उठायाएँगया  था  ।  war  बैंक  इस  निगम  से

 air  अधिक  राशियों  के  ऋण  देत ेहें  किन्तु
 करता  रहा  है  जो  कि  राष्ट्र  के  हित  में  न  होकर

 एक  विशिष्ट  वर्ग  के  हित  में  था  ।
 न  केवल  इस देश में  भ्रमित  विदेशों  में

 भी

 उनका  वैतनिक  सभापति नहीं  होता  ।  सभा
 बताया  गया  है  कि  सरकार  इस  निगम

 पति  तो  ऐसा  होना  चाहिये  जिसका  बाज़ार  से  लिए एक  वैतनिक  भ्रध्यक्ष  नियुक्त  करने
 की

 रोजाना  सम्पर्क  हो  ।  वैतनिक  सभापति  तो
 बात  पर  विचार  कर  रही  है  ।  यदि  कोई

 कमरे  में  बन्द  रहेगा  |  अतः  हमें  यह  वैतनिक  शभ्रध्यक्ष  नियुक्त  किया  गया  तो  न

 विचार  देना  चाहिए  |  मालम  मंत्रालय  की  प्रो  से  उस  पर  कितना

 दबाव  डाला  जायेगा  |  इसमें  से  इस  बात  की

 हम  शीघ्र  ही  इसी  प्रकार  के  कौर
 दो  भी  array  हैे  कि  वह  अध्यक्ष  अपन  आप  को

 निगम  बनाने  जा  रहे  हैं  ।  हमें  इन  बातों का  सर्वाधिकार  सम्पन्न  समझने  लगेगा |

 गम्भीरतापूर्वक  तथा  जिम्मेवारी  की  भावना
 से

 विचार  करना  चाहिये  |  ध्रन्यथा  हमें  लाभ  की  समिति  की  एक  महत्वपूर्ण सिफारिश  उन

 जगह  हानि  हीं  गी
 ।  सेवायों को  कर्जे  देने  के  सम्बन्ध  मूं  हूं  जिनकी
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 प्रबन्ध-प्रशिकरण  फर्मों  के  साथ  इस  निगम  के  श्री  सो०  डी०  देशमुख  :  में  करता

 संचालक  सम्बन्धित  हूं
 ।

 इस  विषय  पर  हमें  हूं  कि  इतना  कहना  भी  अनुचित  है
 ।  सभी

 पूरा  ध्यान  देना  हमें  मालूम  है  कि  यदि  कारी  weal  पर  सचिवों  के  हस्ताक्षर  होते

 व्यक्ति  विद्वेष  के  किसी  समवाय  में  परन्तु  सारा  काम  मंत्रियों  द्वारा  किया  जाता

 २०००  तो  उसका  उस  समवाय  पर  हू--भ्र्थात् च्थ  किसी  भी  अच्छाई  अ्रथवा  बुराई

 कितना  प्रभाव  होता  हमें  इस  सिलसिले  में  के  लिए  मंत्री  जिम्मेदार  होते  सचिव  नहीं  ।

 यह  बात  भी  याद  रखनी  चाहिये  कि  निगम  एक
 सभापति  महोदय  :  माननीय  सदस्यों  को

 विशिष्ट  प्रकार  के  उद्योगपतियों  को  कर्जे

 देता  रहा  है  ।  पूर्व  अवसर  पर  यह  आरोप
 इस  तरह  के  वक्तव्य  नहीं  देने  चाहियें  ।

 लगाए गए  हैं  कि  इसने  उन  व्यक्तियों के  ऋण  श्री  के०  के०  बसु  :
 मेरा  ब्लागर  यह  नहीं

 के  लिए  प्रार्थनापत्र te  किये  हें  जिनका या  तो  था

 सामान  कम  था  या  जिनकी  सम्बन्धित

 कारियों  तक  पहुंच  नहीं  थी  ।  श्री  सी०  डी०  में  इस  बात  को

 ज़रा  स्पष्ट करना  चाहता  हूं  ।  किसी मंत्री के

 सबसे  प्रतीक  दुर्भाग्यपूर्ण बात  यह  है  कि  लिए  ag  दिखाने  का  कोई  तरीका  नहीं  कि

 इस  रिपोर्टे  के  प्रस्तुत  होने  के  सात  महीने  बाद
 क्या  उसने  किसी  विषय  विशेष  पर  ध्यान

 सरकार  ने  एक  संकल्प  पेश  करते  हुये  कहा  है
 दिया  कायेवाही के  नियमों  के  ः प्रन्तगत

 कि  रिपोर्टे में  ऐसी  कोई  भी  बात  नहीं जिस  पर
 सभी  आदेशों  इरादी पर  सचिव के  हस्ताक्षर

 कि  सरकार  को  कार्यवाही  करनी
 होने  चाहिये  ।  परन्तु  ज़िम्मेदारी  मंत्रियों  की

 यह  बात  समझ  में  नहीं  जाति  है  ।  कहा  गया  है
 होनी  चाहिये

 ।
 यही  बात  में  स्पष्ट  करना  चाहता कि  सरकार  के  पास  ऐसे  तथ्य  हें  जिनको  दृष्टि  था |

 में  रखते  हुये  समिति  की  सिफारिशें  श्रावश्यर्क

 नहीं  यह  एक  विचित्र  बात  इस
 श्री  के०  के०  बसु

 :  मेंने यह  नहीं  कहा  कि

 के  के  के निगम  के  संचालकों  ने  समिति  के  सामने  wat  मंत्री  जिम्मेदारी  नहीं

 वक्तव्य  दिए  होंगे  ।  इससे  ऐसा  प्रतीत  होता  है
 सभापति  महोदय  माननीय  सदस्य

 कि  सरकार  जानबूझ  कर  एक  खास  रवैया
 चर्चा  लम्बी  करने  की

 बजाय
 भाषण  समाप्त

 धारण  कर  रही  है
 ।

 मुझे  मालूम  नहीं  कि  क्या

 वित्त  मंत्री  ने  agar  वित्त  उपमंत्री  ने  इस  पर
 करने  की  कोशिश  करें  ।

 ध्यान  देकर  स्वयं  यह  निष्कर्ष  निकाला  है

 अथवा क्या  उन्होंने  केवल  सचिव  के  लिखे  पर
 श्री

 Fo  Fo
 घीसू

 :
 जब

 इस

 निगम  के  कार्यसंचालन  के  सम्बन्ध में  सभी
 अपने  हस्ताक्षर किये  हैं  ।

 पक्षों  की  प्र  तरह  तरह  के  भ्रारोप  लगाए

 वित्त  मंत्री  सी०  डी०  :  गये  हैं  तो  सरकार  को  यह  बातें  ध्यान  में

 क्या  किसी  माननीय  सदस्य  के  लिये  रखनी  चाहियें  तथा  ऐसी  व्यवस्था  करनी

 यह  कहना  उचित  है  कि  किसी  दस्तावेज़  चाहिये  जिससे  कि  इस  निगम  के  कार्यो-संचालन

 जिस  पर  सचिव  ने  हस्ताक्षर  किये  पर  संसद  का  अधिक  नियंत्रण  रहे A

 मंत्रियों  ने  ध्यान  नहीं  दिया  है  शादी  ?

 जहां  तक  सचिव  का  सम्बन्ध  हैं  मुझें

 श्री
 के०  के ०

 बसु
 :

 मेंने  कहा  कि  मुझे  मालूम  नहीं  कि  वहू  इसमें  ्र  जाता  हूँ  ॥

 मालम  नहीं  ।  मुझे  यह  भी  मालूम  नहीं  कि  श्रध्यक्षपद  के  लिए
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 के०  के०

 एक  उद्योगपति  क्यों  चुन  लिया  जाना  चाहिये  |
 कि  यह  कंसे  काम  करता  है  कौर  कैसे  हम  इस  को

 उद्योगपतियों  से  ama  निस्सन्देह  परामर्श  क्रिटिसाइज  करें  ।  जितने  श्रणाखास  ने

 लीजिये  परन्तु  उनमें  से  किसी  एक  को  झ्रध्यक्ष  साइज़  किया  में  यह  नहीं  कहना  चाहता  कि

 बनाना  उचित  नहीं  |  wea का  बड़े  बड़े  उन  क्रिटीसिज्म  में  ईमानदारी  नहीं

 उद्योगों  प्रिया  उद्योगपतियों  से  कोई  सम्बन्ध
 लेकिन  मुझे  यह  कहने  में  ज़रा

 भी
 ताम्मुल

 नहीं  होना  चाहिये  ।  वह  एक  एसा  व्यक्ति  होना  नहीं  है  कि  ag  भी  are  मिस्टर  गुहा  की  तरह

 चाहिए  जो  कि  लोक-सेवा  की  भावना  से  इस  को  गौर  से  देखते  तो  वह  जरूर  यह  महसूस

 प्रेरित  हो  ।
 करते  कि  उन  का  क्रिटीसिज्म जायज  नहीं  था  ।

 पंडित  ठाकुर  दास  भार्गव :  जनाब  आजाये  व

 मन  राज  जब  में  अपने  चारों  तरफ़

 are  वह  भी  मिनिस्टर
 हो

 जाय॑
 ?

 नज़र  दौड़ाता  हूं  तो  मुझे  मिस्टर  गुहा  पर

 पंडित  ठाकुर
 दास  भागने

 :  हमारे  बुजुर्ग बहुत  रहम  अता  मिस्टर  गुहा  उन  अशख़ास

 में  से  हैं  जो  इस  कमेंटी  के  भ्र प्वाइंट मेंट  के  रोक  साहब  फ़रमाते  हैं  कि  वह  भी  मिनिस्टर  हो

 इस  सारे  ड्रामा  के  हीरो  हैं  ।  लेकिन  राज  जब
 जायं  |  लेकिन  इस  के  भ्रमर  यह  चीज  गौर

 करने  की  है  कि  क्या  ईमानदारी  इधर  बैठ  कर
 में  यह  पाता  हूं  कि  दरअसल  उन्होंने

 जिस

 तरह  से  अपनी  रिस्पांसिबिलिटी  को  निभाया  ही  रह  सकती  है  उधर  FS  कर  क्या

 नजरिया  तबदील  हो  जाता  है  पौर  ईमानदारी गवर्नमेंट  का  जो  कम्युनिटी  निकला
 ह

 है  कौर  सारी  रिपोर्ट  पर  जो  कुछ  लिखा  है  में  फ़ैज़  जाता  है  ?  में  इस  को  नहीं  मानता  |

 उस  का  जब  में  पढ़ता  हूं  तो  मुझे  यह  तसल्ली  में  तो  समझता  हूं  कि  श्री  arte  साहब

 होती है  fe  इन्होंने  अपना काम  निहायत  जैसे  यहां  बेठ  हें  वैसे  ही  उधर  बैठेंगे  तो

 ईमानदारी  के  साथ  भ्र  बग़ेर  डर  के  किया  है  ।  भी  उन  की  ईमानदारी  में  एक  नहीं

 उन  के  नज़रिए  में  कोई  तबदीली  नहीं  होगी  । अगर  उन  जगह  कोई  मुझ  जेसा  छोटा

 areal  होता  तो  वह  कह  देता
 कि

 में  ने
 ही  तो  शर  में  अपनी  बहन  को  मुबारकबाद

 देता  हुं  कि  उन्होंने  इस  काम
 को  किस

 खूबी  के सारा  झगड़ा  में  ने  इन  को  बेईमान  कहा

 अर  इन  पर  सारे  इल्जाम  अर  साथ  किया  किस  तरह  उन्हों  ने  इस  के

 इन  को  उस  से  बरी  कर  सकता  हूं
 ।  लेकिन  अन्दर जा  कर  कमेटी  की  रिपोर्टे लिखी  ।

 में  इन  को  मुबारकबाद  देता
 हू  कि  इन्होंने  उन्होंने  यह  forte  इतने  माडरेशन  से  धौर

 निहायत  ईमानदारी  से  काम  किया  है  र  रैस्ट्रेंट  के  साथ  लिखी  कि  शायद  इस  को  दूसरा

 अपनी  जिम्मेदारी  को  निभाया  है  ।  कोई  नहीं  लिख  सकता  था  |

 आचायं  कु पाला नी  :  गवर्नमेंट ने  समझा

 जनाब  जैसे  में  इस  तरह  इन  के
 ही  नही ं।

 ऊपर  रहम  करता  वैसे  ही  जब  में  भ्र पनी

 दूसरी तरफ़  देखता  हूं  तो  इन  पर  भी
 रहम  पंडित  ठाकुर  दास  भा गंवर  :  गवर्नमेंट ने

 करना  पड़ता  है  ।  भ्र भी  जैसे  श्री  तुलसीदास  समझा  या  इस  पर  में  अभी  बाद  में  आता

 साहब  ने  यह  बड़ी  कारपोरेशन  का
 हूं  ।  में  दुनिया  के  एक  तजुर्बेकार  आदमी  की

 काम  मुश्किल  चीज़  है  इस  के  लिये हमें  हैसियत से  कहता  हूं  ।  में  ने  अपनी  सारी  उम्र

 इस  के  सारे  भ्रांतिया  के  पीछे  जाना  पड़ेगा  फौजदारी का  काम  किया  है  ak  उस  क्रिमिनल
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 ला  के  काम  की  बिना  पर  में  कहता  हूं
 ।  सभापति  महोदय :  ale  श्रन्तबंधा  न

 श्राप  बहुत  खुद  मेरे  दोस्त  हंसते  हैं
 ।  खूब

 हंसिये  ।  जिन्होंने  क्रिमिनल  ला  का  काम  ही
 पंडित  ठाकुर  दास  भागंव

 :  में  इस  का
 नहीं  किया  ag  जान  ही  नहीं  सकते  कि  क्रिमिनल

 क़ानून  के  एडमिनिस्ट्रेशन  का रसूल  क्या  है  |  जवाब  प्रभी  देता  हुं
 ।

 में  अभी  यह  कह  रहा  हूं

 कि
 उन  की  ae  शिकायत  बिल्कुल  जायज  है  कि

 मिस्टर  चटर्जी  साहब  फ़रमाते  हें  कि  केनन

 जिन  लोगों  के  बरख़िलाफ़  am  ने  लिखा
 wm  जस्टिस  से  इस  रिपोर्ट  को  देखें  ।  में  इसी

 उन  को  मौक़ा  नहीं  दिया  कि  उन  के  खिलाफ़

 बेसिस  पर  इस  रिपोटें  को  देखना  चाहता  हूं
 ।

 यह  एलीगेदन्स  थे  ।  श्राप  को  उन  को  मौका
 मैं  दब  से  we  करना  चाहता  हूं  कि

 कमेटी

 एक  श्योर  ag  कहती  है  कि  इस  में  कोई
 देना  चाहिये  था  कि  वह  जवाब  दें  ।  वह  ठीक

 जवाब नहीं  देते  तो  श्राप इस  से  भी  सख्त
 बेईमानी  का  या  नेपोटिज्म  का  केस  साबित

 रिपोर्टे  लिखते  ।
 नहीं है  । ol

 उस  चैप्टर  में  जहां  स्पेसिफिक  इंस् टें सेज  जनाब  इस  पर  मुलाहज़ा
 का  सवाल  है  वहां  एग्जोनरेट  कर  दिया

 फ़रमाय  कि  इन  के  खिलाफ़  शिकायत  है  कया  ?

 लेकिन  दूसरी  तरफ़  दूसरे  चैप्टर  में  झ्राहिस्ता  से
 मेरे  चन्द  दोस्त  कहते  हें  कि  चन्द  इंडस्ट्रीज

 यह  भी  लिख  fear  कि  हम  को  मालूम  ऐसा  को  रुपया  दिया  गया  ।  कमेटी  की  रिपोर्टे  कहती

 होता  है  कि  सिवाय  विजिलेंस  के  किसी
 है  कि  जितना  इन  के  पास  रुपया था  वह  सारा

 श्र  को  रुपया  दिया  ही  नहीं  गया  है  ।  जनाब
 का  सारा  एग्जॉस्ट  नहीं  हुश्न  वह  कौर  ज्यादा

 यह  तरीक़ा  बिल्कुल  मुनासिब  नहीं  दे  सकते  थे  ।  कहा  जाता  है  कि  छोटी  इंडस्ट्रीज
 जरगर  कोई  शख्स  क्रिमिनल  लायर  होता  या

 को  नहीं  दिया  गया  ।  में  पूछना  चाहता  हूं  कि

 जस्ट  आदमी  होता  तो  इस  तरह  की  रिपोर्ट
 छोटी  इंडस्ट्रीज़  को  दरख्वास्त  देने  से  किस

 पेश  नहीं  करता  ।  यह  एक  निहायत  नामुनासिब  रोका  था  ।  भ्रमर  इस  रिपोर्ट  में  यह  लिखा

 बात  है  कि  एकतरफ़ा  तो  are  किसी  के  ख़िलाफ़
 होता  कि  इन  के  पास  रुपया  नहीं  था  तो  में

 इल्जाम  लगायें  कौर  उस  जिस  पर  हमला  समझता  कि  बड़ी  इंडस्ट्रीज  को  ही  दे  दिया  गया

 किया  गया  हो  उस  को  मौक़ा  नहीं  दें  कि  वह  कौर  छोटी  इंडस्ट्रीज  के  लिये  नहीं  रखा

 अपना  जवाब  दे  ।  में  मिस्टर  चार्जों  साहब  से
 गो  इस  सिलसिले  में  में  यह  करना  चाहता

 पूछता  हूं  कि
 जिस  किसी  के  बरख़िलाफ़  अप

 हूं  कि  जब  यह  बिल  हमारे  सामने  पाया
 तो

 कोई  नतीजा  उस  को  श्राप  अ्रपनी  श्री  षण्मुखम्  चेट्टी  नें  यह  कहा  था  कि  हम
 सफाई  पेदा  करने  का  मौक़ा  न  यह  किस  wal  यह  नहीं  बतला  सकते कि  कैसे

 क़ानून  के  मातहत  मुनासिब है
 ?  जनाब

 सैज  हों  ।  जब  यह  ऐक्ट  पास  हुआ  उस  वक्त
 इन  लोगों  की  यह  शिकायत  है  कि  हमारे  बतलाया  गया  था  कि  ज्यादातर यह  बिग

 बरखिलाफ  नतीजा  निकाला  गया  सनौर  हम  को  बिजनेस
 के  लिये है  ।  जो  स्टेट

 मौक़ा  नहीं  दिया  गया
 ।  श्राप को

 मौक़ा  देना
 बने  हैं  उन  में  छोटी  इंडस्ट्रीज  के  लिये

 चाहिये  था  कि  ag  नतीजा  तुम्हारे  जगह है  ।  बड़ी  इंडस्ट्रीज को  उस  वक्त  मदद

 ख़िलाफ़  निकालते  तुम  को  क्या  कहना  है  |
 करनी  बैंक  उन  को  रुपया  नहीं  दे  सकते  थे  ।

 शी  भागवत  झा  आज़ाद  व  कमेटी ने  भी  इस  की  ताईद  की  है  कि  fas

 संथाल  परगना  नतीजा  निकला  हुआ  है  बिग  ( o afada  को  रुपया  नहीं  दिया

 कि  सीधे  ख़ास  इंडस्ट्रीज  दिया  गया  |  गया  ।  लेकिन  जब  छोरे  कामों  के  लिये  कोई
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 पिंडित  ठाकुरਂ  दास  भागने

 दरख्वास्त नहीं  है  तो  हम  किस  मुंह  से  कह  यह  इस  तरह  जो  बातें  कंपनी  गयी  हें  वह  फैक्टर

 संकते  हैं  गौर  शिकायत  कर  सकते  हैं  कि  बिग  पर  मबनी  नहीं  हें  ।  जो  दूसरी  कम्पनी  को

 बिजनेस  के  अलावा  किसी  कौर  को  रुपया  पाटरीज  कम्पनी  पर  शिकायत  है

 नहीं  दिया  गया  |  यह  बिल्कुल  बेबुनियाद  जनाब  जो  शिकायत  है  उस  का  मुलाहज़ा

 शिकायत  है  अर  बजा  नहीं  है  ।  नगर  हम  फ़रमाये  रोक  उन्होंने  जवाब  दिया  उस  को

 वाक़यात  को  देखें  तो  कोई  एक  भी  दरख्वास्त  देखे  तो  पता  लगेगा  कि  fra  बिल्कुल

 नहीं  है  जिस
 को  ge  बिना

 पर
 नामंजूर  कर  बेबुनियाद  हैं  कौर  फैक्ट्स  के  बेसिस  पर  वहू

 fear  गया  हो  कि  हमारे  पास  रुपया  नहीं  है  ।  ग़लत  हूं  ।  वह  फैक्ट्स  पर  ग़लत  नहीं

 होतीं  तो  में  शिकायत  को  दुरुस्त  समझता  ।

 aa  इस  रिपोर्ट  में  इस  बात  की  शिकायत  लेकिन जिस  तरह  से
 ्श्छै फक्टस

 हें
 उन

 के  मुताबिक
 की

 गयी  है  कि  इंजीनियरिंग वर्क्स  में  बंगाल  में  उन  शिकायतों  को  दुरुस्त  नहीं  समझता  ।

 पाटरीज  नें  बोनस  शेयर  जारी
 कर

 दिया  ।  खुद  अगर  यह  बात  होती  कि  जो  मैनेजिंग  डाइरेक्टर

 हाउस  वाक़िफ़  है  कि  बोनस  शेयर  को  जो  था  ag  किसी  खास  इंडस्ट्री  में  इंट्रपटेड  था

 जारी  किया  जाता  है  तो  सरकार  की  इजाजत  भ्रौर  दस  में  से  एक  दो  को  लोन  दिया  गया  कौर

 से  जारी  किया  जाता  है  ।  जब  बहुत  सारा  बाक़ी  को  नहीं  दिया  तो  कोई  बात  शिकायत  की

 डिविडेंड  हो  जाता  है  तो  वह  मीटर  न  हो  जाय  लेकिन  pace  ऐसे  नहीं  हूं  ।  इसी  तरह

 इस  के  लिये  बोनस  शेयर  जारी  करते  जिस  अगर  यह  होता  fH  दरख्वास्तें  बात  ही

 के  मानी  यह  है ंकि  वह  सारा  का  सारा  रुपयां  हो  महीने  दो  महीने  जगह  लोन

 कम्पनी  नें  रख  लिया  ait  वह  उस  का  कैपिटल  दस  दिन  में  ही  दे  दिया  गया  तो  दूसरी  बात  थी  ।

 हो  गया ।  दूसरी  शिकायत  यह  है  कि  तीन  लाख  गो  ऐसा  होता  में  मुबारकबाद  देता

 ८७
 हजार  रुपया  लोन  में  से  किस  को  दिया  कि  उन्होंने  इतनी  जल्दी  से  जहां  जरूरत  हुई

 गया  |  मैं  ने  उन  का  जवाब  पढ़ा  है  ।  जिस  वहां  काम  किया  झर  रुपया  दे  दिया  ।  लेकिन

 लोन  दिया  गया  उस  उन  को
 फैक्ट्स  इसਂ  तरह  की  शिकायतों  के  बिल्कुल

 ह  स
 बतलाया  गया  कि  हम  यह  रुपया  वापस  देंगे  हैं  ।
 र  यह  रुपया  लोन  में  से  नहीं  दिया  गया  |

 यह  सब  क्वीन  ग्राफ  फैक्ट  हैं  जिन  के  बारे  में  जनाब  में  निहायत  से  wet

 कमेटी  ने  ग्रलतियां  की  हैं  कौर  जिस  की  वजह  करूंगा  कि  इन  पांचों  में  से  एक  भी  शिकायत

 से  सारे का  सारा  नतीजा  ग़लत  हो  गया  है
 ।  ठीक  नहीं  है  ।  इन  पांचों  चीजों  के  बारे  में  में

 गवर्नमेंट ने  बहादुरी  से  काम  लिया  ak  इस  ने  सब  बातों को  गौर  से  पढ़ा  है  कौर  OT

 टैम्पटेशन  रजिस्टर  किया  कि  उन  का  करना  चाहता हूं  कि  एक  भी  मसला  ऐसा  नहीं

 कनडमनेशन कर  दें  ।  गवर्नमेंट ने  बिल्कुल  है  कि  जिस  के  लिये  यह  कहा  जा  सके  कि  इस

 ठीक  किया  fe  उन  फैक्ट्स को  फिर  देखा  ।  कारपोरेशन  ने  किसी  भी  रियायत  की  हो  या

 तीन  लाख  ८७  हजार  रुपये  पर  कटाक्ष  बिग  बिजनेस  की  रियायत  की  हो  ।

 किया  गया  है
 वह  बिल्कुल  ग़लत  है  |

 आचायं  कृपालानी  :  चेयरमैन  ने  क्यों

 एक  कम्पनी  के  बारे  में  यह  कहा  गया  कि

 रिजाइन  किया
 ?

 पहले  कर्ज़  का  दस  लाख  रुपया  बीस  लाख  वाले  पंडित  ठाकुर  दास  ania  :

 दूसरे  कर्ज  में  से  दे  दिया  ।  में  श्रद्धा  करूंगा  कि  चेयरमैन  का  रिजाइन  करना  ठीक  झगर
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 mt  वहां  पर  होतें  कौर  पालियामेंट  इस  यह  सब
 चीजें  ऐसी  हू  कि  जिन  को  हम

 तरह  मड  फेका  जाता  तो  हर  खस  जिस  को  देख  सकते  हैं  ।  में  नहीं  जानता  कि  जिस  तरह

 अपनी  इज्जत  का  ख्याल  होता  यही  करता  |
 की  यह  कारपोरेशन है  उस  के  इन्दर  प्राय

 पंडित  के  ato  दार्मा  यह  रूल  कर  दें  कि  यह  लोग  रुपया  न  ले  सकें

 :  यहां  हाउस  में  तो  कोई  मड  होता  जो  इस  के  कोई  डाइरेक्टर  हों  ।  यह  चीज

 ही  कीचड़  फेंकने  का  जो
 फिर  श्राप  ने  यह

 जो  बतलाई  जाती  है  कि  एक  areal  के  जिसके

 तसव्वर  किया  वह  ग़लत  तसव्वुर  फ़रमाया  |
 इस  कारपोरेशन में  दस  शायर  हें  उस  को

 सभापति  सहोदय : कोई भ्रन्तर्बाधा न कोई  भ्रन्तर्बाधा  न
 रुपया  न  दिया  इस  में  कोई  अ्रक़ल  की

 बात  नहीं  |  हम  ने  ऐक्ट  बनाते

 हो
 ।  माननीय  सदस्य  अपना  भाषण  जारी

 रखें  ।  वक्त  उस  में  यह  we  नहीं  रखी  कि  ऐसे  किसी

 प्राप्ति  को
 रुपया  नहीं  दिया  जायेगा  जो

 पंडित  ठाकुर  दास  ania :  जनाब  डाइरेक्टर  से  कनक्लेव  हो  ौर  जो  इस  का

 मेरे  दोस्त  जिन्हों  ने  कभी  मड  के  बारे  में  डाइरेक्टर  हम  ने  इस  में  ऐसा  तो  नहीं

 cera  किया उन  को  कभी  अंग्रेजी कौर  पढ़नी  लिखा  कौर  यह  जो  ऐक्ट  बनाया  गया  यह  काफ़ी

 पड़ेगी  ।  जब  वह  मिट्टी  के  मड  से  ही  सने  हों  बहस  कौर  सोचविचार  के  बाद  बनाया

 तो  वह  फिजिकल  मड  को  ही  जान  सकते
 इसलिये  are  fan  बहस  के  खातिर  इस  चीज

 दूसरे  मड
 को

 वह  क्या  जिस  का  ताल्लुक  को  ज़ेरे  बहस  ला  कर  श्रौर उस के उस  के  ऊपर

 इन्सानी भ्रामक-सम्मान से  है  ।
 कैसी  बिल्ड  करना मुनासिब नहीं  रहे  ।  में

 जनाब  में  निहायत  was  से  यह
 समझता हूं  कि  इस  तरह  की  तरमीम के

 अन्दर  नहीं  होनी  चाहिये  ।  में  wea  से  at
 पुछना  चाहता  हूं  इस  हाउस  से  कि

 रेटिव  सोसाइटियां  किस  बेसिस  पर  बनाई  करना  चाहता  हुं  कि  यह  लोन  कमेटी  जो

 जाती  हैं  ।  कोआपरेटिव  सोसाइटी  में  लोग  इस  ऐक्ट  के  अन्दर  हम  ने  बनायी
 थी  उस

 के

 रुपया  दे  कर  उन्हीं  आदमियों  को  कर्जा  देते  कॉस्टीट्यूशन  में  हम  ने  रखा  था  कि  जो

 हैं  कि  नहीं  जो  कोआपरेटिव  सोसाइटी  मैनेजिंग  डाइरेक्टर  हो  वह  प्रेसीडेंट  होगा  और

 के  मैम्बर होते  हैं  ।  यह  रुपया  तरह  से  दो  डाइरेक्टर  एक  सेट  से  इफेक्ट  किये  जायेंगे

 राया  ?  यह  रुपया  fad  सरकार का  रुपया  शर  दो  डाइरेक्टर दूसरे  सेट  की  तरफ़  से

 नहीं है  ।  इस  में  बहुत  सारा  रुपया  दूसरों का  इफेक्ट  किये  जाये
 ।  में  पूछना  चाहता  हूं

 इस  में  जो  रुपया  लगा  कारपोरेशन  fe  ore  किसी  आदमी  पर  भरोसा  कर  के

 यह  बैंकों  का  है  ।  इस  में  रुपया  उस  को  डाइरेक्टर  बनाते  तो  इस  में  क्या

 इंश्योरेंस  कम्पनियों  का  है  ।  इस  में  ऐसे  लोगों
 gat  कि  एक  झ्रादमी  मातहत  gar  और

 का  रुपया है  जो  कि  आम  तौर  पर  लोगों को  दूसरा  ऊंचा  इस  में  कोई  मातहती  था

 कर्जा,देते  इस  रुपये  के  वास्ते  अगर  यह  ऊंचेपन  की  बात  नहीं  दोनों  बराबर

 ae  दिया  जाय  कि  फलां  को  दिया  फलां  रेक्टर  उन  के  प्रकार  इस  किस्म का  कोई

 को  न  दिया  तो  इस  का  फ़ायदा  राधा  सवाल  आपदा  नहीं  होता  कौर  मुझे  यह  तसलीम

 ही  रह  जायगा
 ।

 यह
 इसी  तरह  की  बात  हुई  करने  में  कोई  faery  नहीं  कि  इस  कमेटी  ने

 कि  जिन  के  लिये  यह  कारपोरेशन  हो
 ठीक

 तरह  से
 काम  किया  ।  साथ

 ही
 में  यह  भी

 उन्हीं  को  महरूम  कर  दिया  जाय  कि  उन  को

 रुपया  न  मिले  |  कर

 देना  चाहता  हैं

 कि  किसी  कारपोरेशन
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 ठाकुर  दास

 करना  चाहिये  रोक  ऐसा  करना  हम  को  शोभा के  एक  एक  ट्रांजेक्शन  को  माइफक्रोस्कोपिक

 निगाह  &  देखना  एक  एबनार्मल  चीज़  है  कि  नहीं  देता  ।  उधर  यह  कहना  कि  उन्हों  ने

 कोई  नेपोटिज्म  कौंर  फ़ेब्नरिटिज्म  नहीं  किया कहां  उस  ने  ग़लती  की  झर  कहां  गलती  नहीं

 की  ।  उन  केसेज  के  अन्दर  जाने  पर  भी  अप  शर  इधर  यह  कहता  फि  कहीं  कहीं  से  व्  जाती

 को  मालूम  होगा  कि  कुछ  १6३  केसेज में  चार  है  या  छोटे  बिजिनैसेज़  के  लिए  कुछ  नहीं

 केसेज  सेलेक्ट  किये  गये  |  उन  चार  केसेज  यह दोनों  कंट्रेडिक्टरी  चीज़  है  ।  गवर्नमेंट  ने

 इस  बारे  में  उन  को  लिखा  श्योर  उन्हों  ने  लिख के  बारे  म  भी  हमारी  कमेटी  की  यह  राय  है  कि

 उन  में  हमें  फेबरिटिज्म  भर  नेपोटिज्म  नज़र  दिया  कि  इस  ऐनिमेशन  का  कोई  afar  नहीं

 नहीं  कराया  ।  बाकी  उस  कमेटी  ने  जो  रिसेप्शन  है  इस  शिकायत  के  वास्ते  कोई  माकन  वजह  या

 माकूल  फाउंडेशन  नहीं  है  ।  इन  हाजात  में  में केसेज  उन  में  fos  एक  केस  रिसेप्शन  का

 ऐसा  बतलाया  जाता  है  जिसके  वारे  में  हाउस
 अदब  से  कहना  चाहता  हुं  कि  कौन  शख्स  इस  के

 में  किसी  ने  शिकायत  भी  की  उसके  लिये  बरखिलाफ  कह  सकता  है  सिवाय  उस  आदमी

 उसके  मैनेजिंग  डाइरेक्टर  ने  सफाई  दिलचोर  के  जिस  को  गवर्नमेंट  को  बुरा  हो  कहता  हो  ?

 में  समझता  हूं  कि  गवर्नमेंट  का  इत  बारे  में बयान  दिया  कि  og  एनिमेशन  दुरुस्त  नहीं  है  कि

 एलान  निहायत  वाजिब  आर  मुताबिक  है
 हमारे  साथ  कोई  सख्ती  नहीं  की  में  नहीं

 कौर  गवर्नमेंट  ने  कई  बात  जो  ठीक  कौर
 ~

 समझ  सकता  कि  इस  से  उस  कारपोरेशन  के
 वाजिब  मानीं  ake  गवन  फेंट  चाहती  है काम  के  लिये  इस  से  बेहतर  सर्टिफ़िकेट  और
 कि  इन  चीजों  में  तरमीम  कर  मेरे  खयाल  में

 क्या  मिलता  ?  इस  कारपोरेशन  को  जो  हम  ने

 उन्हों  ने  निहायत  अच्छा  काम  किया  |

 बनायी
 थी

 उस  ने  जिस  तरह  काम  किया  मुझे

 उस  के  अन्दर  कोई  ऐसी  ग़लत  चीज़  नहीं  at  गिडवानी  :  २४  दिसम्बर

 को  जारी  किये  गये  एक  संकल्प  म  सरकार  ने मालूम  हुई  जिस  के  लिये  इस  कारपोरेशन

 के  बरखिलाफ  तौर  ऐसे  पब्लिकमेन  के  बताया  है  कि  गिलास  वक्त  का

 खिलाफ़  चिल्लाया  जाय  कि  ये  रुपया  खा  गये  |  मामला  अभी  सरकार  के  विचाराधीन

 यह  ठीक  है  कि  हमें  हाउस  के  अन्दर  अगर  कोई  जब  कि  १८  फरवरी  को  उन्हों  ने  इस  सम्बन्ध

 में  एक  प्रश्न  का  उत्तर  देते  हुए  कहा  कि
 गलती  नज़र  तो  उस  के  खिलाफ़  शिकायत

 ज़रूर  करनी  इस  सिलसिले  में  मे  गीत  वित्त  निगम  इस  समवाय  को  दिये  गये

 बतलाऊँ  जो  भी  शिकायतें  हमारे  पास  कर्जे  के  सम्बन्ध  में  आवश्यक  कार्यवाही  करने

 के  मामले  पर  विचार  कर  रहा  है  ।  में  जानना
 आईं

 उन
 के  बारे  में  हम  ने  देखा

 तो  उन  में

 कोई  ग़लती  नहीं  निकली  ।  में  अदब  से  भ्रम  चाहता हूं
 कि  सरकार  अपनी  जिम्मेदारी  को

 करना  चाहता हूं
 कि  गवर्नमेंट  का  जो  ऐलान  है

 ma  टाल  क्यों  रही  है  जब  te  पहले  कहा

 गया  कि  मामला  सरकार  के  विचाराधीन  है  ।
 ag  निहायत  वाजिब  और  दुरुस्त  है  शौर  उन

 वाकयात  की  बिना  पर  है  जो  कि  गवर्नमेंट  के  इस  मामले  के  सम्बन्ध  में  रिपोर्ट  में  कहा

 सामने  भराये  इस  को  हम  सब  को  सपाट  गया  है  कि  व्यक्तियों  के  पारस्परिक  झगड़े  तथा

 उन् >  AT करना  चाहिये  श्र  महज  इस  वजह  से  कि  दोहरे  नियंत्रण  के  कारण  मामला  पेची  alg

 इस  के  इन्दर  बिग  बिजनेसमैन  लाला  श्रीराम  दिखाई  देता  है  ।  जिस  के  परिणामस्वरूप

 का  नाम  अहातों  हम  को  इस  को  कंडम  नहीं  प्रबन्ध  काय  ख़राब  है  ।  शादी  |
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 मै  श्री  गांधी  जो  कि  इस  समिति  के  सदस्य  इस  समिति  की  उपपत्नियां  गम्भीर  हैं  ।

 जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  वह  इन  दादों  इस  की  सिफ़ारिशों  पर  नਂ  केवल  सरकार  को

 से  सहमत हें  ।  अपितु  सारे  देश  को  ध्यान  देना  चाहिये  |  मुझे

 खेद  से  कहना  पड़ता  है  कि  इस  निगम  का

 में  यह  भी  जानना  चाहता  हूं  कि  समिति  का र्थे सं  चालन  afer  रूप  से  केवल  एक

 ने  अपनी  रिपोर्ट  में  कहां  यह  लिखा  है  कि  वित्तीय  निगम  के  रूप  में  होता  रहा  है  ।

 निगम  पर  पक्षपात  शादी  के  जो  आरोप  गिलास  वर्क्सਂ  से  इस  तरह  से  व्यवहार  किया

 लगाये  गये  थे  वहू  सही  सिद्ध  नहीं  हुए  हैं--ज से
 गया  है  जैसे  कि  किसी  बैंक  ने  इ  के  साथ  किया

 कि  सरकारी  संकल्प  में  कहा  गया है  ।  रिपोर्ट  होता  ।  अधिनियम  के  sears  जितनी

 में  इस  तरह  की  कोई  बात  नहीं  ।  मुझे  मालूम
 तम  राशि  दी  जा  सकती  वह  देते  के  बाद

 नहीं
 कि

 सरकार  ने  यह  दो  चीज  कहां से  ली
 निगम  क्रिक तें व्य  विमूढ़  हो  गया  ।  सब  से  बड़ी

 ग़लती  यह  की  गई  कि  इस  समवाय  को  बैंकरों
 कुछ  भी  यह  सरकार  की  जिम्मेदारी

 है
 ।

 वित्त  सचिव  इस  निगम
 का  न

 केवल
 के  कार्यभार  में  रखा  गया  |  निगम  के  प्रबन्ध

 संचालक  तथा  इस  कम्पनी  के  सं  बालकों  में  जो
 एक  संचालक  है  भ्रमित  कार्यपालिका  समिति

 का  एक  सदस्य  भी  है  ।  समिति  ने  जिन  सौदों  की  वादप्रतिवाद  चला है  उस  से  पता  चलता  है

 कि  स्थिति  कितनी  खराब  हो  गई
 है  ।  इसे आलोचना  की  क्या  उन  के  लिए  सरकार

 जिम्मेदार  नहीं  ?  या  तो  श्राप  को  समिति  की
 ठीक  भी  किया  जा  सकता  परन्तु  सब  से

 दुर्भाग्य  बात  यह  है  कि  बैंकरों  ने  इत  निगम रिपोर्ट  मान  लेनी  होगी  या  श्राप  को  सरकारी

 संकल्प  स्वीकृत  करना  होगा  |  यदि  सरकार
 के  उद्देश्यों  का  सत्यानाश  कर  दिया  है  ।

 कोई  समिति  नियुक्त  करती  है  तो  सवाल

 यह  उत्पन्न  होता  है  कि  क्या  उन्हें  उस  की  बंगाल  पॉटरीज  के  मामले  को  ही

 सिफारिशें  स्वीकृत  करनी  चाहिये  अथवा  लीजिये  |  इस  समृद्ध  ने  निगम  से  लिये  गये

 नहीं  |  ae  एक  महत्वपूर्ण बात  है  ।  यदि  ऋण  का  पूरा  पुरा  फ़ायदा  परन्तु

 सरकार  किसी  नियुक्त  की  गई  समिति  की  इस  के  सथ  ही  इस  ने  नप  अ्रंशधा रियों  में

 सिफ़ारिशों  की  न  केवल  उपेक्षा  करती  है  बोनस  वितरित  करने  की  घोषणा  की  ।  यह

 अपितु  उन  के  विरुद्ध  अपना  निश्चय  करती  है  तो  ठीक
 बात  परन्तु  निगम  को  इस  से

 तो  यह  निस्सन्देह  इस  सदन  के  लिए  तथा  कोई  फ़ायदा  नहीं  हुजरा  है  ।  समिति  ने  इस

 सारे  देश  के  लिये  एक  गम्भीर  मामला  है  ।  बात  को  नोट  नहीं  किया  है  ।  मुझे  ata  है  कि

 सरकार  इस  सम्बन्ध  में  निगम  को  अनुदेश
 a

 श्री  ato  जी०  देशपांडे  मे  देगी  कि  वह  art  के  लिये  सेवायों  को  एपी

 निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  इस  समिति  के  नीति  बरतने  से  रोके  ।  में  निवेदन  करना

 अध्यक्ष  को  बोलने  के  लिए  कहा  जाये  जिस  से  चाहता  हूं  कि  इस  निगम  की  कार्यपालिका

 कि  स्थिति  स्पष्ट  हो  जाये  ।  समिति  द्वारा  ऋण  के  जो  प्रार्थनापत्र  प्रस्वीकृत

 किये  जाते  हें  वह  भी  संचालक  as  के  समक्ष

 डा०
 कृष्ण स्वामी (  कांचीपुरम  )

 :  श्रीमान  पेश  होने  चाहियें  ।  हो  सकता  है  कि

 मुझे  खेद  है  कि  समिति  की  रिपोर्ट  में  उस  पालिका  समिति  g  गलती  की  हो  ।  संचालक

 साक्ष्य  का  संक्षिप्त  ब्यौरा  नहीं  दिया  गया  है  बोझ  के  समक्ष  as  प्रार्थनापत्र  अत  से  ग़लती

 जो  कि
 इस  के  समक्ष रखी  गई  थी  ।  दूर  हो  सकती है
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 [sto ०  कृष्ण स्वामी |]

 समिति  की  रिपोर्टे  में  एक  ऐसा  पैरा  है  कतिपय  माननीय सदस्य  :  धन्य
 श्क्ल्श a6 जिस

 से
 में

 संतुष्ट  नहीं
 ।

 इस  में  कहा  गया  है  हो

 कि  इस  निगम  का  पिछड़े  हुए  क्षेत्रों  की

 यकताओं से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  |  यह  एक
 डा०  राम  सुलग  सिंह  :.  समिति  का

 ग़लत  बात  है  ।  यह  निगम  एक  भारतीय
 मुख्य  कार्य  जांच  करना  औद्योगिक  वित्त

 संस्था  इसे  सभी  क्षेत्रों  की  विशेषकर
 निगम  के  विरुद्ध  नवम्बर  में  लगाये  गये  आरोपों

 त्रावणकोर-कोचीन
 पर  प्रतिवेदन  उपस्थित  करना  था  ।  माननीय

 तथा  उड़ीसा  के  पिछड़े  हुए  क्षेत्रों
 की

 कौर  सदस्य  पंडित  ठाकुर  दास  भार्गव  ने  ठीक  हीं
 ध्यान  देना  चाहिये  ।

 कहां  था  कि  इस  कार्य  के  मुख्य  पात्र  श्री

 सिफ़ारिश
 की

 गई  है  कि  इस  निगम  का
 ए०  सी ०  गुहा है  ।  समिति  ने  आरोपों  की  जांच

 की  समिति  का  कथन है  कि  यद्यपि  निगम
 एक  वैतनिक  अध्यक्ष  होना  चाहिये  ।  परन्तु  में

 निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  यह  अध्यक्ष
 द्वारा  दिये  ऋण  पूंजीवादियों  के  एक

 सिविल  सर्विस  का  कोई  व्यक्ति  नहीं  होना
 विशिष्ट  वग  तक ही  सीमित  नहीं  फिर  भी

 इस  तथ्य  से  इनकार  नहीं  किया  गया  है  कि
 चाहिये  ।  इस  का  अध्यक्ष  एक  ऐसा  व्यक्ति

 होना  चाहिये  जो  कि  देश  के  arise  विकास
 ऋण  प्राप्त  करने  के  अधिकांश  प्रार्थनापत्र

 बड़े  बड़े  व्यापारियों  तथा  उन  के  सहकर्मियों की  सम्भावनाओं  का  भलीभांति  अनुमान

 लगा  सके  ।  इस  के  अ्रलावा इस  निगम  का  की
 जोर

 से  ही  दिये  गये थे  ।  पंडित  ठाकुर  दास

 अपना  टेक्निकल  कर्मचारीवर्ग  होना  चाहिये
 भार्गव ने  यह  भी  कहा  कि  यदि  निगम  को

 बड़े  उद्योगों  की  से  ही  प्रार्थना  पत्र  मिले  तो
 जोकि  देश  की  औद्योगिक  विकास  सम्भावनाओं

 का  ब्यौरा ले  तथा  देखे कि  किस  किस  जगह
 इस  में  निगम  का  कोई  दोष  नहीं  यदि

 निगम  उक्त  हितों  के  प्रार्थनापत्रों  को  ही
 पूंजी  लगाई  जा  सकती  है  ।  मेरा  विचार है

 कि  प्रारम्भिक  अवस्था पर  सरकार  को  इस  के
 स्वीकार  करते  हुए  दूसरे  हितों  की  वंचना

 अथवा  उपेक्षा  कर  देता  तो  ऐसी  अवस्था
 में लिये  सिद्धान्त  निश्चित  चाहिए  तथा

 इस  पर  आरोप  लगाया  जा  सकता  वस्तुतः
 इसे  अनुदेश देनें  चाहियें  |

 निगम  द्वारा  एक  सामान्य  केमिकल  वर्क्स  को

 तरन्त  में  मे ंसमिति  को  इस  बात  पर  Yo,ooo  रुपये  का  ऋण  मंजूर  किया  गया

 वाद  देना  चाहता  हूँ  कि  इस  ने  भलीभाँति
 था

 ।
 समिति

 ने  ant  लिखा  है  कि  केन्द्रीय
 अक्षता  काम  निभाया  है  ।  निगम  को  अपनी  कार्यवाही  अपेक्षाकृत  बड़े

 बड़े  उद्योगों  तक  ही  सीमित  रखना  चाहिये डा०  राम  सुभग  fag

 इस  विवाद  में  कई  सदस्यों  की  कौर  से  इस  निगम
 क्योंकि  राज्य  वित्तीय  निगमों  की  स्थापना

 के  सभापति  श्री  श्रीराम  तथा  सचिव  श्री  हो  जाने  पर  वे  छोट  छोटे  उद्योगों  की  कौर

 अम्बेगांवकर  की  अ्रालोचना  की  गई  तथा  कहा  ध्यान  देंगे  |  मेरा  विचार  है  यह  वक्तव्य  निगम

 गया  कि  इन  के  विरुद्ध  कार्यवाही  की  जानी  को  उस  के  प्रति  लगाये  गये  समस्त  आरोपों  से

 चाहिये  ।  मैं  इतने पर  संतुष्ट  नहीं
 बरी  कर  देता  है  ।  समिति  ने  यह  भी  व्यक्त

 अपितु  निवेदन  करता  हूं  कि  सारी  सरकार
 किया  है  कि  निगम  छोटे  छोटे  उद्योगों  के

 को  इस  के  लिय  कोप-भाजन  बताया  जाना  ऋण  स्वीकार  करने  में  नहीं  चूका  है  ।  समिति

 चाहिये  |  ने  निगम  को  इस  आरोप  से  भी  मुक्त
 कर
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 दिया है  कि  एक  Waal  दूसरे  संचालक  पर  वना  थी  कि  हमारे  लिये  जांच-अस्त्वि  को  श्वान

 प्रभाव  डाले  बिना  ऋण  प्राप्त  करना  असंभव  आवश्यक  हो  गया  |  लेकिन  हमने  एसा  नहीं

 था  |  जिन  पांच  फैक्ट्रियों  को  ऋण  स्वीकार  किया  ।  क्योंकि  संसद  कौर  जनता  यह  जानने

 किये  गय  हें  उन  के  सम्बन्ध  में  भी  समिति  ने  के  लिये  उत्सुक  थी  कि  समिति  का  कण  हुआ  ।

 स्थिति  स्पष्ट  कर  दी  है  |  प्रतिवेदन  के  अनसार  इसीलिये  में  संसद  की  सभा  स्थगित  ढोने  के

 सरकार  अथवा  संसद्  द्वारा  निगम  की  पूर्ण  पूर्व  ही  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  करने  के  लिपे  तैयार

 निन्दा  को  उचित  ठहराने  सरीखी  कोई  गम्भीर
 at  |  प्  इसे

 ७
 मई  को  प्रस्तुत  कर  दिया  था  ।

 बात  नहीं  है  ।  लेकिन  मुझे  यह  जान  करें  प्राइवेट  टपरा  कि

 २३  संसद  की  सभा  क  afar
 श्री  टी०  के०  चौधरी  :  प्रतीत  होता  है  तक  यह  प्रतिवेदन  काश  र्स  नहीं

 कि  सरकार  ने  प्रारम्भ  से  ही  औद्योगिक  वित्त  कराया  ।  दूसरी  भ्राइचयंजनक  बात  यह  थी  कि

 निगम  के  कार्यक्षेत्र  का  निर्वचन  उस  ढंग  से  संसद्  के  सदस्यों  को  प्रतिवेदन  की  प्रतियां  नहीं

 नहीं  किया  जिस  ढंग  से  समिति ने
 किया  है  दी  गई  के  साथ  साथ  समिति  के

 चुनांचि  उस  के  प्रतिवेदन  पर  हम  कभी  विचार  विचारों  पर  सरकारी  निर्णय  को  मत रूप

 कर  रहे  ह  ।  ५ अ्रनक  स्थानों  पर  शर  विशिष्ट  देनें  के  आशय  से  सरकार  ने  एक  संकल्प

 मामलों  के  सम्बन्ध  में  द्वारा  चालू  पूंजी  स्थित  कर  दिया  ।  मेरा  विचार  है  कि  जब  संसद

 कौ
 किसी  भी  रूप  में  दिये  जाने  के  विचार  को  द्वारा मांग  करने  पर  इस  जांच  समिति की

 नियुक्ति  की  गई  थी  तो  श्रेयस्कर  यही  था  कि अस्वीकृत  किया  है  ।

 उसे  चर्चा  के  लिये  संसद  के  समक्ष  उपस्थित
 2Y,2G,90,000  रुपये  के  कुल  ऋण

 किया  जाता  |  प्रतिवेदन  कौर  सरकार  का
 में

 से  केवल  एकਂ  गट  जिसे  श्रीराम  गट
 संकल्प  नब  सदन  के  समक्ष  हैं  ।

 कहा  जाता  है
 GNV,Y, 000  पुण्य  की

 एक  बात  म॑  यह  भी  कह  दूं  कि  हमारा
 क्रम  अ्रगाऊ  दी  थी  ।  हमारी  मांग

 है  कि
 इन  श्रवस्थाओओं  को  शीघ्र ही  उचित  रूप  यह  कायें  किसी  न्यायिक  जांच  का  कार्य  नहीं

 इसलिये  गवाहों  से  जिरह  का  प्रशन  उपस्थित प्रदान  किया  जाना  श्रावस्ती  है  ।  यदि  ऐसा

 ही  तरीक़ा  रहा  तो  देश  का  अधिक  भविष्य  नहीं  हुमा ।  लेकिन  हम  प्रश्न  श्राप से  संतुष्ट

 अन्धकारमय  है
 |

 थे  और  हमने  ईमानदारी के  साथ  काम  किया  ॥

 समिति ने  निगम  के  संचालकों के  बोर्ड  के  साथ
 श्रीमती  सुचेता  कृपलानी  बहस  म

 चर्चा  द्वारा  अपनी  जांच  का  ब्यौरा  दिया  ।
 अन्त्बाधा  उपस्थित  करना  मझे  पसन्द  नहीं

 लेकिन  कतिपय  तथ्यों  को  स्पष्ट  करने  की  हमारे  पास  समय  की  कमी  थी  ।  हम

 टीसे
 ही

 मैं  ऐसा  कर  रही  हूं
 ।  चुपचाप  बेठ  कर  चिंतित  सामग्री  के  लिये

 महीनों  तक॑  प्रतीक्षा  नहीं  कर  सकते  थे  |  प्रबंध
 प्रारम्भ  में  ही  में  यह  कह  दूँ  कि  प्रतिवेदन  संचालकਂ  द्वारा  गये  तथ्यों  को  हमने

 प्रस्तुत  करने  के  बाद  सरकार  ने  उसका  जो  श्र  प्रतिवेदन  के  समस्त  तथ्य  एवं
 कुछ  बनाया हू  उससे  जांच  समिति  के  सदस्यों  निष्कर्ष  भारतीय  वित्त  निगम  के  कार्यालय  में
 ate  मेरे  साथियों  को  श्रत्यधघिक  निराशा

 हुई  बन्ध  प्रलेख पर  निर्भर  हूं  ।  हम  सबके  बाद
 है  ।

 काम

 को

 WIT wo  करते  समय  हम  उसकी
 अब  सरकार  का  संकल्प  कई  दृष्टियों से

 गहनता  से  परिचित  थे  कौर
 यह  संकल्प  तथ्यों  को  गलत  रूप  में  रखता  है  |

 प्रलेख  देखने  में  इतना  समय  लगने  की  सरकार  यह  भावना  पैदा  करना  चाहती  है
 767 P  SD
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 सुचेता

 कि  समिति  ने  निगम  को  सब  आरोपों  से  मुक्त  धारण  कर  सके  ।  फिर  भी  समिति  के  निष्कर्षों

 कर  दिया  हैँ  ।  यह-कार्य  ada  प्रतिवेदन  के
 के  साक्ष्य-स्वरूप  प्रतिवेदन  में  पर्याप्त  सामग्री

 मंतव्य  के  विरुद्ध  हैं  ।  यदि  सरकार  को  हमारे
 है  ।  उड़ीसा  टेक्सटाइल मिल  को  ऋण  देने

 निर्णय  पसन्द  नहीं  थे  तो  इन  विषयों  पर  स्वयं
 में  शीघ्रता  बरती  गई  है  कौर  सोदपुर  के  कांच

 ही  निर्णय  करने  के  स्थान  पर  वह  इसे  किसी
 के  कारखाने  को

 ऋण  देने ंमें  निगम नें  बुद्ध

 अन्य  पार्टी  के  पास  निर्देश नाथ  भेजती  ।
 के  sara  का  परिचय  दिया  है  ।  निगम

 ने

 सबके  साथ  समान  रूप  से  व्यवहार  नहीं  किया एक  माननीय  सदस्य  ने  बताया  कि

 संकत्प  पर  वित्त  मंत्रालय  के  सचिव  श्री  यह  कोई  विशेष  असाधारण  बात  नहीं है
 |

 सारी  दुनिया  में  ऐसा  होता है
 |

 गांवकर  के  हस्ताक्षर  हैं  ।  वह  भारतीय  वित्त

 निगम  के  संचालक  बोर्ड  के  सदस्य  होने  के  साथ
 इसके  बाद  चालू  पूंजी  का  प्रदान  है  ।

 साथ  कार्यपालिका  समिति  में  भी  हैं  ।  संचालक

 मेटल  कारपोरेशन  साफ  इण्डिया  के  प्रति
 बो  के  सभापति  आ्रौर  प्रबन्ध कर्ता  निदेशक  के

 बाद  भारतीय  वित्त  निगम  के  कार्य  से  अ्रत्यन्त
 निगम नें  रूखी  वृत्ति  धारण

 की
 जब

 कि  अरन्य

 श्रौद्योगिकों  की  प्रार्थनाएं  स्वीकार  कर  ली
 निकट रूप  सैं  सम्बन्धित  उनका  स्थान  ही  है  ।

 क्या  सरकार  के  लिये  यह  उचित  था  कि  जिन  गई  |  हमनें  उक्त  समवायों  के  मामलों  का

 भ्रध्ययन  किया  हैं  कौर  हमने  इस  विषय  में
 व्यक्तियों  के  सम्बन्ध  में  हम  जांच  कर  रहे  हैं

 उन्हें  ही  निर्णायकों  के  स्थान  पर  शअ्रासीन  कर  स्पष्ट  विचार  व्यक्त  कर  दिये  हैं  ।  यह  सच  है

 दिया  जाये  ।
 कि  हमने  नरम  भाषा  का  प्रयोग  किया  है

 !

 जब  aa  समिति  का  कार्य  किया  तो  विरोधी

 ऋण  स्वीकार  करने  के  सम्बन्ध  में
 दल  के  सदस्य  की  स्थिति  में  नहीं  किया ।  भारत

 चार  तर  पक्षपातपूर्ण  aaa  करने  के  के  नागरिक की  हैसियत  से  मेंने  यह  काम  किया

 आरोपों  की  जांच  करने  के  tera  समिति  से  हम  जानते  थे  कि  निगम  को  झपने
 पैरों

 पर

 कहा  गया  था  ।  कुछ  विशिष्ट  आरोप  खड़े होने  का  दिया  जाना  चाहिये  |

 कुछ  मामलों  का  उल्लेख  कर  हमसे  उनकी  हमें  मालूम  था  कि  भारतीय  वित्त  निगम  विश्व

 जांच  करने  के  लिये  कहा  गया  था  ।  हमसे  बैंक  से  वार्ता  कर  रहा  है  ।  हम  इस  संस्था
 की

 इस  बात  की  जांच  करने  के  लिये  कहा  गया  था  प्रगति  को  शझ्रवरुध  नहीं  करना  चाहते
 थे  |

 कि  क्या  निगम  ऋण  देने  में  बड़े  बड़े  व्यापारियों  समिति ने  अत्यन्त  परिश्रम पूर वक काम  किया
 ।

 का  पक्ष  लेकर  अन्य  व्यक्तियों की  उपेक्षा  कर  उसमें  मेरे  झ्र ति रिक्त  सभी  सदस्य  विशेषज्ञ

 रहा  है  थे  ।  हमारी  इच्छा  इस  संस्था  को  उचित  मार्ग

 पर  लानें  की  रही  है  |  मुझे  यह  जान कर

 हमारा  प्रतिवेदन  पढ़ने  के  बाद  सरकार
 खेद  है  कि  प्रतिवेदन  को  सही  wa  में  नह

 द्वारा  कहा  गया  कि  हमने  व्यापक  रूप  से  लिया  गया  हैं  ।

 व्याख्या  किये  बगैर  ही  वक्तव्य  दे  दिये  हैं  ।

 श्राप  भली  भांति  हें  कि  प्रतिवेदन  के  पृष्ठ  ११  पर  हमने  कहा  है

 कि  जिन  चार  उद्योगों में  सभापति का  वित्तीय चार  अ्रौर  पक्षपात  के  आरोपों  को  सिद्ध  करना

 कितना कठिन  है  ।  जो  लोग  इस  तरह  के  कृत्य  हित  सारभूत
 रूप  में  निहित  उन्हें  केवल

 ११३  लाख  रुपयें  का  ऋण  स्वीकार  किया
 करते  हैं  वे  भ्रपने  बाद  किसी  तरह  का  ऐसा

 चिन्ह  नहीं  छोड़ते कि  जो  गवाही  का  रूप  गया  है  तथा  जिन  दूसरे  चार  उद्योगों  जिनसे
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 वह  पारिवारिक  सम्बन्ध  में  जुड़े  हुए  १२  कम्पनी  से  इनका  निर्माण  कराता  शर

 लाख  रु०  ऋण  गया  ।  हमसे  पुछा  गया  औद्योगिक  वित्त  निगम  ने  कोई  भी  शझ्रापत्ति

 था  कि  जिन  समवायों  से  सम्बन्धित  नहीं  की  ।

 हैं  उन्हें  वृहद  रकम  मिली  अथवा  तो  इसका
 जिन  १२७  सार्थों  को  ऋण  नहीं  दिया

 हमनें  स्वीकारात्मक  उत्तर  दिया  है  ।  इसके

 बाद  हमने  समवाय का  विश्लेषण  किया है  |
 उनके  सम्बन्ध  में  जांच  समिति  ने  पुछताछ

 भ्र ौर  वह  जिस  निष्कर्ष  पर  पहुंचे  वही
 जय  इंजीनियरिंग  वर्क्स  का  उदाहरण  लीजिये  |

 परन्तु  हमसे  कहा  गया  कि  हमारे  तथ्य
 उन्होंने  ae  सामने  रिपोर्ट  में  पेश  किया  ।

 चुनांचे  उस  स्वीकृति  का  कारण  भी  उन्होंने
 ग़लत  है  ।  यदि  केवल  मेरी  अकेली  ही  की

 बताया है  ।  जो  भी  कारण  बताये  गये  वे
 श्रालोचना  की  जाती  तो  बात  ठीक  लेकिन

 समिति के  सभी  सदस्य  ऐसे  नहीं  हूं  ।  बंगाल
 निगम  के  ही  पत्रों  पर  भ्राधारित  हैं  ।

 हमने  उससे  क्या  निष्कर्ष  निकाला  है  ?  जेसा पौररीज  को  २०  लाख  रुपये  का  ऋण  स्वीकार

 किया गया  है  प्रौढ़  १६  लाख  रुपये  पंजाब
 fe  रिपोर्ट  में  बताया  गया  उनके

 पत्रों  में  कोई  न  कोई  त्रुटि  जिसके  गांधार
 नेशनल  बैंक को  वापस  लौटाने  की  अनुमति

 पर  उन्हें  ऋण  नहीं  दिया  गया  |  बताइये दे  दी  गई  ।
 कि  इससे  अ्रधिक  कारण  कौर  क्या  बताये  जा

 पंडित  ठाकुर  दास  भागंव  :  ऋण  दिया  सकते  हैं

 जाना  तो  परिस्थितियों  पर  निर्भर हे  |
 जय  इंजीनियरिंग  वर्क्स  तथा  बंगाल

 सभापति  महोदय  :  जब  माननीय  सदस्य  पॉटरीज  के  सम्बन्ध  में  जो  टिप्पणी  की  हुई

 बोलें  तो  ऐसा  प्रतीत  होना  चाहिये  कि  जेसे  वह  है  उसकी प्रो  मेंने  सदन  का  ध्यान  आकर्षित

 मुझे  सम्बोधन  कर  रहे  हैं
 ।

 किया  ।  डा०  क़ृष्णस्वार  की  आलोचना  यह

 ह ेकि  पिछड़े  क्षेत्रों  को  ऋण  नहीं  दिया  गया  |

 श्रीमती  सुचेता  कृपा लानी  :  एक  दूसरे  इसके  लिये  में  निगम  को  दोषी  नहीं  ठहराती  ।

 समवाय  के  सम्बन्ध  में  जिसे  उड़ीसा  सरकार  की
 सरकार  को  चाहिये  था  कि  निगम  को  निदेश

 कौर  से  वृहद  ऋण  प्राप्त  था  उन्होंने  उड़ीसा
 देती  ।  प्रारम्भ  का  विषय  है  कि  सरकार  ने

 सरकार  से  आग्रह  किया  कि  वह  अपने  ऋण

 की  रकम  वापस  न  ले  ।

 इतनी  अवधि  में  एक  ही  निदेश  जारी  किया  है

 जो  निगम  के  प्रबन्ध  संचालक  के  नाम

 किन्तु  एक  ate  जिसने  बम्बई
 चुनांचि  रिपोर्ट  के  पृष्ठ  २२  में  उसके  सम्बन्ध

 सरकार  से  ऋण  लिया  उसे  ऋण  वापिस  में  भी  उल्लेख  किया  गया  है  |

 करना  पड़ा  ।  में  यही  कहना  चाहती  हूं  कि  सभी  gratia  वित्त  निगम  एक  नई  संस्था

 सेवायों  के  साथ  एक-सा  व्यवहार  होना
 है  ।  सरकार  को  समय  समय  पर  निदेश  देना

 चाहिये ।  झर  निगम  ने  जो  कुछ  भी  किया  है  चाहिये  था  ।  सरकार  ने  इस  बात  का  यही

 वह  आपत्तिजनक  है--एक  समवाय  के  साथ
 उत्तर  दिया  था  कि  बोर्ड  में  दो  सरकारी

 नरमी
 है  अ्रौर  दूसरे  के  साथ

 घिकारी थे  ।  यह  ठीक  है
 .  .  .  .  .

 व्या  इसे  परिवार-पोषण  नहीं  कहा  जा  सकता  ?

 बम्बई  के  एक  कौर  साथ  को  ऋण  देते  समय
 आचायं  कृपा लानी जो  सो  रहे  थे  !

 यह  कहा  गया  था  कि  वह  स्वयं  ala  की  ट्यूबों
 श्रीमती  सुचेता  कृपा लानी :  ये  समन्वय

 किन्तु  gut  यह  कि  वह  किसी  सरसरी  में  प्रत्यक्ष रूप  से  सहायता तो  दे  रहे  थे  किन्तु
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 श्रीमती  सुचेता  कृपा लानी |

 उनकी  उपस्थिति  मात्र  से  यह  कमी  पुरी  नहीं  अब  में  वित्त  मंत्री  से  यह  जानना  चाहती

 हुई  ।  वास्तव में  सरकारी  निदेशों की  हूं  कि  इस  कारखाने  की  वर्तमान ददा  क्या

 दयकता  थी  ।  यदि  निदेश  दिये  गये  होते  तो  इसे  कैसे  चलाया  जाता  कौर  इसके  लिये

 निगम  पिछड़े  क्षेत्रों  की  सहायता  कर  सकता  |  क्या  योजनायें  बनाई  गई  हें  ।  मैंने  सुना  हैं
 कि

 औद्योगिक  विकास  निगम  ही  पिछड़े  सरकार
 घाटे

 को
 पुरा  करने  के  लिये  इसे  बेच

 क्षेत्रों पर  विचार कर  सकता  था  ॥  रही  है  ।  अपनी  रिपोर्ट में  हमने  यही  कहा  कि

 जब  भी  वे  इस  प्रकार  का  कारखाना  बेंचना

 चाहते  हों  तो  उन्हें  सरकार  को  उसकी  सनौर

 सोदपुर  गिलास  aes  के  सम्बन्ध  में  मेरी  निर्देश  कराना  किन्तु  हमारी  यह

 यही  राय  है  कि  उसे  यह  ऋण  नहीं  दिया  जाना
 सिफारिश नहीं  मानी  गई  है  ।

 चाहिये  था  |  कुछ  भी  मेरी  यह  कल्पना  भी

 नहीं  हो  सकती  कि  एक  संवैधानिक  निजी  में  इस  प्रकार  की  बातों  की  छानबीन  करने

 ऐसी  बातें  भी  करती  हैं  ।  रिपोर्टें  के  पृष्ठ  के  बाद  हम  इसी  निष्कर्ष पर  पहुंचे  थे  कि  यदि

 ४०  पर  ५२  पर  इन  सक  बातों
 का

 उल्लेख  औद्योगिक  वित्त  निगम  किसी  साथ  पर  बिगड़

 किया  गया  है  कि  वहां  क्या  कुछ
 था  |  जाता तो  as  उसे  बर्बाद  कर  प्रौढ़

 श्री  कृष्ण स्वामी  नाम  के  कोई  बाद में  वह  किसी को  भी  बेचा जा  सकता  ।

 व्यक्ति  महाप्रबंधक  के  रूप  में  नियुक्त  इस  प्रकार  भी  हो  सकता  था  ।  इसीलिये  हमने

 किन्तु  उनका
 इस

 काम  का  कोई
 भी

 प्रभव  यह  सिफारिश  की  कि  जब  भी

 महीं  प्राय  प्रन्दा ज़ो  लगा  सकते  हैं  कि  उस  वित्त  निगम  कोई  कारखाना  बेचना

 क्रम्पनी  का  FAT  ह  प्रे  होगा
 |

 इसमें  उसे  सबसे  पहले  सरकार  को  उसका  निद

 कलार  की  ग़लती हैं  ।  श्री  कृष्ण स्वामी  के  पत्रों  करना  चाहिये  ।  इस  विशेष  फैक्टरी के  सम्बन्ध

 जिनका  उल्लेख  भी  हम  रिपोर्टे  में  कर  चके  में  में
 उत्पादन

 मंत्री  से  पूछूंगी  कि  क्या  वह  इसे

 यही  car  चलता  है  कि  उस को  कई  एक  सम्भाल कर  चलाने  को  तैयार  हें  ।  मेरा  विचार

 कठिनाइयों का  सामना  करना  पड़ता  था  है  कि  सरकार ने  राज  तक  इस  पर  एक

 दैनिक  मजूरी  के  दिये  जाने  के
 सम्बन्ध

 में  भी  करोड़  रुपया  व्यय  किया  होगा  |  सरकार

 ही  इसे  क्यों  न  चलाये  ।  बेचने  की  बात  ठीक उन्होंने  अपनी  दैनिक  रिपोर्ट  में  यही  लिखा  है

 कि  मज़दूरों को  मजूरी  नहीं  दी  गई  हैं  रोक  हैं  जहां  TH  घाटा  पूरा  करने  का  प्रदान

 इस  तरह  की  भ्र नियमितता ओं के  होते  हुये  किन्तु
 अंशधारियों  का  क्या  होगा  ?  वे  तो

 काम  नहीं  चल  सकता ।  तो  इस  ढंग  से  सरकार  बर्बाद  हो  जायेंगे  |

 कम्पनियों  के  साथ  बर्ताव  करती  रही  हैं  ।  यही

 हाल  श्री  भगत  का  भी  रहा  वह  इस  ह कफक्टर
 का  सरकार  ने  हमारी  इस  सिफारिश  को  भी

 निरीक्षण  करने  के  लिये  भेजा  गया  शर  अस्वीकार  किया  है  कि  जो  व्यतीत ऋण

 यह  प्रबन्ध  अभिकरण
 का  एक  साझीदार  बना

 |  वह  संचालक  नहीं  बन  सकेगा  |  किन्तु  सरकार

 इस  तरह की  धांधलियों के  कारण  इस  फैक्टरी  ने  इसका  कोई  संतोषजनक  उत्तर  नहीं  दिया  ।

 का  दिवाला  खिसक  गया  ।  जिस  समय  हमने  यदि  कोई  संचालक  ऋण  चाहता  हो  तो  वह

 पूछताछ  की  sa  समय  कम्पनी  ६४  लाख  त्यागपत्र  दे  सकता  है  उसके  स्थान  पर

 रुपये  खो  चुकी  थी  ।  सरकार  को  इस  सम्बन्ध  गौर  कोई  द्र  सकता  है  ।  इसमें  कोई  भी

 हरसम्भव  बात  नहीं  ।  सरकार  हमारे  इस में  बहुत  ही  aah  रहना  चाहिये  था  |
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 प्रस्ताव  को  भी  रद्द  कर  दिया  है  कि  संसद्  की  सभापति  महोदय  :  मेंरे  पास  atk

 एक  लीक  निगम  समिति  चाहिय े।
 सदस्यों  की  भी  इस  प्रकार  की  प्राथनायें  पहुंची

 हम  बहुत समय  से  इस  प्रस्ताव  को  रखना
 है ंकि  हमें  बोलने  का  समय

 दिया
 जाय

 ।  यह

 एक
 महत्वपूर्ण

 मामला
 कौर

 कुछ
 समय चाहते  चुनांचि  दिवंगत  श्यामाप्रसाद

 मुखर्जों ने भी ने  भी  इसका  उल्लेख  किया
 था  |  इतने  ज़रूर  दिया  जाना  चाहिये  ।  सरकार  को  भी

 निगम  बनाये  जा  रहे  हैं  प्रौर  लोगों  का  पैसा
 कई  बातों का  उत्तर  देना  यह  विवाद

 wie  किसी  दिन पर  उठा  के  रखा  जाएगा |
 उनमें  ७६  जा  रहा  है

 ।
 क्या  यह  ठीक  नहीं

 होगा  कि  उन  पर  निगरानी  रखें
 ।

 म
 इस  बात  पर  ज़ोर  देती  हूं  कि  इस  विषय

 इस  के  पदचात्  ५

 म  सरकार को  संसद्  की  लोक  निगम  समिति  Q24UY F al aa के  दो  बजे  तक  के  लिए  स्थगित  हुई
 की  नियुवित करनी  चाहिये  ।
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